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мировая политика | Глава МИД Украины 
рассказал „Ъ“, что мешает мирному 
процессу в стране —6

мировая политика | США приостанавливают 
вывод военного контингента  
из Афганистана —6

Китай ускорит проведение реформы, 
предполагающей сокращение полно-
мочий центрального аппарата власти 
в КНР, заявил по итогам сессии Всеки-
тайского собрания народных представи-
телей (ВСНП), завершившегося вчера, 
премьер Госсовета КНР Ли Кэцян. Влас-
ти страны обещают вновь расширить 
 долю частного сектора в экономике, 
в том числе за счет снятия ограничений 
по доле участия и для зарубежных ин-
весторов — не исключая строительства, 
машиностроения и производства элек-
троники. О полном дерегулировании  
ради поддержания семипроцентного  
роста ВВП говорить пока рано — систе-
му лицензирования в КНР обещают  
упростить, но не устранить.

В Пекине вчера завершилась 11-дневная 
сессия высшего законодательного органа 
страны — Всекитайского собрания народ-
ных представителей (ВСНП). На ней были 
официально утверждены основные макро-
показатели на этот год, в том числе новый 
ориентир по росту экономики — «около 7%» 
(вместо прошлогодних 7,5%), бюджет-2015 
и план реформ по дальнейшей либерали-
зации экономики и сокращению доли гос-
сектора. Напомним, в прошлом году тем-
пы роста в Китае оказались минимальными 
за 25 лет — показатель увеличился лишь на 
7,4%, вызвав опасения замедления мировой 
торговли и падения спроса на сырьевые то-
вары вслед за торможением промпроизвод-
ства в КНР. В самом Китае, однако, надеются, 
что снижение темпов роста позволит эконо-
мике пройти структурную перестройку и со-
кратить зависимость от экспорта.

Среди приоритетов на этот год премьер 
Госсовета КНР Ли Кэцян, выступая на пресс-
конференции по итогам сессии, назвал прове-
дение административной реформы и сокра-
щение госрегулирования. «Руководство стра-
ны ускорит процесс передачи полномочий 
нижестоящим органам власти, дабы упро-
стить взаимодействие бизнеса с госструктура-
ми»,— пообещал премьер, признав, что про-
цесс идет трудно и сталкивается с сопротивле-
нием «заинтересованных лиц». «Это не стриж-
ка ногтей, это вонзание ножа в собственную 
плоть»,— не пожалел красок премьер. По его 
словам, за прошедшие два года правительст-
во ликвидировало или передало нижестоя-

щим органам примерно треть своих полно-
мочий и, несмотря на болезненность процес-
са,  реформа будет доведена до конца.

Отдельным пунктом в так называемом ра-
бочем докладе Ли Кэцяна (представляет собой 
план экономических реформ правительства 
КНР) обозначена реформа госкомпаний, с рас-
ширением доступа частных инвесторов к уча-
стию в их капиталах и переходом на рыноч-
ные условия работы, в том числе за счет сокра-
щения социальной нагрузки на сами госкор-
порации. Реформа коснется в первую очередь 
производства электроэнергии, нефтяной и га-
зовой отраслей, следует из доклада. Доля част-
ного сектора, наоборот, должна увеличивать-
ся — предпринимателям обещано резкое со-
кращение числа необязательных проверок, 

а также упрощение условий регистрации но-
вых бизнесов, особенно в сфере услуг, объ-
ем которой в китайской экономике по-преж-
нему значительно уступает промышленно-
му сектору. Одной из наиболее масштабных 
в этом году может оказаться и реформа бан-
ковского сектора — в ЦБ страны заявляют 
о скорой либерализации ставок по депози-
там, что потеснит практически монопольное 
положение четырех крупнейших госбанков.

Расширение доступа к китайскому рынку 
обещано и иностранным инвесторам — чи-
сло отраслей, где действуют ограничения на 
их участие, будет сокращено вдвое (с 79 до 38), 
говорится в докладе Ли Кэцяна. Сейчас в боль-
шинстве ключевых секторов экономики до-
ля иностранного капитала не должна превы-
шать 50%, после проведения реформы снятие 
этого барьера обещано в строительстве, вклю-
чая создание транспортной инфраструкту-
ры и коммерческую недвижимость, машино-
строении (за исключением ВПК), производст-

ве электроники, отдельных высокотехноло-
гичных подотраслях. Более того, в поощряе-
мых правительством сферах (в частности, это 
касается работы в особых экономических зо-
нах) все полномочия по утверждению проек-
тов будут переданы на локальный уровень. 

Впрочем, даже после отмены формальных 
ограничений на доступ иностранного капи-
тала, для открытия компании любому потен-
циальному инвестору из-за рубежа необходи-
мо согласовывать проект с Комитетом по ино-
странным инвестициям, получить лицен-
зию и оплатить уставный капитал — это ми-
нимум $150 тыс., замечает Владимир Невей-
кин из Института востоковедения РАН. По 
словам эксперта, формально высокие требо-
вания, как правило, отпугивают российских 
инвесторов на самом первом этапе, хотя под-
робное согласование проекта, напротив, по-
зволяет получить льготные условия работы.
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Китай за стену не держится
На замедление темпов роста КНР ответит разрушением барьеров для инвесторов

Премьер Госсовета Ли Кэцян  
готов до предела расширить доступ  
частным капиталам в китайское 
народное хозяйство   ФОТО REUTERS

Как выяснил ”Ъ“, обвиняемый в убийст-
ве Бориса Немцова экс-боец батальона 
«Север» Заур Дадаев приехал в столицу 
не накануне преступления, а в сентяб-
ре 2014 года. Вместе с ним из Грозного 
в Москву уехал другой служащий «Севе-
ра» Руслан Геремеев. Об этом рассказал 
бывший сослуживец обвиняемых, кото-
рый считает, что убийцей Заур Дадаев 
быть не мог — слишком непрофессио-
нально стрелял преступник.

Один из бывших сослуживцев бойца ба-
тальона «Север» Заура Дадаева, которого 
следствие считает непосредственным ис-
полнителем убийства политика Бориса Не-
мцова, согласился на условиях анонимно-
сти рассказать корреспонденту 

”
Ъ“ об основ-

ном обвиняемом. Редакции известны его 
имя и фамилия, но из соображений безопас-
ности он фигурирует под именем Сулим.

Как рассказал 
”
Ъ“ Сулим, Заур Дадаев слу-

жил в батальоне «Север» фактически со дня его 
основания в 2006 году. До этого он проходил 

службу в так называемых антитеррористиче-
ских центрах, которые действовали в респу-
блике во время второй чеченской кампании. 
«Это были, по сути, неформальные объедине-
ния добровольцев и амнистированных боеви-
ков, у которых поначалу не было ни званий, 
ни зарплат. Их легализовали сперва в виде так 
называемого Нефтяного полка (охранял неф-
тепроводы в республике.— 

”
Ъ“), а потом — как 

батальоны 
”
Север“ и 

”
Юг“«,— рассказывает со-

беседник. Заур Дадаев был принят на службу 
с Рустамом Юсуповым. После убийства Немцо-
ва последний также был задержан, но впослед-
ствии его отпустили (см. 

”
Ъ“ от 13 марта).

По словам Сулима, роту, в которой слу-
жил Заур Дадаев, «собирали очень кропотли-
во — из надежных и проверенных людей». 
«В ней каждый даже из зарплаты по две тыся-
чи скидывал в общий котел на случай похо-
рон, проблем со здоровьем в семье и т. д.»,— 
говорит Сулим.
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«Заур Дадаев  
отлично стрелял»
„Ъ“ поговорил с бывшим сослуживцем  
обвиняемого в убийстве Бориса Немцова

Как стало известно ”Ъ“, правительст-
во оценило объем средств, необходи-
мых для обеспечения бесперебойного 
функционирования подвижной радио-
телефонной связи (ПРТС) на автодоро-
гах федерального, регионального и му-
ниципального значения,— это более 
330 млрд руб. Обеспечить подобный вид 
связи президент Владимир Путин пору-
чил по итогам заседания Госсовета РФ 
в ноябре 2014 года. Однако исследова-
ния Минкомсвязи показали, что на та-
кие траты бюджет не рассчитан. В каче-
стве решения проблемы правительство 
предлагает использовать возможности 
низкоорбитальной спутниковой систе-
мы связи «Гонец».

О том, что министр связи и массовых 
коммуникаций Николай Никифоров на-
правил в Белый дом проект доклада прези-
денту по обеспечению бесперебойной рабо-
ты ПРТС общего пользования на автодоро-
гах, 

”
Ъ“ рассказал источник в аппарате пра-

вительства. «Это было сделано в рамках ис-
полнения поручений Владимира Путина по 
итогам заседания Госсовета (состоялся 8 ок-
тября 2014 года.— 

”
Ъ“)»,— добавил он. На-

помним, что перечень поручений прези-
дент подписал 12 ноября 2014 года (пункт 
5в относится к обеспечению функциониро-
вания ПРТС), ответственным за исполнение 
поручения значится Дмитрий Медведев, 
срок — первый квартал 2015 года.

В документе, с которым удалось ознако-
миться 

”
Ъ“, приводятся данные о функци-

онировании ПРТС на дорогах федерально-
го значения с литерами М (связывают Мо-
скву со столицами других государств и ад-
министративными центрами РФ), А (соеди-
няют административные центры РФ) и Р (от-
крывают доступ к крупнейшим транспорт-
ным узлам). При их общей протяженности 
50 749 км подвижной связью не обеспечено 
около 1930 км пути.
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Дороги с космическим 
покрытием
Помогать в обеспечении радиотелефонной связи 
на автотрассах будут спутники

новости | ЦИК решил сэкономить на окружных 
комиссиях в ходе парламентских выборов —2
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07  Маневры 
без финансового результата 
Борьба Минфина  
с Минэнерго и нефтяниками 
обостряется

07  Вкладчики пошли 
на повышение 
Под высокие проценты 
перетекла  
половина депозитов

07  Кризис перелетел за Урал 
Авиакомпании требуют  
у правительства  
новых гарантий

деловые  
новости

Праздники 
прошли  
без спроса
Россияне сэкономили на 
подарках к 23 февраля и 8 Марта

Кризис изменил предпочтения 
россиян в период так называемо-
го высокого сезона — празднич-
ных 23 февраля и 8 Марта. Для 
ритейлеров это один из ключе-
вых ориентиров в оценке спроса 
на год. Выяснилось, что покупа-
тели стали экономить на подар-
ках, ориентируясь на базовые 
товары низкого ценового сегмен-
та. Пока падение наблюдается 
в основном в штуках, в деньгах 
рынок из-за девальвации рубля 
растет. Но уже с мая эксперты 
ждут снижения продаж смартфо-
нов, планшетов и бытовой техни-
ки и в денежном выражении.

”
Ъ“ опросил ритейлеров и произ-

водителей бытовой техники и элек-
троники, как проходили продажи 
в первую волну высокого сезона по-
сле новогоднего потребительского 
бума. Для рынка важны результаты 
продаж 23 февраля и особенно 8 Мар-
та, так как они позволят понять глу-
бину экономического кризиса, пояс-
няет топ-менеджер зарубежного про-
изводителя электроники. По его дан-
ным, в праздники снизились прода-
жи планшетов и в особенности круп-
ной бытовой техники. Это подтвер-
ждает управляющий директор Candy 
в России Антон Харин: продажи сти-
ральных машин снизились на 30%. 
«Люди ориентируются на базовые 
товары низкого ценового сегмента. 
Технологические новинки продают-
ся намного хуже»,— отмечает он.

По словам участников рынка, рос-
сияне, очевидно, экономили на по-
дарках. «Если раньше на праздник 
дарили смартфон, то теперь это элек-
тронная книга. Цифровая камера — 
вместо планшета»,— объясняет ген-
директор «Infoline-Аналитика» Ми-
хаил Бурмистров. В 2015 году уси-
лился интерес к аксессуарам — чех-
лам, колонкам, Bluetooth-гарниту-
рам, говорит представитель «Связ-
ного» Мария Заикина.
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Владимир Путин поручил премь-
ер-министру Дмитрию Медведе-
ву представить предложения о со-
здании Федерального агентства 
по делам национальностей. В Гос-
думе идею одобрили, отметив,  
что «укреплением единства» 
в «многонациональной стране» 
должны заниматься «не департа-
менты, разбросанные по разным 
министерствам, а самостоятель-
ное федеральное ведомство». 

В поручении премьеру о создании 
агентства по национальной полити-
ке среди задач новой структуры пре-
зидент назвал реализацию госполи-
тики в сфере межнациональных и эт-
ноконфессиональных отношений; 
разработку и выполнение государст-
венных и федеральных целевых про-
грамм (ФЦП), а также осуществление 
мониторинга и госконтроля в этой 
сфере. Вопрос о том, кто будет кури-
ровать федеральный мониторинго-
вый центр — правительство, адми-
нистрация президента или ФСБ, был 
спорным и не решался больше года.

По словам пресс-секретаря Вла-
димира Путина Дмитрия Пескова, 
«создание нового агентства не долж-
но привести к увеличению штат-
ной численности» и не потребует до-
полнительных расходов. Вице-спи-
кер Госдумы Сергей Неверов («Еди-
ная Россия») заявил, что «укреплени-
ем единства в многонациональной 
и многоконфессиональной стране» 
должны заниматься «не департамен-
ты, разбросанные по разным мини-
стерствам, а самостоятельное феде-
ральное ведомство, подчиняюще-
еся напрямую главе правительст-
ва». Напомним, что после ликвида-
ции Минрегиона в сентябре 2014 го-
да вопросы госнацполитики пере-
шли в ведение департамента межна-
циональных отношений Минкуль-
та. Первый заместитель главы фрак-
ции «Справедливая Россия» Михаил 
Емельянов назвал «своевременным 

создание органа, который система-
тически и планомерно проводил бы 
национальную политику».

По словам источника 
”
Ъ“ в адми-

нистрации президента (АП), возгла-
вит агентство, скорее всего, замми-
нистра культуры, директор департа-
мента межнациональных отноше-
ний Александр Журавский. Еще один 
источник в АП сказал, что «решение 
пока не принято». По его словам, 
агентство будет работать при Мин-
культе, «в него перетекут все кадры, 
работающие в департаменте межна-
циональных отношений». «Формаль-
но оно будет в правительстве, но ку-
рировать его будет АП»,— отметил он.

Необходимость создания специ-
ального ведомства рассматривалась 
на этапе обсуждения Стратегии госу-
дарственной национальной полити-
ки (утверждена указом президента в 
2012 году). Владимир Путин говорил 
об этом неоднократно, подчерки-
вая, что это «должен быть коллеги-
альный орган, взаимодействующий 
непосредственно с президентом и 
правительством страны и имеющий 
определенные властные полномо-
чия». Тогда же была создана межо-
траслевая комиссия по нацполити-
ке под руководством вице-премьера 
Дмитрия Козака. Представители ре-
спублик, например Татарстана, и на-
ционально-культурные автономии 
(НКА) предлагали воссоздать Мини-
стерство национальностей. Их под-
держивали думские коммунисты и 
справороссы. Экс-министры по де-
лам национальностей были против 
министерства, считая, что это мало-
поворотливая структура, и предлага-
ли, например, создать коллегию по 
делам национальностей под руко-
водством президента, управление в 
АП, институт уполномоченного по 
правам национальностей.

Экс-министр по делам националь-
ностей Владимир Зорин, предлагав-
ший назначить министра с неболь-

шим аппаратом, назвал поручение 
президента шагом навстречу прось-
бам НКА и республик «создать ведом-
ство по национальным вопросам». 
«Сегодня более или менее спокойно, 
но социально-экономические труд-
ности, напряженная ситуация на рос-
сийско-украинской границе могут 
спровоцировать межнациональные 
конфликты. Все это требует ручного 
управления»,— пояснил он 

”
Ъ“. По 

мнению еще одного экс-министра Ва-
лерия Тишкова, агентство будет рабо-
тать эффективнее, чем департамент в 
Минкульте, к тому же оно «не так гро-
моздко, как министерство». «Главное, 
чтобы его возглавили люди знающие, 
а не сталинисты или шовинисты»,— 
отметил он.

Между тем Минкульт на прошлой 
неделе закончил прием заявок от субъ-
ектов РФ на софинансирование ре-
гиональных проектов в рамках ФЦП 
«Укрепление единства российской 
нации и этнокультурное развитие на-
родов РФ до 2020 года». В ближайшие 
дни, по словам господина Журавско-
го, будут подведены итоги конкурса. 
По его словам, в 2014 году 39 проектов 
получили 374 млн руб. (им пришлось 
добавить до 50% стоимости меропри-
ятий). В этом году выделяется, по сло-
вам замминистра, примерно такая же 
сумма, при этом правительство пони-
зило долю софинансирования регио-
нами до 5–30%. Готов и проект прика-
за Минкульта о формировании кон-
курсной комиссии, которой предсто-
ит отобрать достойные госфинанси-
рования НКО, работающие в области 
национальной политики. В 2014 году 
23 НКО разделили более 1 млрд руб., в 
бюджете 2015 года на эти цели запла-
нировано около 900 млн руб. «Мин-
культ успеет реализовать эти проек-
ты, даже если будет принято решение 
о создании агентства, пройдет не ме-
нее шести месяцев, пока оно заработа-
ет»,— сказал 

”
Ъ“ источник в АП.

Наталья Городецкая

Национальные проблемы доросли 
до ведомственного уровня
Президент поручил обсудить создание специального агентства

Центризбирком (ЦИК) намерен 
«оптимизировать количество из-
бирательных комиссий», которые 
будут проводить выборы в Гос-
думу в 2016 году, а также сэконо-
мить средства на голосовании в 
труднодоступных местах. Об этом 
заявил в субботу глава ЦИКа Вла-
димир Чуров. Оппозиционеры 
связывают это не столько с необ-
ходимостью экономии, сколько 
с намерением усилить контроль 
за «окружными комиссиями, ко-
торые вываливаются из вертика-
ли избиркомов», подконтрольной 
исполнительной власти.

Владимир Чуров пообещал пере-
смотреть статьи расходов, связанные 
с проведением в 2016 году выборов 
депутатов Госдумы. Об этом председа-
тель ЦИКа заявил в Санкт-Петербур-
ге, где побывал с рабочей поездкой. 
Господин Чуров назвал два направле-
ния экономии: «голосование в труд-
нодоступных и удаленных местах» 
и «оптимизация количества комис-
сий», которые будут проводить выбо-
ры. По части голосования в труднодо-
ступных местах «совершенно убийст-
венная картина», заявил он. «Если го-
лосование, скажем, в Якутии в сред-
нем одного избирателя — это 50–
80 руб., то на некоторых избирателей 
мы тратим от 53 тыс. руб. и более! — 
возмутился глава ЦИКа.— Члены ко-
миссии заказали вертолет, прилетели 
— а стойбище откочевало. И неизвест-
но куда. Полярное сияние там, еще че-
го-нибудь, связи нет, найти их невоз-
можно. Вертолет летит обратно — че-
рез несколько часов они выходят на 
связь и говорят: 

”
Мы в том-то квадра-

те, пришлите нам ящик для голосова-
ния“». Отметив, что «по Конституции» 
избирком должен «обеспечить изби-
рательные права каждого», господин 
Чуров задался вопросом: «Почему 
можно голосовать по рации экипажу 
судна, находящегося на рыбной лов-

ле в 100 км от берега, и почему нель-
зя голосовать по рации оленеводу, на-
ходящемуся в 1000 км от райцентра?» 
Он подчеркнул, что предложения ко-
миссии заключаются в «разрешении 
дистанционного голосования всеми 
видами — по почте, по рации, по ин-
тернету, по телефону — людей, физи-
ческое голосование которых стоит де-
сятки и сотни тысяч рублей».

Что касается «оптимизации количе-
ства комиссий», то, по мнению госпо-
дина Чурова, можно «не создавать но-
вых комиссий» из-за того, что для вы-
боров в одномандатных округах пола-
гается создавать окружные избирко-
мы (ОИК). Из-за них, по его подсчетам, 
«число комиссий должно увеличиться 
в полтора раза». «Мы будем рекомендо-
вать возлагать функции окружных ко-
миссий на существующие территори-
альные»,— пообещал он.

«Передача функций окружных 
избиркомов» практиковалась с 
1993 по 2003 год, когда Госдума так-
же избиралась по смешанной систе-
ме. В одномандатном округе в сред-
нем должны проживать 488 тыс. из-
бирателей. И если в субъекте феде-
рации населения хватало лишь на 
один округ (к примеру, Чукотка), то 
функции ОИКа брала на себя комис-
сия региона. Такая же норма заложе-
на и в правила выборов-2016. Ст. 21 
закона «О выборах депутатов Госду-
мы» позволяет теперь передавать эти 
полномочия на уровень территори-
альных избиркомов (ТИК), которые 
курируют работу участковых в гра-
ницах административного района. В 
Санкт-Петербурге, к примеру, 30 ТИ-
Ков — согласно количеству районов. 
А одномандатных округов перед вы-
борами 2016 года будет «создано, ско-
рее всего, восемь», пояснили 

”
Ъ“ в го-

ризбиркоме. Значит, 8 ТИКов из 30 
будут выполнять и функции ОИКов.

Задуманная «оптимизация» выз-
вана тем, что «новые избиркомы неу-

добны исполнительной власти, пото-
му что вываливаются из вертикали», 
заявил 

”
Ъ“ зампред думской фракции 

«Справедливая Россия» Михаил Еме-
льянов. Он отметил, что все избирко-
мы — от ЦИКа до участковых — «ра-
ботают на постоянной основе». А ОИ-
Ки — «временные, их нужно созда-
вать только на время думской кампа-
нии», подчеркнул господин Емелья-
нов. «Вот власть и волнуется, чтобы не 
получить сюрпризов в одномандат-
ных округах»,— подытожил он. В пар-
тии власти, напротив, считают идею 
разумной. «ТИК является постоянно 
действующей и самой подготовлен-
ной комиссией»,— уверен член ЦИКа 
от «Единой России» с правом совеща-
тельного голоса Константин Мазурев-
ский. И передача полномочий на рай-
онный уровень «упростит работу», по-
лагает он. От передачи полномочий 
ОИКов на уровень района «выборы 
не станут ни честнее, ни чище», зая-
вил 

”
Ъ“ депутат Госдумы, секретарь 

ЦК КПРФ по информационно-анали-
тической работе Сергей Обухов.

«Окружные избиркомы при дейст-
вующих правилах не могут быть не-
зависимы от исполнительной влас-
ти»,— отметил 

”
Ъ“ сопредседатель 

движения «Голос» Андрей Бузин. «Не-
зависимость смогут проявить лишь 
отдельные члены ОИКа, но они бу-
дут в меньшинстве и не повлияют на 
решение всей комиссии»,— уверен 
эксперт, который в силу этого счита-
ет «разумной оптимизацию». Реше-
ние о возможной передаче функций 
окружных избиркомов будет приня-
то только «после нарезки одноман-
датных округов», сообщил 

”
Ъ“ секре-

тарь ЦИКа Николай Конкин. Пример-
ную схему 225 округов ЦИК предло-
жит к концу лета 2015 года.

Виктор Хамраев,  
Антон Арсеньев,  
Санкт-Петербург;  
Максим Иванов

Парламентские выборы без излишеств
Владимир Чуров оптимизирует окружные комиссии 
и труднодоступных избирателей

В большинстве регионов, где в 
сентябре пройдут выборы в за-
конодательные собрания, «Еди-
ная Россия» проведет внутрипар-
тийные праймериз по открытой 
схеме. Выдвигаться на них бу-
дут единороссы и беспартий-
ные, а проголосовать за канди-
датов смогут жители региона. 
Исключением станет Новосибир-
ская область, где близкие к «Еди-
ной России» общественники про-
ведут надпартийные праймериз, 
в которых смогут поучаствовать 
представители всех партий. Вто-
рую модель праймериз, когда 
для голосования нужна предва-
рительная регистрация, избрали 
в Воронежской и Белгородской 
областях.

По открытой схеме «Единая Рос-
сия» проведет праймериз в Ко-
стромской, Курганской, Калуж-
ской, Рязанской, Челябинской и 
Магаданской областях, республике 
Коми и Ямало-Ненецком автоном-
ном округе (всего выборы в парла-
менты пройдут в 11 регионах). Она 
предусматривает выдвижение в ка-
честве кандидатов как единороссов, 
так и беспартийных, проголосовать 
за них смогут все жители региона. 
В Костромской области праймериз 
называются «Народное голосова-
ние», они будут проведены на трети 
избирательных участков региона. 
«Все ошибки, допущенные на прош-
лых выборах, в итоге вышли боком: 

нам пришлось чистить свои ряды от 
случайных людей в партии. Народ-
ное доверие позволит нам принять 
более правильное и взвешенное ре-
шение, я уверен»,— заявил 

”
Ъ“ гла-

ва регионального отделения пар-
тии Алексей Анохин.

Исключением станут Новоси-
бирская, Воронежская и Белгород-
ская области. В Новосибирской об-
ласти будут проведены надпартий-
ные праймериз, которые организу-
ют местные общественники (часть 
из них состоит в руководстве «Еди-
ной России»). Единороссы уже объ-
явили о намерении участвовать в 
этих праймериз и отказаться от вну-
трипартийных процедур. Примут 
участие в предварительном голосо-
вании и представители ЛДПР. Губер-
натор Владимир Городецкий идею 
поддержал.

В Воронежской и Белгородской 
областях праймериз пройдут по вто-
рой схеме, когда для голосования 
нужна предварительная регистра-
ция. В воронежском отделении «Еди-
ной России» 

”
Ъ“ сказали, что остано-

вились на второй модели как «наи-
более демократичной и репрезента-
тивной». На этих выборах воронеж-
ские власти уделяют предваритель-
ному голосованию «особую роль». 
«Там будет настоящая битва кандида-
тов и выдвижение по многим окру-
гам и местам в списках будет силь-
но зависеть от их итогов. Например, 
в гордуме теперь вместо 18 двухман-

датных округов 24 одномандатных, 
а это значит, что кому-то точно при-
дется 

”
подвинуться“, но никто это-

го не хочет»,— сказал источник в ре-
гиональной власти. По данным 

”
Ъ“, 

Воронежская область оказалась чуть 
ли не единственным субъектом, до 
сих пор не согласовавшим с адми-
нистрацией президента костяк кан-
дидатов и верхушку списка партии 
власти. Ту же вторую модель пред-
почли и белгородские единороссы. 
Как рассказал 

”
Ъ“ источник в реги-

ональном отделении партии, губер-
натор Евгений Савченко вошел в чи-
сло кандидатов праймериз и возгла-
вит партсписок на выборах.

В магаданском отделении партии 

”
Ъ“ сообщили, что возможность вхо-

ждения губернатора Владимира Пе-
ченого в список «рассматривается». 
По словам главы фракции КПРФ в 
облдуме Сергея Иваницкого, «бан-
неры с мэром Сергеем Абрамовым и 
губернатором Печеным уже висят по 
всему Магадану, так что их участие в 
праймериз почти стопроцентная ве-
роятность». Костромские единорос-
сы полагают, что лидерство в списке 
главы области Сергея Ситникова бы-
ло бы «логичным», так как «доверие к 
губернатору очень высокое». В Коми 
список партии власти может возгла-
вить губернатор Вячеслав Гайзер, об 
этом 

”
Ъ“ рассказал лидер региональ-

ного отделения, спикер Госсовета ре-
спублики Игорь Ковзель.

Отдел политики

Без предварительной записи
«Единая Россия» открывает региональные праймериз

«Выполнение полного цикла ра-
бот по строительству объектов связи 
на дорогах с литерой М для обеспе-
чения их электроэнергией по посто-
янной схеме займет от двух до трех 
лет»,— указывается в письме. При-
знается также, что строительство по-
добных объектов является «коммер-
чески непривлекательными, а в ря-
де случаев — нерентабельными». В 
качестве выхода предлагается ис-
пользовать государственно-частное 
партнерство, выделив на эти цели из 
федерального бюджета 4,2 млрд руб. 
Для дорог с литерами А и Р исполь-
зования подобной схемы обойдется 
дороже — для строительства техно-
логических дорог к станциям и обес-
печения их электричеством потребу-
ется от 10 млрд до 15 млрд руб.

С дорогами муниципального и 
регионального значения ситуация 
значительно хуже: ПРТС не обес-
печены участки суммарной протя-
женностью 121 тыс. км (при общей 
протяженности дорог 504 тыс. км). 
Только для обследования радиопо-
крытия этих участков потребуется 
1–2 млрд руб., а сами работы про-
длятся больше года. «Совокупные 

затраты из федерального бюджета 
на обеспечение вновь построенных 
объектов связи энергетикой, а также 
на строительство технологических 
дорог к ним составят около 330 мл-
рд руб.»,— сообщает Дмитрий Мед-
ведев, оценивая ежегодные опера-
ционные затраты на эксплуатацию 
объектов связи в 13,5 млрд руб.

Бюджет на 2015-й и плановые 
2016–2017 годы ассигнования на 
обустройство автодорог ПРТС не 
учитывает: в документе говорится, 
что выделение средств без сокраще-
ния бюджета иных программ «в ны-
нешней ситуации не представляет-
ся возможным». В этой связи пре-
мьер предлагает проработать во-
прос о применении многофункци-
ональной низкоорбитальной спут-
никовой системы «Гонец» (ее аппа-
раты обеспечивают связь в удален-
ных регионах России) для переда-
чи данных в систему ЭРА-ГЛОНАСС 
(используется в целях повышения 
безопасности на транспорте, пере-
давая экстренный сигнал об авари-
ях). Источник 

”
Ъ“ в правительстве 

говорит, что этот вопрос прорабаты-
вается Роскосмосом, Минтрансом и 
Минкомсвязи: «Нужно будет состы-
ковать две системы на уровне тер-

миналов, софта и создать аппарат-
но-программный комплекс».

«Для всех низкоорбитальных 
спутниковых систем связи транс-
портный рынок является наиболее 
емким, поэтому мы уделяем работе 
с Минтрансом особое внимание,— 
заявил 

”
Ъ“ президент компании 

”
Го-

нец“ Дмитрий Баканов.— Надеемся, 
что в ближайшее время пройдут все 
организационно-технические меро-
приятия по определению нового об-
лика системы, поскольку нам необ-
ходимо значительно увеличивать ее 
пропускную способность».

Представитель  Минкомсвязи 
Екатерина Осадчая заявила 

”
Ъ“, что 

министр Никифоров ежекварталь-
но докладывает Дмитрию Медведе-
ву о ходе проекта по обеспечению 
покрытия мобильной связи вдоль 
автодорог. Пресс-секретарь премье-
ра Наталья Тимакова от комментари-
ев отказалась.

Владислав Новый,  
Иван Сафронов

Дороги с космическим 
покрытием

На полное обеспечение  
российских дорог  подвижной 
радиотелефонной связью 
средств пока не находится   
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новости

Девальвация рубля, несмотря 
на ее беспрецедентный харак-
тер, сама по себе вряд ли ока-
жет сильное влияние на эконо-
мическую активность в РФ, спад 
в экономике в 2015–2016 году 
и последующее восстановле-
ние будут иметь в основном ци-
клический характер — таковы 
предварительные выводы до-
клада Банка России о денеж-
но-кредитной политике (ДКП). 
ЦБ также не ожидает в 2015 году 
исключительного влияния кри-
зиса на отдельные отрасли —  
за исключением строительства.

В докладе о ДКП, который Банк 
России опубликовал в пятницу вме-
сте с пересмотренным макропро-
гнозом (см. 

”
Ъ“ от 14 марта), ана-

литики ЦБ впервые представили 
предварительный (в основном ба-
зирующийся на статданных по ян-
варь 2015 года) анализ влияния шо-
ковой девальвации на стыке 2014 
и 2015 годов и продолжившегося в 
новых условиях спада в экономике 
на ситуацию в отдельных отраслях 
в экономике и в целом. Расчеты и 
предположения аналитической ко-
манды ЦБ отражены в основном в 
макропрогнозе, который предпола-
гает после двух лет рецессии с пи-
ком падения ВВП в первом квартале 
2016 года бурный восстановитель-
ный рост 2017 года в диапазоне 5,5–
6,3% ВВП в базовом сценарии. 

Далее 2017 года оценки ЦБ не 
распространяются, но из логики до-
клада следует, что «восстановитель-
ный год», если он случится, не будет 
началом какого-то исключительно 
нового тренда. Основное предпо-
ложение Банка России — структур-
ные ограничения, под влиянием 
которых кризис начался в 2014 го-
да с остановки экономического ро-
ста, в дальнейшем не будут играть 
серьезной роли. «Замедление эко-
номического роста, наблюдавше-
еся в 2014 году, было обусловлено 
в большей степени структурными 
факторами, в то время как ожида-
емое снижение совокупного выпу-
ска в первом полугодии 2015 года, 
которое, по оценкам, может соста-
вить около 2% к соответствующему 
периоду предыдущего года, будет 

носить главным образом цикличе-
ский характер»,— утверждается в 
документе.

ЦБ, напомним, с 2014 года с по-
дачи администрации президента и 
в меньшей степени Минэкономи-
ки использует риторику «разрыва 
выпуска», то есть отставание реаль-
ной динамики производства ВВП 
от расчетных «потенциальных» по-
казателей выпуска при текущих 
макроусловиях. В первом полуго-
дии 2015 года, полагает ЦБ, разрыв 
составит до 3–4%, к первому кварта-
лу 2016 года увеличится до 6–8%, в 
дальнейшем «разрыв» будет исчер-
пываться. Исходя из приведенных 
параметров «разрыва» можно пред-
положить, что ЦБ ожидает исчерпа-
ния источников восстановительно-
го, за счет загрузки простаивающих 
мощностей, роста уже к 2018 году. 

Второй важный момент ДКП, 
связанный с предыдущим,— де-
кларация ЦБ почти отсутствующе-
го влияния девальвации на эконо-
мическую активность: фактически 
Банк России заявляет о том, что да-
же более резкое, чем в 2008–2009 го-
дах, изменение реального курса на-
циональной валюты само по себе 
не приведет ни к замедлению, ни к 
росту активности в экономике. «По-
лученные результаты свидетельст-
вуют о том, что значимого влияния 
изменения курса рубля на агреги-
рованные показатели — индекс ба-
зовых отраслей и индекс промыш-
ленного производства — не наблю-
дается»,— резюмирует ЦБ одно из 
своих исследований по этой теме. 
Аналитики Банка России констати-
руют, что обнаружили лишь одну 
отрасль, в которой девальвация од-
нозначно угнетает рост — это стро-
ительство. В других секторах фик-
сируется разный баланс улучше-
ния возможностей для экспорта, от-
крытия рынков для импортозаме-
щения (крайне ограниченного — 
похоже, что ЦБ считает даже более 
важным вклад «контрсанкций» в 
этот фактор) и ухудшения внутрен-
ней ситуации. 

Однако «эконометрические 
оценки указывают на достаточно 
ограниченный потенциал импор-
тозамещения в экономике в це-

лом», констатирует ЦБ, и в целом 
на горизонте 2015–2016 годов от де-
вальвации никто особенно не выиг-
рает: «Анализ влияния ослабления 
рубля на рентабельность основных 
видов экономической деятельнос-
ти показал, что 

”
выиграли“ от осла-

бления экспортно ориентирован-
ные виды деятельности (добыча по-
лезных ископаемых, базовая дере-
вообработка и производство целлю-
лозы и древесной массы, производ-
ство химических удобрений, а так-
же сырья для изготовления пласти-
ковых изделий, изготовление про-
ката черных и цветных металлов)». 
«В металлургическом производстве 
сальдированная прибыль возросла 
на 65%... Достаточно большой 

”
запас 

прочности“ к ослаблению рубля, по 
оценкам, имеют транспорт, связь, 
торговля. Однако влияние сниже-
ния спроса оказалось более сущест-
венным, в результате сальдирован-
ный финансовый результат в этих 
видах деятельности сократился по 
сравнению с предыдущим годом. 
В большинстве прочих видов дея-
тельности ослабление рубля ухуд-
шило финансовый результат (осо-
бенно заметно — в производстве 
транспортных средств и оборудова-
ния)»,— констатирует ЦБ.

Наконец, Банк России уже уве-
ренно не верит в рост безработицы 
в ходе кризиса («несмотря на ожи-
даемые отрицательные темпы ро-
ста ВВП, существенного увеличе-
ния безработицы в 2015–2016 годах 
не ожидается. По оценкам, уровень 
безработицы не превысит 6–6,2%») 
и считает проблемы с банковской 
ликвидностью исчерпанными в ян-
варе 2015 года. При этом в ЦБ при-
знают, что «сдерживать рост эконо-
мики также будут необходимость 
погашения внешнего долга и уже-
сточение внутренних ценовых и 
неценовых условий кредитова-
ния», и ожидают, что в 2015–2016 
годах прирост кредита составит от 
2% до 9%. Эти моменты в докладе о 
ДКП можно рассматривать как сиг-
нал готовности Банка России обсу-
ждать реальное смягчение денеж-
но-кредитной политики вне непо-
средственно ставок ЦБ.

Дмитрий Бутрин

Кризис взвешен  
и сочтен обычным
Банк России отказывается верить как в импортозамещение,  
так и в плохой инвестклимат

Сегодня в Санкт-Петербурге пре-
зидент Владимир Путин прове-
дет переговоры с главой Кирги-
зии Алмазбеком Атамбаевым. 
Лидеры двух государств обсудят 
вопросы экономического, в том 
числе энергетического, сотруд-
ничества. 

Сегодняшний российско-киргиз-
ский саммит в Санкт-Петербурге — 
плановый. Как пояснили источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с его подготовкой, 

встреча пройдет «в полном формате» 
и будет включать переговоры лиде-
ров с глазу на глаз, а также в составе 
делегаций. По данным пресс-служ-
бы Кремля, президенты обсудят со-
трудничество «прежде всего в торго-
во-инвестиционной и культурно-гу-
манитарной областях».

Одним из ключевых вопросов на 
переговорах станут перспективы мо-
дернизации газотранспортной сис-
темы (ГТС) Киргизии, выкупленной 
«Газпромом» в прошлом году. По сло-

вам господина Атамбаева, «Газпром» 
инвестирует 45 млрд руб. в ГТС Кир-
гизии, а также выделит Бишкеку 
льготный кредит в размере $20 млн 
для обеспечения газом юга страны 
(см. 

”
Ъ“ от 1 сентября 2014 года). Еще 

одной из тем переговоров может стать 
военно-техническое сотрудничество 
двух государств: Москва поддержива-
ет программы модернизации и пере-
вооружения киргизской армии.

Планируется «обмен мнениями» 
и по присоединению Киргизии к ЕА-
ЭС. Договор о создании этой органи-
зации с участием России, Белоруссии 
и Казахстана вступил в силу 1 янва-
ря, на следующий день в ЕАЭС офи-
циально вступила Армения, а Кир-
гизия рассчитывает стать его полно-
правным членом в мае этого года. Для 
адаптации экономики республики к 
вступлению в это объединение Биш-
кек и Москва подписали межправи-
тельственное соглашение о создании 
Киргизско-российского фонда разви-

тия в размере $1 млрд (см. 
”
Ъ“ от 25 но-

ября 2014 года). Половину из обещан-
ной Киргизии финансовой помощи 
Москва обязалась передать в фонд в 
виде уставного капитала (в том числе 
$400 млн — частями с начала этого го-
да и до конца мая 2016 года), еще по-
ловину — привлечь в виде кредитов.

По данным 
”
Ъ“, в конце недели 

Владимир Путин проведет в Астане 
переговоры с представителями двух 
других стран—учредителей ЕАЭС 
Нурсултаном Назарбаевым и Алек-
сандром Лукашенко. Ранее визит 
российского лидера в Казахстан был 
запланирован на 12–13 марта, одна-
ко не состоялся. «Лидеры трех госу-
дарств приняли решение перенести 
намеченную в Астане встречу на не-
сколько дней»,— пояснил тогда «Ин-
терфаксу» пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков.

Андрей Колесников,  
Галина Дудина,  
Елена Черненко

Владимир Путин  
проведет петербургский диалог
Президент встретится в родном городе с киргизским коллегой

Сокращение объема госрегулиро-
вания уже помогает китайской эко-
номике преодолеть негативные по-
следствия снижения темпов роста, 
однако достигнуть планки в 7% все 
равно будет нелегко, предупредил 
Ли Кэцян. Для поддержки экономи-
ки в этом году будет увеличен объ-
ем госрасходов: дефицит китайско-
го бюджета возрастет до рекордных 

2,3% ВВП (против 1,8%, заложенных 
в прошлогоднем финплане). Толь-
ко на развитие железнодорожной 
инфраструктуры планируется на-
править около $73 млрд, на 10% уве-
личатся и военные расходы, кото-
рые превысят $140 млрд. Впрочем, 
увеличение прогноза по дефици-
ту объясняется и бюджетной рефор-
мой, проводимой в стране. Ее цель 
— переход к прямому распределе-
нию средств в региональные бюдже-

ты, которые до этого финансирова-
ли крупные стройки за счет займов 
в госбанках. По оценке МВФ, реаль-
ный дефицит консолидированного 
бюджета Китая в прошлом году со-
ставил не менее 7,5% ВВП, а суммар-
ный долг регионов (точнее, финан-
совых организаций, осуществляю-
щих выпуск региональных бумаг и 
привлечение средств) — 17,9 трлн 
юаней ($2,91 трлн).

Татьяна Едовина

Китай за стену не держится

Российской делегации на откры-
вающейся в Женеве сессии Коми-
тета ООН по правам человека при-
дется ответить на широкий спектр 
вопросов. Среди острых тем — 
ужесточение российского зако-
нодательства и положение дел в 
Крыму, который ООН признает ча-
стью Украины. Уполномоченный 
МИД РФ по правам человека Конс-
тантин Долгов заявил ”Ъ“, что ме-
роприятие будет иметь «особое 
значение» на фоне усилившейся 
критики со стороны Запада.

Сессия Комитета ООН по правам 
человека пройдет с 16 марта по 2 
апреля. В российскую делегацию во-
шли 25 представителей различных 
ведомств, включая главу делегации, 
замминистра юстиции Георгия Ма-
тюшкина (представляет РФ и в Евро-
пейском суде по правам человека). 
Именно Минюст, а не МИД, по сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, играл главную 

роль в подготовке к сессии. На ней чи-
новникам предстоит ответить на во-
просы о выполнении Россией Между-
народного пакта о гражданских и по-
литических правах, принятого Генас-
самблеей ООН в 1966 году. Вопросы от 
комитета были представлены РФ в ав-
густе 2014 года, ответы правительства 
подготовлены в декабре. Последний 
раз делегация РФ отчитывалась перед 
Комитетом по правам человека ООН 
в 2009 году. Поэтому круг проблем, ко-
торые затронуты в вопросах и ответах 
(по 30), чрезвычайно широк.

Комитет ООН интересовали не 
только конкретные случаи наруше-
ния прав человека в РФ, но и меры 
по противостоянию дискримина-
ции разных групп. По гендерным во-
просам РФ, к примеру, пришлось за-
являть о том, что российское общест-
во не подвержено «патриархальным 
устоям и глубоко укоренившимся 
стереотипам в отношении роли, обя-
занностей и идентичности женщин 
и мужчин», которые требовали бы 
«искоренения». Немало вопросов воз-
никало по ситуации на Северном Кав-
казе, и в этой связи, к примеру, Россия 
была вынуждена объяснять, что «по-
хищение невест» как «исторический 
обычай практически утратил свое из-
начальное значение». В контексте во-
просов по борьбе с ультранационали-
стами и экстремистами России при-
шлось объяснять ООН, что в РФ «ка-
зачьи патрули не относятся к экстре-
мистским группам», а по закону даже 
могут «принимать участие в охране 
общественного порядка».

В полемике с ООН РФ в основном 
ссылается на законы (в том числе еще 
не принятые). К законам у ООН также 
немало претензий. Часть нововведе-
ний, которые появились с 2012 года, 
комитет ООН выделил в отдельный 
блок. В него попали возврат уголов-
ной ответственности за клевету (как 
считает РФ, «клевета является уголов-
но наказуемым деянием в большом 
количестве государств»), санкции за 
«оскорбление религиозных чувств» 

(они «полностью учитывают значи-
мость для безопасности государства 
и общества сохранения межрелиги-
озного мира»), право органов власти 
без решения суда блокировать сайты 
с призывами к участию в несанкцио-
нированных массовых акциях («ин-
тернет является пространством мгно-
венного распространения информа-
ции, в том числе той, которая пред-
ставляет угрозу конституционной 
безопасности»), уравнение в правах 
СМИ и блогеров, введение уголовной 
ответственности за отрицание пре-
ступлений нацистов и искажение ро-
ли Советского Союза во Второй миро-
вой войне (Австрия, Бельгия, Герма-
ния, Италия и Франция, следует из от-
вета РФ, ввели уголовную ответствен-
ность за преуменьшение нацистских 
преступлений). В этом же ряду коми-
тет ООН попросил разъяснить расши-
рение в ноябре 2012 года определе-
ния госизмены — сейчас ею считает-
ся оказание любой помощи другому 
государству или зарубежной органи-
зации во вред РФ. «Какие-либо основа-
ния для отмены внесенных измене-
ний отсутствуют»,— говорится в отве-
те РФ. Часть вопросов была связана с 

Крымом, который ООН признает ав-
тономной республикой в составе Ук-
раины. В контексте «ограничений 
свободы мирных собраний» комитет 
ООН интересовался задержаниями 
участников протестов годичной дав-
ности «против возможной аннексии 
Крыма». Еще один вопрос посвящен 
непосредственно крымским делам: 
вопросам о дискриминации предста-
вителей крымских татар, произволь-
ных насильственных действиях со 
стороны «крымской самообороны».

Георгий Матюшкин отказался про-
гнозировать, насколько жесткой мо-
жет оказаться дискуссия. «Обычно во-
просы охватывают все пункты Между-
народного пакта, но актуализируются 
на базе теневых докладов НКО,— по-
яснил он.— По итогам обсуждения ко-
митет формулирует рекомендации, 
которые не носят обязательного ха-
рактера». Уполномоченный МИДа по 
правам человека Константин Долгов 
считает, что при нынешней междуна-
родной ситуации сессия будет иметь 
«особое значение»: «Вокруг доклада, 
конечно, будут эмоции, западники 
на нас попытаются нападать».

Максим Иванов;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Павел Тарасенко,  
Елена Черненко

РФ разъяснит Западу Крым,  
казаков и законы
Российской делегации придется ответить   
на вопросы Комитета ООН по правам человека
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Георгию Матюшкину придется 
отчитаться перед ООН  
по широкому кругу вопросов  
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В минувшую пятницу в рестора-
не ЦДЛ Ксения Собчак давала 
ужин в честь выхода нового но-
мера журнала L’Officiel — перво-
го под ее руководством. Заодно 
с этим друзья и знакомые при-
шли ее проводить: госпожа Соб-
чак решила покинуть на некото-
рое время Россию, так как ее имя 
фигурирует в так называемых 
расстрельных списках, о кото-
рых сообщали СМИ после убий-
ства Бориса Немцова.

После того как прежний рос-
сийский издатель L’Officiel Евге-
ний Змиевец расстался с главным 
редактором издания Эвелиной 
Хромченко, жизнь российской вер-
сии журнала превратилась в чере-
ду скандалов и судебных тяжб. В ка-
кой-то момент журнал просто пере-
стал выходить. Имели место попыт-
ки реанимации, новым главным 
редактором пару лет назад была 
объявлена внучка президента СС-
СР Михаила Горбачева Ксения Гор-
бачева, в итоге журнал запустили, 
но без главного редактора. Дело не 
распутывалось до тех пор, пока вла-
делец ИД Artcom Media Александр 
Федотов не приобрел 80% ООО «Лез 
Эдисьон Жалю Рюсси», владеюще-
го лицензией на издание в России 
журнала L’Officiel. Заодно госпо-
дин Федотов выразил готовность 
вложить в перезапуск издания €6–
8 млн (

”
Ъ“ сообщал об этом 7 октя-

бря 2014 года). Для начала госпо-
дин Федотов вложил в новый ак-
тив самое дорогое, что у него есть, а 
именно Ксению Собчак, которая до 
этого момента возглавляла журнал 
SNC, также входящий в портфель 
Artcom Media.

Среди тех, кто пришел на ужин в 
ЦДЛ, было немного искренне веря-
щих в возможность успешного за-
пуска глянцевого издания о моде в 
нынешних экономических услови-
ях. Зато все гости, а среди них были 
рестораторы Александр Раппопорт 
и Илья Лихтенфельд, глава Bosco di 
Ciliegi Михаил Куснирович с супру-
гой Екатериной Моисеевой, пред-

седатель правления ФК «Открытие» 
Вадим Беляев, кинопродюсер Алек-
сандр Роднянский, совладельцы 
«Независимой газеты» Константин 
и Елена Ремчуковы, председатель 
совета директоров Национальной 
резервной корпорации Александр 
Лебедев, владелица «Русмоды» Ок-
сана Лаврентьева, тележурналист 
Леонид Парфенов, президент «Це-
зарь Сателлита» Леонид Огарев, 
точно считали, что если кто и спосо-
бен добиться успеха в таком деле, то 
только госпожа Собчак. 

Хозяйку вечера сопровождали 
трое мужчин: супруг, актер Мак-
сим Виторган, и двое охранников. 
После убийства политика Бориса 
Немцова в прессе появились дан-
ные о существовании так называ-
емых расстрельных списков, в ко-
торых наряду с другими известны-
ми политиками и журналистами  

фигурирует фамилия Собчак. «От-
менить премьеру спектакля 

”
Же-

нитьба“ в Театре наций я не могла, 
как и этот ужин, но завтра же поки-
ну Россию на некоторое время»,— 
сообщила по этому поводу госпо-
жа Собчак. Близкие друзья неофи-
циально поясняли, что уезжает она  
не в силу собственной впечат- 
лительности, а по рекомендации 
спецслужб.

Впрочем, на атмосфере меропри-
ятия обстоятельства скорого отъ-
езда госпожи Собчак не отразили-
сь: вечер действительно походил 
на настоящий дружеский ужин. Су-
пруга господина Огарева певица 
Миранда Мирианашвили выдала 
ожидаемый экспромт и исполнила 
несколько романсов, а также фран-
цузскую «Ne me quitte pas». Пос- 
ле нее микрофоном завладел про-
дюсер Михаил Друян, который 
обратился к Ксении Собчак: «До-
рогая, я верю, что все получится и  
что ты будешь окружена не охран-
никами, а всеми нами — твоими 
друзьями!»

Евгения Милова

Там же Заур Дадаев познакомился 
с Русланом Геремеевым, известным 
в батальоне под позывным Добрый. 
По утверждению Сулима, Добрый — 
дальний родственник депутата Госду-
мы Адама Делимханова и его брата, 
возглавляющего «Север», Алибека Де-
лимханова. «До батальона Руслан ра-
ботал в личной охране у Адама»,— рас-
сказывает Сулим. На сайте правитель-
ства Чечни можно найти датирован-
ное 19 октября 2010 года сообщение 
о награждении бойцов «Севера» госу-
дарственными наградами: «Указом 
президента РФ орденами мужества на-
граждены старший лейтенант Руслан 
Геремеев, сержант Заур Дадаев».

Заур Дадаев перебрался в Москву 
вместе с Русланом Геремеевым, об ин-
тересе следствия к которому офици-
ально не сообщалось. Вопреки всем 
предыдущим сообщениям собесед-

ник 
”
Ъ“ утверждает, что в столицу оба 

бойца «Севера» переехали еще в сен-
тябре 2014 года и с тех пор лишь из-
редка появлялись либо в Чечне, ли-
бо, как Заур Дадаев, в Ингушетии — 
у родственников. В столице они, по 
словам Сулима, подрабатывали то в 
охране, то в некоем «коллекторском 
агентстве», принадлежащем, по его 
словам, высокопоставленному че-
ченскому чиновнику (имя известно 
редакции). Как пояснил 

”
Ъ“ бывший 

депутат Госдумы Геннадий Гудков, 
владеющий крупным ЧОПом, в дан-
ном случае «коллекторское агентст-
во» — лишь прикрытие: «Это бизнес 
по выбиванию долгов и решению 
спорных вопросов по имуществу». По 
словам депутата, его знакомый пред-
приниматель попал под пресс таких 
«коллекторов»: «Приехали крепкие 
ребята с корочками, объяснили, что 
если не будет платить, то на него воз-
будят дело в Чечне, и он все отдаст».

Тот факт, что Заур Дадаев нахо-
дился в Москве с сентября 2014 года, 
может косвенно подтверждать поя-
вившуюся в СМИ информацию, что 
предполагаемые убийцы начали сле-
дить за Борисом Немцовым задолго 
до убийства. Однако адвокат полити-
ка Вадим Прохоров заявил 

”
Ъ“, что 

на слежку оппозиционер в тот пери-
од не жаловался. «Известно, что за Бо-
рей ходили оперативники, но на ка-
ких-то других типов он не жаловал-
ся. Да и сложно что-то определенное 
сказать, ведь Борис не жаловался ни-
когда и ни на что»,— сказал он.

По словам Сулима, то, что офици-
ально Дадаев находился в отпуске и 
был уволен вскоре после убийства Не-
мцова, также ни о чем не говорит. По 
его словам, бюрократии в батальоне 
вообще уделяли не очень много вни-
мания. «Мы часто сопровождали в Мо-
скву разных чиновников»,— сказал 
он. Такие поездки обычно задним чи-

слом оформлялись как командиров-
ки: «Тебе говорят: надо собраться за 15 
минут. Кидаешь в машину автомат, да-
же камуфляж не переодеваешь, по до-
роге или уже в Москве просто покупа-
ли нам гражданскую одежду, селили 
либо в квартиру, либо в гостиницу».

При этом собеседник 
”
Ъ“ уверен, 

что совершить убийство Немцова Заур 
Дадаев не мог — слишком непрофес-
сиональным ему кажется почерк: «Да-
даев отлично стрелял, поэтому четы-
ре попадания из семи для него — это 
невозможно». Кроме того, Сулима уди-
вил выбор оружия и патронов. По его 
словам, если бы боец батальона соби-
рался убивать, он бы не искал патроны 
по складам, а воспользовался воору-
жением, которое изымается во время 
спецопераций у боевиков: «Ясно, что 
какие-то стволы могут не учитываться, 
так почему не взять их, а не какой-то 
ненадежный расточенный пистолет?»

Григорий Туманов, Грозный

«Заур Дадаев отлично стрелял»

НЕКРОЛОГ

14 марта в московской больни-
це умер знаменитый писатель-
деревенщик Валентин Распутин. 
До своего 78-летия он не дожил 
один день.

Творчество Валентина Распути-
на являет собой достаточно редкий 
на сегодняшний день феномен: его 
значимость признают даже те, кто 
воспринимает его идеологические 
взгляды как абсолютно враждебные.

Соотнестись с взглядами писа-
теля, иметь по поводу них какое-
то мнение было очень легко, пото-
му что он выражал их твердо и от-
четливо: последовательно подписы-
вал «антидемократические» пись-
ма (от письма с осуждением журна-
ла «Огонек» в 1989 году до обраще-
ния в поддержку уголовного пресле-
дования Pussy Riot в 2012-м) и давал 
резкие интервью (например, с при-
зывом выслать из России всех, «кто 
ее не любит»). В какой-то степени ми-
ровоззрение Распутина можно свес-
ти к ставшему сейчас довольно попу-
лярным триумвирату «Сталин, пра-
вославие, народность» (привержен-
ность к Сталину отличала Распутина 
от тех деревенщиков, которые не мо-
гли простить вождю зверства коллек-
тивизации). Но притом что сегодня 
эстетическими вкусами многих пра-
вит идеология, отношение к Распу-
тину даже у его идейных противни-

ков остается сложным. Нельзя вот так 
просто перечеркнуть впечатление, 
которое когда-то произвели «Живи и 
помни» и «Прощание с Матерой».

Виктор Григорьевич Распутин ро-
дился 15 марта 1937 года в восточно-
сибирском селе Аталанка (впослед-
ствии, во время строительства Брат-
ской ГЭС, эта деревня попала в зону 
затопления). После школы он посту-
пил на историко-филологический 
факультет Иркутского университе-
та, потом работал корреспондентом 

местных газет. В 1966 году в иркут-
ском альманахе «Ангара» вышла его 
повесть «Деньги для Марии» — о том, 
как муж продавщицы сельмага ищет 
деньги, чтобы покрыть случайно 
возникшую у нее недостачу. Два го-
да спустя она вышла отдельной кни-
гой в московском издательстве «Мо-
лодая гвардия», и этот момент мож-
но считать началом отсчета настоя-
щей распутинской известности.

Прозу Распутина можно вписать 
в две традиции. В русскую класси-

ческую — произведения Распути-
на, хоронящие сибирскую дерев-
ню со всей ее самобытностью, с ее 
семейными и общинными ценно-
стями, явным образом (и по осоз-
нанной воле автора) наследуют, на-
пример, «Деревне» Бунина, хоро-
нящей помещичий уклад, и неко-
торым текстам Толстого и Чехова. 
При этом интересно, что подобный 
пафос оплакивания старого мира 
(в «Прощании с Матерой» он в бук-
вальном смысле уходит под воду), а 
также творческое освоение самого 
катаклизма смены «человеческих 
формаций» присущи — пусть не в 
таком концентрированном виде, 
как у Распутина,— американским 
авторам, писавшим за несколько 
десятилетий до него, тем, с кем он 
себя не связывал. Речь идет о тех пи-
сателях, кто пережил Великую де-
прессию и запечатлевал меняюще-
еся лицо Америки, таких как Стей-
нбек и отчасти Фолкнер.

Вписывать, даже просто для себя, 
умозрительно, прозу Распутина в та-
кой интернациональный контекст 
— занятие вполне продуктивное. И 
делать это нужно не для того, чтобы 
сравнивать «уровни», а для того, что-
бы понять: этот невероятно сосредо-
точенный на России, ее уникально-
сти и отдельности писатель видел и 
чувствовал вещи совершенно обще-
человеческие. Да и просто главные.

Анна Наринская

Искатель общечеловеческой почвы
Умер Валентин Распутин

НА НЕДЕЛЕ

16 марта — Lotte Hotel Moscow. Церемония вручения премии в обла-
сти премиум-туризма «Выбор читателей Conde Nast Traveller». Среди 
гостей и участников: Анита Гиговская, Михаил Друян, Геннадий Иозефа-
вичус, Ингеборга Дапкунайте, Дмитрий Ямпольский, Алексей Киселев, 
Ксения Чилингарова, Леонид Парфенов и Елена Чекалова, Александр 
Терехов, Оксана Лаврентьева, Александр Гафин, Галина Мазаева.***
17 марта — Третьяковский проезд, 1. Коктейль по случаю презен-
тации совместного проекта журнала Harper’s Bazaar и модного дома 
Ralph Lauren, посвященного весенне-летней коллекции. Ожидаются: 
Дарья Веледеева, Алена Пенева, Алла Вербер, Ксения Якубовская, 
Юлия Ремпель, Виктория и Антон Борисевич, Ида Лоло, Игорь 

Гаранин, Снежана Георгиева, Ованес Погосян, Дарья Повереннова, 
Ирина Чайковская, Кристина Краснянская.***
19 марта — ресторан Soho Rooms. Гала-ужин Glenfiddich, посвя-
щенный семейному бизнесу. Среди приглашенных: Марк Гарбер, 
Дмитрий Брейтенбихер, Яков Гальперин, Леонид Ярмольник, Дарья 
Мороз, Константин Богомолов, Алиса Хазанова, Дмитрий Шохин.***
19 марта — кинотеатр «Октябрь». Закрытый премьерный показ 
фильма Александра Войтинского «Призрак». Ожидаются: Федор Бон-
дарчук, Игорь Толстунов, Сергей Сельянов, Михаил Врубель, Светлана 
Бондарчук, Наталья Дубовицкая, Юлия Музыкантская, Игорь Крутой, 
Екатерина Вилкова, Николай Расторгуев, Павел Деревянко.***

Ксения Собчак исполнила 
прощальный номер
Новый главред L’Officiel выпустила журнал и уезжает

Поцелуи с Еленой Перминовой 
и Александром Лебедевым  
оказались для Ксении Собчак 
прощальными 
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

Курсовые и дипломные рабо-
ты российских студентов по-
сле защиты будут публиковать-
ся в интернете — разработанную 
в МГУ инициативу «Востребован-
ное образование» уже поддер-
жали Общественная палата РФ 
и Рособрнадзор. Предполагает-
ся, что эта мера не только сокра-
тит уровень плагиата в образо-
вании, но и поможет студентам 
заинтересовать потенциальных 
работодателей. Впрочем, спе-
циалисты по персоналу счита-
ют, что сейчас для нанимателя 
важнее не учебные достижения, 
а опыт работы.

Проект «Востребованное образо-
вание» разработан на кафедре но-
вых медиа и теории коммуникации 
журфака МГУ, в Общественной па-
лате его представил глава кафедры 
Иван Засурский. Для начала он рез-
ко раскритиковал систему россий-
ского высшего образования, зая-
вив, что студенты пользуются ком-
пьютерной безграмотностью пре-
подавателей и скачивают научные 
работы из интернета. «Последние 
20 лет система образования произ-
водит специалистов по фальшивой 
отчетности все равно в каких облас-
тях,— возмущался представитель 
МГУ.— Значительная часть вузов су-
ществует только на бумаге, в них ра-
ботают только кассовые аппараты в 
конце семестра». Чтобы остановить 
систему воспроизводства плагиата, 
господин Засурский предложил пу-
бликовать курсовые и дипломные 
работы российских студентов на 
едином портале, чтобы можно бы-
ло подтвердить их оригинальность 
и научную ценность.

Ранее тема плагиата поднима-
лась в научном сообществе: в кон-
це 2012 года блогеры обнаружи-
ли заимствования в диссертациях 
ряда политиков. Это привело к ре-
форме в системы присуждения уче-
ных званий и закрытию значитель-
ного числа диссертационных сове-
тов. Одним из обязательных требо-
ваний по новым правилам стала пу-
бликация диссертации в интернете 
перед ее защитой.

Авторы инициативы считают, 
что студенты получат от проекта и 
ощутимую пользу: публикация по-
может им в трудостройстве. Сейчас 
у работодателя не так много инстру-
ментов, чтобы оценить выпускника 

вуза, говорит господин Засурский. 
Опыта работы у него чаще всего нет, 
а диплом даже известного вуза уже 
не может гарантировать высокоий 
уровень знаний. Но, если бы компа-
ния вместе с резюме получала ссыл-
ку на научные работы студента, это 
дало бы понимание, насколько че-
ловек разбирается в профессии и 
стоит ли его нанимать, уверен Иван 
Засурский. «Со временем мы смо-
жем перейти к конкурсному трудо-
устройству, когда компании сами 
формулируют интересующие их те-
мы дипломных работ, фактически 
выступают заказчиками для студен-
тов еще во время учебы»,— предпо-
ложил он.

В Общественной палате и Росо-
брнадзоре поддержали идею во-
стребованного образования. «К сле-
дующему учебному году надо ото-
брать вузы, которые могли бы поу-
частвовать в пилотной версии про-
екта,— сказал глава Рособрнадзора 
Сергей Кравцов.— Но до этого ини-
циативу надо подробно обсудить — 
прежде всего с вузовским сообщест-
вом, со студентами и с работодате-
лями. Такие площадки для обсужде-
ния мы готовы организовать, чтобы 
с разных сторон посмотреть на эту 
проблему».

«Можно только приветствовать 
появление новых механизмов тру-
доустройства по специальности вы-
пускников вузов,— заявил 

”
Ъ“ упол-

номоченный по правам студентов 
Артем Хромов.— Многих работода-
телей заинтересует возможность до-
ступа к открытым научным трудам 
обучающихся».

«Никто и сейчас не мешает моло-
дому специалисту выложить свои 
дипломные работы в интернет и 
приложить в резюме ссылку них,— 
прокомментировал инициативу ди-
ректор по исследованиям рекрутин-
говой компании HeadHunter Глеб 
Лебедев.— Но работодатели практи-
чески не интересуются тем, что де-
лают молодые специалисты во вре-
мя учебы. Лишь единицам важна 
тема диплома человека, чуть боль-
шему числу работодателей интере-
сен вуз кандидата». По мнению го-
сподина Лебедева, опыт работы, да-
же пусть небольшой, а также реко-
мендации для работодателей сегод-
ня намного важнее, чем дипломная 
или курсовые работы.

Александр Черных

Дипломные работы 
защитят как 
диссертации
Для борьбы с плагиатом их выложат в сети
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Следственный департамент 
МВД РФ вновь изменил фор-
мулировку обвинения экоакти-
вистам Михаилу Безменскому 
и Игорю Житеневу, которым ин-
криминируется вымогательст-
во 24 млн руб. у представителей 
Уральской горно-металлургиче-
ской компании (УГМК). 

По словам адвоката Алексея Ве-
тринцева, представляющего инте-
ресы Игоря Житенева, полицейское 
следствие официально предъявило 
новое обвинение активистам 12 мар-
та. Вместо мошенничества в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ, 
до десяти лет колонии) Игорю Жите-
неву и Михаилу Безменскому в вину 
вменяется вымогательство в особо 
крупном размере (п. «б» ч. 3 ст. 163 УК 
РФ, до 15 лет колонии). «Нас еще не 
знакомили с материалами дела, при-
чин изменений мы достоверно пока 
не знаем. Однако оно наверняка свя-
зано с позицией Генпрокуратуры, ко-
торая около недели назад вернула де-
ло в МВД на доследование. Взгляды 
этих двух ведомств на нашу исто-
рию, очевидно, расходятся»,— ска-
зал господин Ветринцев. Его колле-

га Владимир Голубев, защищающий 
Михаила Безменского, отметил, что 
из формулировки обвинения про-
пал первоначально вменявшийся им 
в вину пункт о создании для вымога-

тельства организованной преступ-
ной группы. Из признаков, квалифи-
цирующих преступление как особо 
тяжкое, остался только особо круп-
ный размер вымогаемых средств. 

В полиции и прокуратуре официаль-
но ситуацию не комментировали.

Напомним, следствие считает, 
что поводом для преступных дейст-
вий эколога Михаила Безменского 
и казачьего атамана Игоря Житене-
ва стали беспорядки, происшедшие 
в Новохоперском районе Воронеж-
ской области 22 июня 2013 года. Тог-
да протесты против разведки и раз-
работки расположенных там Елан-
ского и Елкинского медно-никеле-
вых месторождений обернулись 
разгромом лагеря геологов и под-
жогом буровых установок. Ущерб 
от беспорядков, по оценкам под-
рядчиков, работающих в интересах 
УГМК, составил более 60 млн руб. 
По версии полиции, после этих со-
бытий Михаил Безменский обра-
тился к представителям УГМК и по-
обещал им способствовать прекра-
щению волнений в обмен на 24 млн 
руб. В мае прошлого года он был за-
держан в Воронеже оперативника-
ми ГУЭБиПК МВД РФ при передаче 
части этих денег. Затем полицей-
ские, используя эколога как «при-
манку», задержали и Игоря Жите-
нева. Оперативники сразу же пыта-

лись задержать и Константина Руба-
хина, которого, по данным 

”
Ъ“, они 

считают основным лидером против-
ников разработок, но безуспешно. 
Сейчас он находится за границей. 
В мае 2014 года обвиняемые Жите-
нев и Безменский были арестова-
ны Тверским судом Москвы и до 
сих пор находятся в столичном СИ-
ЗО. Осенью прошлого года следст-
вие неожиданно смягчило им обви-
нение, переквалифицировав на мо-
шенничество. Тогда в МВД говори-
ли, что суд над активистами может 
начаться еще до конца 2014 года, од-
нако этого не произошло. Свою ви-
ну оба арестованных не признают.

Примечательно, что после аре-
ста эколога и атамана, а также отъе-
зда Константина Рубахина крупных 
протестов в районе разработок боль-
ше не было. В октябре прошлого го-
да Новохоперский райсуд Воронеж-
ской области осудил жителя Урю-
пинска Волгоградской области Ми-
хаила Боярищева на два года шесть 
месяцев колонии за участие в погро-
ме 2013 года. Он стал единственным 
участником тех событий, получив-
шим срок.

Константин Рубахин сказал 
”
Ъ“, 

что видит в изменении обвинения 
«его несостоятельность». Сам госпо-
дин Рубахин является свидетелем по 
делу, но уверен, что «на первом же лич-
ном допросе станет подозреваемым».

Адвокаты Ветринцев и Голубев 
единодушно сказали, что действия 
следствия могут быть мотивированы 
необходимостью оставить их клиен-
тов под стражей. «В мае будет год, как 
они находятся в СИЗО. По статье 

”
Мо-

шенничество“ это предельный срок. 
Вмененное сейчас вымогательство 
в особо крупном размере — особо 
тяжкий состав, по которому обвиня-
емый может находиться под стражей 
до полутора лет, то есть, возможно, до 
суда»,— считает Алексей Ветринцев. 
«У следствия есть опасения за судьбу 
дела и за то, насколько правильно бу-
дут себя вести обвиняемые, выйдя из 
СИЗО»,— добавил господин Голубев. 
По данным 

”
Ъ“, еще одним мотивом 

переквалификации обвинения мо-
жет стать стремление следствия пе-
редать дело из центрального аппара-
та МВД в воронежскую полицию.

Всеволод Инютин,  
Воронеж

Экологу и атаману утяжелили статью
Фигурантам дела о вымогательстве у УГМК переквалифицировали обвинение

Как стало известно ”Ъ“, резко 
активизировалось расследование 
дела преступного сообщества, 
обналичившего сотни миллиар-
дов рублей. Пока предполагае-
мый лидер ОПС Сергей Магин, де-
ло которого выделено в отдельное 
производство, знакомится с ма-
териалами, на допросы вызваны 
экс-акционеры Маст-банка, фи-
гурирующего в расследовании. 
Между тем ситуация вскоре мо-
жет приобрести неожиданный 
оборот: бывшие акционеры наме-
рены инициировать новое рассле-
дование, поскольку, по их словам, 
дело было использовано руковод-
ством кредитного учреждения для 
принуждения их к продаже своих 
акций по многократно заниженной 
цене. В банке говорят, что все до-
говоренности по передаче акций 
были соблюдены.

Как стало известно 
”
Ъ“, повестки 

на допросы в следственный департа-
мент МВД, который ведет крупней-
шее дело об обналичке, были на-
правлены свидетелям — бывшим 
акционерам Маст-банка бизнесме-
нам Наталье Безденежной, Алексею 
Мамаеву и Дмитрию Аграмакову. 
На днях уже были допрошены экс-
совладелец банка Юрий Кирпичев 
и ряд других фигурантов. Следствие 
интересовала деятельность россий-
ских и иностранных юридических 
лиц, фигурирующих в деле.

Как уже не раз рассказывал 
”
Ъ“, 

о разоблачении преступного сообще-
ства, которым, по версии следствия, 
руководил Сергей Магин, МВД объя-

вило в июле 2013 года. Разработкой 
группы занимались сотрудники ГУЭ-
БиПК. Сергея Магина, который по бу-
магам числился председателем ТСЖ 
«Панорама», в МВД считали одним из 
главных обнальщиков страны, фак-
тическим владельцем КБ «Окский», 
Маст-банка и нескольких других. Де-
ло в отношении самого господина Ма-
гина и почти полутора десятков его 
предполагаемых сообщников было 
выделено из «большого» обнального 
расследования в отдельное производ-
ство, сейчас фигуранты знакомятся 
с материалами следствия. Господин 
Магин свою вину так и не признал.

Между тем, по данным источников 

”
Ъ“, в расследовании в ближайшее 

время может произойти неожидан-
ный поворот. Как рассказал 

”
Ъ“ пиар-

менеджер бывших акционеров Маст-
банка Олег Игошин, они намерены 
инициировать возбуждение нового 
дела — о рейдерском захвате. Имен-
но так экс-совладельцы расценивают 
продажу ими акций кредитного учре-
ждения, последовавшую после возбу-
ждения уголовного дела об обналич-
ке. «Некоторые бывшие акционеры 
в рамках дела Сергея Магина об обсто-
ятельствах продажи ими акций Маст-
банка следствию уже рассказали»,— 
пояснил 

”
Ъ“ господин Игошин, до-

бавив, что и они, и другие пострадав-
шие совладельцы намерены в бли-
жайшее время обратиться в правоох-
ранительные органы с заявлениями.

По версии акционеров, отметил 
Олег Игошин, в 2011–2013 годах бо-
лее половины акций коммерческо-
го банка принадлежали Юрию Кир-

пичеву, Наталье Безденежной, Алек-
сею Мамаеву, Дмитрию Аграмако-
ву и другим, при этом значительную 
роль в управлении деятельностью 
банка играл член совета директоров 
Максим Москалев. На момент ареста 
Сергея Магина и упоминания в связи 
с расследованием Маст-банка правле-
ние пять лет возглавлял Юрий Пиро-
гов. «Всех своих замов и менеджеров 
банка господин Пирогов подбирал 
лично,— утверждают бывшие акцио-
неры.— Именно члены правления во 
главе с председателем должны были 
не допустить правонарушений в дея-
тельности банка, а если таковые бы-
ли совершены — нести за них ответ-
ственность». Между тем, настаивают 
экс-акционеры, скандал с уголовным 
делом господин Пирогов использо-
вал для передачи банка под контроль 
других лиц. Представители экс-совла-
дельцев Маст-банка 

”
Ъ“ заявили, что 

предправления сначала объявил, что 
акционеры якобы готовы доброволь-
но продать свои активы, а позже рас-
сказал СМИ, что банк избавляется от 
акционеров из-за их якобы причаст-
ности к нелегальным денежным опе-
рациям. Между тем, как заявил 

”
Ъ“ го-

сподин Игошин, они в августе—сен-
тябре 2013 года были вынуждены 
продать свои акции в тысячи раз де-
шевле их номинальной стоимости. 
Общий ущерб экс-акционеры оцени-
вают в несколько сотен миллионов 
рублей, кроме того, считают они, пу-
бликации в прессе опорочили их де-
ловую репутацию.

Отметим, что расследование не 
ослабило деятельности кредитного 

учреждения, напротив, сначала осе-
нью 2013 года банк успешно прошел 
проверку ЦБ, сохранив лицензию, 
а летом 2014-го влился в финансово-
банковскую структуру Крыма.

«На акционеров председателем 
правления банка Юрием Пирого-
вым стало оказываться давление 
с целью принуждения к продаже 
своих акций по неадекватно зани-
женной цене»,— сказал 

”
Ъ“ один из 

экс-совладельцев Юрий Кирпичев. 
По словам бывших акционеров, го-
сподин Пирогов и его заместитель 
Андрей Оленин прямо указывали, 
кому и за сколько им надо продать 
свои доли. Также бывшие совладель-
цы банка утверждают, что в их адрес 
поступали угрозы. В частности, по 
словам господина Кирпичева, экс-
акционеры говорят, что им даже зво-
нили ночами, а на одной из встреч 
угрожали «визитами ОМОНа».

Отметим, что господин Пирогов 
оставил пост предправления через 

год после перехода банка к новым 
собственникам. Интересно, что од-
ним из новых акционеров и однов-
ременно членом совета директоров 
в 2013 году стал Андрей Агеев — брат 
депутата Госдумы эсера Александра 
Агеева.

В Маст-банке вчера 
”
Ъ“ заявили, 

что «все сделки с бывшими акционе-
рами заключались в рамках действу-
ющего законодательства и были со-
ответствующим образом нотариаль-
но заверены». Экс-предправления 
банка Юрий Пирогов отметил, что он 
действительно вел переговоры с быв-
шими совладельцами и лично подни-
мал вопрос о выводе их из совета ди-
ректоров и продаже ими активов. По 
его словам, согласие акционеров бы-
ло добровольным, никакого давле-
ния на них не оказывалось и все дого-
воренности были соблюдены. В Маст-
банке пояснили, что акции «действи-
тельно продавались по номинальной 
стоимости, зафиксированной еще 

в 2008 году, но с акционерами были 
заключены неформальные соглаше-
ния, которые были выполнены в пол-
ном объеме». Как пояснили в кредит-
ной организации, смена акционе-
ров была вызвана необходимостью 
уменьшения репутационных рисков 
банка, что и позволило ему в дальней-
шем резко усилить свои позиции на 
финансовом рынке. В банке допуска-
ют, что нынешние претензии быв-
ших акционеров «могут быть связаны 
с их внутренними разногласиями».

В свою очередь, депутат Госдумы 
Александр Агеев подтвердил 

”
Ъ“, что 

структуры его брата действительно 
являются совладельцами Маст-бан-
ка. При этом он отметил, что банк 
провел «внутреннее очищение» и из-
бавился более чем от тысячи догово-
ров с сомнительными компаниями, 
которые могли быть причастны к ма-
хинациям, по которым сейчас ведет-
ся расследование.

Владимир Баринов

В дело о крупнейшей обналичке включились бывшие акционеры
Они намерены стать потерпевшими

В Москве завершено расследо-
вание уголовного дела гендирек-
тора ЗАО «Пик» Виталия Варфо-
ломеева, обвиняемого в хищении 
золоторудного месторождения 
в Забайкальском крае и 250 млн 
руб., выделенных на его оснаще-
ние. Вскоре дело будет передано 
в суд. Второй обвиняемый — быв-
ший гендиректор «дочки» Внеш-
экономбанка ООО «ВЭБ-Инвест» 
Алексей Шулепов, дело которо-
го год назад суд должен был рас-
смотреть в особом порядке,— пе-
ред процессом скрылся.

Чтобы уложиться в отведенные 
сроки расследования дела Виталия 
Варфоломеева, следователю при-
шлось обращаться в суд с ходатай-
ством об ограничении обвиняемо-
го в сроках ознакомления с матери-
алами дела. Как следует из представ-
ленных в Тверской суд материалов, 
с апреля по июнь прошлого года Вар-
фоломеев и его защитник из 17 то-
мов прочитали 14, после чего, как 
полагают в правоохранительных ор-
ганах, стали умышленно затягивать 
ознакомление с оставшимися тома-
ми. По словам следователя, начиная 
с 6 октября 2014 года он неоднократ-
но вызывал обвиняемого (в декабре 
2013 года бизнесмену арест замени-
ли подпиской о невыезде) и его ад-
воката для продолжения ознакомле-
ния, но те без объяснения причин 
ни разу не явились. Не пришли они 
и на судебное заседание. В итоге суд, 
а затем и апелляционная инстанция 
согласились с доводами следствия, 
ограничив срок ознакомления 6 
февраля 2015 года. Теперь расследо-
вание завершено в целом, вскоре об-

винительное заключение будет пе-
редано на утверждение в прокурату-
ру, а затем материалы направят в суд.

Как не раз рассказывал 
”
Ъ“, это 

уголовное дело было возбужде-
но ГСУ ГУ МВД РФ по Москве по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере) в конце 
2012 года. Основанием стало обра-
щение в правоохранительные ор-
ганы гендиректора дочерних струк-
тур Внешэкономбанка ООО «ВЭБ-Ин-
вест» и ООО «Глобал Кредит Резерв» 
Андрея Марченко.

В результате сотрудники Главно-
го управления экономической без-
опасности и противодействия кор-
рупции МВД РФ установили, что в пе-
риод с марта 2011 года по май 2012 
года тогдашний гендиректор ООО 
«ВЭБ-Инвест» Алексей Шулепов за-
ключил с ЗАО «Пик», принадлежа-
щим его приятелю Виталию Варфо-
ломееву, «ряд экономически неце-
лесообразных, заведомо невыгод-
ных, высокорискованных сделок, 
направленных на отчуждение ак-
тивов ООО 

”
Глобал Кредит Резерв“». 

Причем часть задуманного Шулепов 
успел довести практически до кон-
ца. В частности, ему удалось втайне 
от руководства ВЭБа переоформить 
100% долей Андрюшкинского золо-
торудного месторождения в Забай-
кальском крае, разведанные запасы 
руды и золота которого оценивают-
ся в сумму свыше 1 трлн руб. Как го-
ворится в материалах дела, от имени 
ООО «Глобал Кредит Резерв» Алексей 
Шулепов переоформил лицензию 
на фирму, подконтрольную ему и его 
сообщнику Варфоломееву. По пла-
ну с 2010 года месторождение долж-

но было выйти на проектную мощ-
ность с ежегодным уровнем перера-
ботки не менее 135 тыс. т руды и до-
бычи не менее 750 кг металла. Одна-
ко никакие горнодобывающие рабо-
ты на предприятии даже не начина-
лись — во многом, как полагают сле-
дователи, еще и потому, что обвиня-
емые Шулепов и Варфоломеев по-
хитили также и около 250 млн руб., 
выделенных ООО «Глобал Кредит Ре-
зерв» на возведение поселка в райо-
не месторождения, создание инфра-
структуры, а также на техническое 
обустройство объекта.

Остановить хищение принадле-
жащей госкорпорации собственно-
сти удалось уже на стадии перепрода-
жи третьим лицам. Среди них, по не-
которым данным, были коммерсан-
ты из Сингапура, где, по данным опе-
ративников, Алексей Шулепов яко-
бы имеет недвижимость и бизнес.

Стоит отметить, что в ходе рассле-
дования дела Алексей Шулепов пол-
ностью признал свою вину и в апре-
ле 2013 года заключил досудебное со-
глашение о сотрудничестве. После 
этого Мособлсуд изменил ему меру 
пресечения с ареста на залог в разме-
ре 5 млн руб. Однако ни на одно из 
начавшихся в январе прошлого года 
судебных заседаний по его делу Шу-
лепов не явился (см. 

”
Ъ“ от 29 янва-

ря 2014 года). По некоторым данным, 
он уехал в Швейцарию и сейчас на-
ходится в розыске. «На связь со мной 
после отъезда господин Шулепов не 
выходил, но, насколько я знаю, он се-
рьезно болен и продолжает лечиться 
за границей»,— заявила 

”
Ъ“ его адво-

кат Ирина Поверинова.
Олег Рубникович

Месторождение золота  
нашлось при продаже
Дело о крупном хищении идет в прокуратуру

Атаман Игорь Житенев, как считает следствие, вымогал деньги у представителей 
УГМК за избавление от протестных акций  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Президент США Барак 
Обама намерен сохра-
нить более значительное  
военное присутствие  
в Афганистане, чем 
предполагалось ранее. 
Об этих планах сообщил 
источник в Белом доме, 
сославшись на перего-
воры президента США 
с главой Афганистана 
Ашрафом Гани Ахмадза-
ем. По мнению опрошен-
ных ”Ъ“ экспертов, но-
вый поворот в афганской 
политике Белого дома 
вызван не только угро-
зой возвращения к влас-
ти в Кабуле талибов, но 
и их взаимодействием 
с исламистами в сосед-
них странах и регионах, 
включая боевиков «Ис-
ламского государства».

Окончательное решение 
о том, сколько именно аме-
риканских военных будет 
находиться в Афганистане, 
а также в чем будет состо-
ять их миссия, пока не при-
нято. Как сообщил предста-
витель Белого дома, ини-
циатива приостановить вы-
вод сохраняющегося в стра-
не американского контин-
гента, численность которо-
го сейчас составляет 9800 
человек, принадлежала аф-
ганскому лидеру. По словам 
источника, Ашраф Гани Ах-
мадзай попросил Вашинг-
тон о «некоторой гибкости» 
в выполнении графика вы-
вода войск и закрытия воен-
ных баз. В связи с этим пре-
зиденты Обама и Ахмадзай 
уже обсуждают этот вопрос 
в формате видеоконферен-
ции, а договоренность долж-
на быть достигнута в ходе 
намеченного на вторую по-
ловину марта визита Ашра-
фа Гани Ахмадзая в США.

Сигнал о том, что в Бе-
лом доме склоняются к то-
му, чтобы оставить в Афга-
нистане больше 5500 во-
енных, как это изначально 
планировалось, показыва-
ет: в афганской политике 
Барака Обамы намечается 
новый поворот. «Такой шаг 
на первый взгляд может по-
казаться нелогичным и про-
тиворечащим стратегиче-
скому курсу Обамы, в на-
чале своего президентства 
назвавшему приоритетной 
задачей уход США из Афга-
нистана. Более того, в тече-
ние последних месяцев пре-
зидент всячески пытался не 
поддаваться оказываемому 
на него давлению — как по 
линии Пентагона, так и со 
стороны республиканцев в 
Конгрессе, предупреждаю-
щих об опасности возник-
новения в Афганистане ва-
куума безопасности. Тем не 
менее последняя утечка из 
Белого дома свидетельству-
ет о том, что полный уход 
США из Афганистана, если 
он вообще состоится, будет 
более долгим и сложным, 
чем ожидалось»,— пояснил 

”
Ъ“ независимый амери-

канский эксперт, коммен-
татор интернет-издания 
Oriental Review Эндрю Ко-
рыбко. По его словам, о том, 
что в афганской политике 
США назревает новый пово-
рот, стало ясно в ходе состо-
явшегося в феврале визи-
та в Кабул министра оборо-
ны Эштона Картера, заявив-
шего о возможности сохра-
нения в стране более зна-
чительного американского 
контингента.

«Решение приостано-
вить вывод из Афганистана 
находящегося там контин-
гента — вынужденный шаг, 

вызванный опасениями, 
что нарастающий внутрен-
ний кризис в стране в опре-
деленный момент выйдет 
из-под контроля и к влас-
ти придут талибы»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ старший научный 

сотрудник Центра междуна-
родной безопасности ИМЭ-
МО РАН Владимир Сотни-
ков. По его словам, возмож-
ность такого сценария была 
очевидна уже осенью, ког-
да Вашингтон и Кабул под-
писали договор о безопас-
ности, призванный стать 
«дорожной картой» их вза-
имодействия после завер-
шившегося в прошлом го-
ду вывода из страны основ-
ного контингента Между-
народных сил содействия 
безопасности в Афганиста-
не (ISAF). «Еще одним факто-
ром, подталкивающим Ба-
рака Обаму к сохранению в 
Афганистане большего во-
енного контингента, чем 
планировалось, становит-
ся все более активное вза-
имодействие афганских та-
либов с их собратьями в Па-
кистане, а также боевиками 
группировки 

”
Исламское 

государство“, действующи-
ми в Ираке и Сирии,— го-
ворит эксперт.— Возника-
ющая в результате подоб-
ной смычки единая дуга 
нестабильности на Ближ-
нем Востоке и в Централь-
ной Азии не позволяет Ба-
раку Обаме поставить дол-
гожданную точку в его аф-
ганском проекте».

Сергей Строкань

США замедлят  
уход из Афганистана
Барак Обама сохранит военное присутствие  
в этой стране

Федеральный конститу-
ционный суд ФРГ поддер-
жал иск двух учителей- 
мусульманок, выступив-
ших против запрета на 
ношение хиджаба в шко-
лах. Заключение судей 
стало поводом для возоб-
новления ожесточенных 
споров между противни-
ками и сторонниками 
этого запрета. Первые 
считают, что судьи фак-
тически выступили про-
тив дискриминации му-
сульман. Вторые же 
опасаются, что решение 
суда может дать повод 
радикально настроенным 
родителям заставить  
носить хиджаб еще 
и школьниц.

Иск, вызвавший в Герма-
нии бурные дебаты о грани-
цах религиозной свободы 
в учебных заведениях, был 
подан еще в 2007 году дву-
мя учительницами турецко-
го происхождения, препо-
дававшими в школах земли 
Северный Рейн—Вестфа-
лия. Одну из них уволили 
за отказ выходить на заня-
тия с непокрытой головой, 
второй запретили носить не 
только платок, но и берет, 
которым она рассчитывала 
заменить хиджаб. Промежу-
точное решение суда, пред-

ложившего вместо берета и 
хиджаба носить парик, ини-
циатор иска отвергла.

Теперь, согласно реше-
нию суда, «безоговорочный 
запрет» на ношение хид-
жаба в учебных заведени-
ях признан противозакон-
ным. Постановление, кото-
рое поддержали шесть из 
восьми судей Федерального 
конституционного суда,— 
второй принципиальный 
шаг в смягчении запрета на 
ношение хиджаба в школах, 
предпринятый с начала 
2000-х годов. В 2003 году по 
аналогичному иску суд по-
становил, что учительницы 
могут надевать хиджаб при 
условии, если обратное не 
оговорено в законодатель-
стве региона: это побудило 
ряд земельных парламен-
тов бывшей Западной Гер-
мании спешно утвердить 
соответствующий запрет.

Новое судебное решение 
может вынудить земли, в 
том числе консервативную 
Баварию, пересмотреть за-
конодательство. Такая пер-
спектива стала поводом для 
возобновления дискуссии о 
необходимости самого за-
прета. Те, кто поддержал ре-
шение суда, напоминают, 
что, в отличие от соседней 
Франции, в Германии цер-

ковь не так строго отделена 
от государства, а репутация 
учителя не должна зависеть 
от того, носит он крестик, 
кипу или хиджаб. «Консти-
туция гарантирует предста-
вителям религиозных сооб-
ществ право на преподава-
ние основ соответствующей 
религии в государственных 
школах, и во многих шко-
лах ФРГ преподаются осно-
вы ислама»,— напоминает 
Die Welt.

В свою очередь, бурго-
мистр берлинского райо-
на Нойкёльн (самый «турец-
кий» в столице) Хайнц Буш-
ковски назвал решение су-
да «катастрофой» и «отка-
зом от одного из краеуголь-
ных камней немецкого об-
щества», который затруд-
нит борьбу с представителя-
ми радикального ислама. В 
администрации Нойкёльна 
напомнили, что в местных 
школах и так порой выстра-
ивается иерархия по этниче-
скому признаку и возника-
ют конфликты на тему того, 
насколько скромно должны 
одеваться школьницы. Те-
перь же, опасаются там, раз-
решение на ношение хид-
жаба может стать основани-
ем для давления и на педаго-
гов, и на школьниц.

Галина Дудина

Немецкий суд разрешил 
хиджаб учителям
В Германии возобновились споры  
о религиозной свободе

«У нас есть уникальный шанс  
прийти к миру»
Глава МИД Украины рассказал ”Ъ“ о проблемных пунктах мирного плана

В конфликте на Украине на-
ступил решающий момент: 
после объявления о прекра-
щении огня и отвода тяжелых 
вооружений стороны должны 
приступить к политическому 
урегулированию. Глава МИД 
Украины ПАВЕЛ КЛИМКИН 
рассказал специальному кор-
респонденту ”Ъ“ ЕЛЕНЕ ЧЕР-
НЕНКО, что мешает начать 
диалог о проведении местных 
выборов, кого из ополченцев 
украинские власти готовы ам-
нистировать и почему за мо-
дель децентрализации Киев 
намерен взять Польшу.

— Как вы оцениваете реали-
зацию первых пунктов мин-
ских соглашений от 12 февра-
ля: прекращения огня и отво-
да тяжелых вооружений?
— Если отвечать дипломатично, 
скажу так: сдержанно. А если по-
настоящему, то, конечно, очень 
негативно. Прекращение огня 
должно привести к тому, чтобы 
больше не было жертв и ране-
ных. А у нас уже почти 70 чело-
век погибло.
— С момента объявления о 
прекращении огня?
— Да. Количество раненых на-
много больше. Прекращение ог-
ня или есть, или его нет. Когда я 
слышу разговоры о том, что ни-
какое прекращение огня не бы-
вает идеальным, во мне это вы-
зывает только эмоции. Считаю, 
что в данном случае каждый дол-
жен сделать все, чтобы двигать-
ся к миру.

Во-первых, нужно все же уста-
новить режим прекращения ог-
ня. Во-вторых, нужно честно от-
вести тяжелую артиллерию и не 
использовать этот отвод для того, 
чтобы получать тактические пре-
имущества. И в-третьих, нужно 
быть честным перед самим со-
бой и перед теми, на кого возло-
жены функции контроля. Я гово-
рю о специальной мониторинго-
вой миссия ОБСЕ. Наблюдателям 
нужно показать, как отводится, 
что отводится, откуда и куда. Че-
тыре очень простых критерия. 
Чего не нужно делать, так это со-
здавать дополнительную кон-
центрацию сил на территории 
Донецка и Луганска или вместо 
реального отвода менять старое 
вооружение на новое. У нас есть 
уникальный шанс прийти к ми-
ру, и мы должны его использо-
вать. Мы к этому готовы.
— У миссии ОБСЕ претензии к 
обеим сторонам. Из ее отчетов 
следует, что режим прекраще-
ния огня нарушался и с терри-
торий, контролируемых пра-
вительственными силами.
— Заявляю вам со всей ответст-
венностью: мы отвечали исклю-
чительно на случаи огня с той 
стороны. А с той стороны были 
не только нарушения, но и тан-
ковые атаки, например в райо-
не Широкино, причем не один и 
не два раза. Это никак не похоже 
на прекращение огня, и к сожа-
лению, нам пришлось отвечать. 
Если на вас едут танки, очень 
трудно оставаться безучастным. 
И это не сарказм, к сожалению.
— В миссии ОБСЕ сетовали, 
что и Киев не представил дан-
ных по тем четырем пунктам, 
которые вы упоминали. Так-
же в отчетах говорится о слу-
чаях, когда украинские воен-
ные не разрешали наблюдате-
лям сопровождать их колон-
ны с отводимым вооружени-
ем, и примерах, когда техни-
ка исчезала из мест хранения.
— Действительно, была пара 
(проблемных.— 

”
Ъ“) случаев — 

поздно вечером или ночью. Де-
ло в том, что миссия ОБСЕ, к со-
жалению, не может в ночное вре-
мя осуществлять свои функции. 
Они ночью не работают. Не фик-
сируют ночные нарушения ре-
жима прекращения огня — хотя 
в это время происходят главные 
обстрелы — и не наблюдают за 
отводом. Поэтому нам вечером 

приходилось прекращать дви-
жение, а утром его снова возоб-
новлять. Еще был один случай, 
когда колонна с вооружениями 
шла через воинскую часть. Но 
эти случаи были единичными. 
Мы их полностью с ОБСЕ улади-
ли. И ОБСЕ к нам по этому пово-
ду не имеет претензий. Для меня 
этот вопрос принципиальный: 
или мы друг другу доверяем и 
тем, кто с нами работает, или 
нет. Если мы этого не делаем, то 
это не процесс прекращения ог-
ня, а фейк. Этого мы не должны 
допустить.
— Тем не менее миссия ОБСЕ 
до сих пор не может офици-
ально подтвердить отвод воо-
ружений. Вы можете подтвер-
дить, что с правительствен-
ной стороны отвод полностью 
завершен?
— Могу. По сообщениям наших 
военных, этот процесс завершен. 
Причем под контролем ОБСЕ.
— Ополченцы тоже говорят, 
что отвели свои вооружения 
и что сотрудничают с ОБСЕ…
— Они постоянно не пускают 
сотрудников миссии ОБСЕ (на 
контролируемые ими террито-
рии.— 

”
Ъ“). У нас есть масса са-

мых разнообразных сведений, 
что они прячут технику в анга-
рах и на брошенных заводах. 
Мы неоднократно обращались к 
ОБСЕ с просьбой проверить эту 
информацию. Сотрудников мис-
сии ОБСЕ туда либо не пускают, 
либо они туда не могут попасть 
из соображений безопасности.
— Будут ли привлечены пред-
ставители Донецка и Луган-
ска к обсуждению местных 
выборов?
— У нас есть трехсторонняя кон-
тактная группа, в рамках кото-
рой будут обсуждаться модаль-
ности местных выборов, как то 
и записано в минских догово-
ренностях. Такое обсуждение 
нужно. Мы должны организо-
вать свободные и честные вы-
боры. Пригласить представите-
лей ОБСЕ, в частности наблюда-
телей от Бюро по демократиче-
ским институтам и правам чело-
века (БДИПЧ).
— А когда эти выборы долж-
ны состояться?
— Как только мы договоримся 
о модальностях, можно будет 
подходить к реальной практи-
ческой подготовке. Главное, что-
бы выборы были действительно 
свободными и честными и соот-
ветствовали критериям БДИПЧ. 
А в этих критериях, в частности, 
говорится о свободе доступа к 
СМИ. Жители Донецка и Луган-
ска должны быть способны при-
нять серьезное и ответственное 
решение. И в этом смысле они 
должны иметь доступ к разным 

СМИ, в том числе к украинским. 
Критический вопрос — возоб-
новление вещания украинских 
каналов.
— Но пункта о телеканалах в 
минских соглашениях нет.
— В минских договоренностях 
ясно сказано, что выборы «будут 
проведены с соблюдением стан-
дартов ОБСЕ при мониторин-
ге со стороны БДИПЧ». А в стан-
дартах ОБСЕ сказано о принципе 
свободы доступа к СМИ. Соответ-
ственно, БДИПЧ должно следить 
за исполнением этого пункта и 
других — чтобы везде были их 
наблюдатели, чтобы комиссии 
были сформированы на непред-
взятой основе, чтобы к выборам 
были допущены представители 
всех легально зарегистрирован-
ных партий.
— Это должна обсуждать кон-
тактная группа? Москва об-
виняет Киев в затягивании 
вопроса о формировании в 
ее рамках предусмотренных 
минскими соглашениями 
подгрупп, в том числе и по 
подготовке местных выборов.
— Да совершенно нет… Для то-
го чтобы начать этот разговор, 
должна быть ну хотя бы какая-
то минимальная основа в виде 
прекращения огня. Если у вас 
гибнут люди, как можно начи-
нать говорить о выборах и всем 
остальном?
— То есть пока не будет полно-
го прекращения огня…
— Это не условие. Никто никому 
не ставит условий.
— Но есть график.
— Нет, в данном случае графика 
нет. Тот, кто стремится к миру, 
не ставит никому условий. Мы 
готовы обсуждать эти практиче-
ские модальности. Но для это-
го надо хотя бы перестать стре-
лять. Как можно встречаться и 
обсуждать выборы, одновре-
менно получая сообщения о ги-
бели людей? Это не вопрос по-
литики или какой-то игры. Это 
вопрос базовой морали.

Кроме того, у нас до сих пор 
остаются заложники. Это в голо-
ве не укладывается! Более того, 
эти заложники сейчас использу-
ются в качестве рабов, в том чи-
сле в Донецком аэропорту. Если 
раньше они содержались в нече-
ловеческих условиях, то теперь 
их заставляют заниматься раб-
ским трудом, рассказывая иди-
отские сказки, что они вызва-
лись делать это добровольно.
— Сколько пленных остается у 
ополченцев?
— ДНР и ЛНР продолжают удер-
живать 180 заложников из числа 
военных Украины. Мы же пере-
дали им всех, кто в рамках пра-
вовых процедур был очищен (за-
крыты дела и т. п.) и подготовлен 

к передаче. Сколько еще остает-
ся террористов у нас, МИДу точ-
ная цифра неизвестна.
— На днях представитель ад-
министрации президента Ук-
раины Виталий Ковальчук ска-
зал, что при разработке меха-
низма децентрализации будет 
взят пример Польши. Но ведь 
Польша — фактически моно-
национальное государство. По-
чему не взять в качестве моде-
ли Бельгию или Швейцарию?
— Речь идет о трех уровнях пере-
дачи полномочий: сначала ком-
мунам, потом — районам, затем 
— регионам. Это польская ло-
гика и европейская: передавать 
полномочия тем, кто их может 
выполнять. Идея децентрализа-
ции — чтобы все не шло через 
столицу и маленький проект не 
требовал одобрения Киева.
— То есть Польша взята как 
механизм распределения пол-
номочий между центром и ре-
гионами?
— Ну конечно.
— В чем же будет особый ста-
тус Донецкой и Луганской об-
ластей?
— Это и есть предмет для даль-
нейшей дискуссии. И чем быст-
рее там пройдут честные и сво-
бодные выборы, тем скорее мы 
сможем это понять. Соответству-
ющий закон уже есть, сейчас к 
нему будет принято постановле-
ние (о границах.— 

”
Ъ“). Этот за-

кон уже дает этим регионам на-
много больше, чем имеет любой 
украинский регион. В нем зало-
жены совершенно уникальные 
возможности — например, со-
здание свободной экономиче-
ской зоны.
— Все ли ополченцы попадут 
под амнистию?
— Отвечу, как в Одессе, вопро-
сом на вопрос: люди, которые 
стреляли из «Градов» по Мариу-
полю, должны попасть под ам-
нистию? Или те, кто сбил малай-
зийский Boeing?
— В минских договоренно-
стях просто сказано о «поми-
ловании и амнистии путем 
введения в силу закона, кото-
рый запрещает преследова-
ние и наказание лиц в связи 
с событиями, имевшими ме-
сто в отдельных районах До-
нецкой и Луганской областей 
Украины». Каких-то ограни-
чений эта формулировка не 
предусматривает.
— С самого начало было четкое 
видение, что амнистии заслужи-
вают те, кто не совершал престу-
плений против человечности.
— Это видение Киева. В мин-
ских договоренностях таких 
оговорок нет.
— Все, кто не совершал таких 
преступлений, действительно 
попадут под амнистию. Но как 
можно амнистировать тех, кто 
сбивал самолеты и стрелял в 
мирных жителей?
— Многие из ополченцев уча-
ствовали в военных действи-
ях. Кто и как будет разделять 
их на заслуживающих амни-
стии и не заслуживающих?
— Есть большая разница: если 
ты просто взял в руки оружие 
(по каким соображениям — от-
дельный разговор) — это одно, 
но, если ты стрелял по мирным 
жителям в Мариуполе или дру-
гом городе, это абсолютно дру-
гое. Как все это (амнистия.— 

”
Ъ“) 

будет происходить, нужно обсу-
ждать, нужно привлекать соот-
ветствующие органы, сотрудни-
чать в выявлении людей, совер-
шивших преступления против 
человечности.
— То есть вы ожидаете от ру-
ководства ополченцев…
— Честно говоря, я ожидаю и по-
дозреваю, что многие люди, ко-
торые совершали такие преступ-
ления, в процессе нормализации 
сбегут из Донецка и Луганска. Ку-
да — можете догадаться сами.
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официальное  
мнение

Лидеры Китая впервые  
прокомментировали  
ситуацию в Крыму

Впервые, спустя год после присоединения Крыма к Рос-
сии, свою позицию по вопросу о статусе полуострова 
Пекин обнародовал на уровне второго лица в государст-
ве. Выступая на пресс-конференции по итогам третьей 

сессии Всекитайского собрания народных представите-
лей, премьер Госсовета КНР Ли Кэцян заявил, что во-
прос Крыма должен решаться путем диалога и перего-
воров, добавив, что Пекин поддерживает суверенитет 
и территориальную целостность Украины. По словам 
премьера, в руководстве КНР «все еще надеются, что 
ситуация (на Украине.— ”Ъ“) может быть разрешена 
путем диалога, переговоров и консультаций». «Что каса-
ется проблемы Крыма, причины ее возникновения 
сложные,— заявил Ли Кэцян.— Мы надеемся, что она 
может найти политическое решение путем диалога и что 
соседи смогут жить в мире».

Голосуя ранее на Генассамблее ООН по резолюции 
в поддержку территориальной целостности Украины, 
когда странам было предложено высказаться о присое-
динении Крыма к РФ (см. ”Ъ“ от 28 марта 2014 года), Ки-

тай воздержался, как и другие страны БРИКС — Индия, 
ЮАР и Бразилия. «В Пекине последовательно отстаива-
ют принципы невмешательства в чужие дела и уважения 
территориального суверенитета, потому что проециру-
ют это на собственные проблемы в Синьцзян-Уйгурском 
автономном округе, на Тайване, архипелаге Сенкаку. 
Поэтому по данному пункту и не было комментариев, 
по крайней мере официальных, о поддержке действий 
России. К тому же в руководстве КНР традиционно об-
ходят острые углы и никогда не используют термины 

”агрессия“, ”аннексия“, ограничиваясь призывами 
к уважению суверенитета и территориальной целостно-
сти,— пояснил ”Ъ“ руководитель азиатской программы 
Московского центра Карнеги Александр Габуев.— 
Впервые позицию КНР по поводу Крыма излагает вто-
рой человек в государстве». Ольга Кузнецова

Глава Пентагона 
Эштон Картер (слева) 
услышал аргументы 
президента Афганис-
тана Ашрафа Гани  
Ахмадзая  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19254,25 (+263,14)
РТС 833,57 (–25,69)
FTSE 100 6740,58 (–20,49)

DAX 30 11901,61 (+102,22)
DJIA 17749,31 (–145,91)
NASDAQ Composite 4871,76 (–21,53)

По данным агентства Reuters.
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● 55,44тыс. пунктов ● 17,662

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.03.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14–16.03.15
Австралийский доллар 47,1280
Английский фунт 91,1534
Белорусский рубль** 40,6071
Датская крона* 87,2463

Доллар США 61,3167
Евро 64,9650
Индийская рупия*** 97,7159
Казахский тенге*** 33,0816

Канадский доллар 48,1822
Китайский юань* 97,9672
Норвежская крона* 75,3054
СДР 84,3945

Сингапурский доллар 44,2464
Новая турецкая лира 23,6616
Украинская гривна* 28,3061
Шведская крона* 71,1710

Швейцарский франк 61,0299
Японская иена*** 50,5101
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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рассматривает с разных сторон  
корреспондент отдела 
экономической политики

Анастасия 
Мануйлова

В России изменения в пенсионной 
системе в последние годы происхо-
дят так часто, что аргументы всех уча-
ствующих в ее реформировании сто-
рон звучали публично уже не раз. Ны-
нешний цикл дискуссий о необходи-
мости сохранения в структуре пен-
сионных выплат накопительного 
компонента и о возможности повы-
шения пенсионного возраста в этом 
смысле на первый взгляд мало чем 
отличается от предыдущих. Однако 
прозвучавшее на прошлой неделе 
заявление директора департамента 
пенсионного обеспечения Минтруда 
Игната Игнатьева позволяет предпо-
ложить, что на этот раз ведомство все-
таки сможет предложить участникам 
рынка негосударственных пенсион-
ных фондов (НПФ), а также широким 
массам россиян более свежие идеи. 

Выступая в минувшую пятницу пе-
ред участниками Российского пенси-
онного конгресса, господин Игнать-
ев сообщил, что Минтруд разработал 
и в ближайшее время представит для 
общественного обсуждения законо-
проект, позволяющий создать струк-
туру досрочного негосударственного 
пенсионного обеспечения для работ-
ников вредных производств.

Напомним, принятые по инициа-
тиве ведомства и вступившие с 2013 
года в действие поправки к законода-
тельству установили, что предприя-
тия, производства которых после го-
сударственного инспектирования 
были отнесены к «вредным», долж-
ны выплачивать дополнительные от-
числения в Пенсионный фонд (ПФР) 
для формирования досрочной пен-
сии своим работникам. Введение до-
полнительной тарифной сетки стра-
ховых взносов, предполагал Мин-
труд, должно было облегчить фонду 
финансирование института досроч-
ных пенсий, которое давно является 
одной из крупных расходных статей 
его бюджета (досрочники составля-
ют примерно четверть всех пенсио-
неров — порядка 10 млн человек). Те-
перь же, по словам чиновника Мин-
труда, эти взносы могут быть заме-
нены на отчисления в НПФ — госпо-
дин Игнатьев подчеркнул, что «систе-
ма будет создаваться по согласию с ра-
ботником и с учетом софинансирова-
ния со стороны государства».

Такой подход, как это ни странно, 
мог бы оказаться приемлемым для 
всех участников споров о пенсион-
ной системе. Минтруду реализация 
заявленных предложений позволи-
ла бы, с одной стороны, дополнитель-
но сократить расходы бюджета ПФР, 
полностью сбалансировать которые 
фонд вряд ли сможет даже при при-
нятии решения о неперечислении в 
дальнейшем взносов на накопитель-
ную часть пенсии НПФ. С другой сто-
роны — постепенное реформирова-
ние систем пенсионных выплат для 
нескольких различающихся групп 
пенсионеров могло бы дать властям 
возможность пока не принимать ра-
дикального решения о повышении 
пенсионного возраста для всех. НПФ 
же в таком случае — если решение о 
возможности сохранить для них на-
копительный компонент пенсии бу-
дет отрицательным — получат до-
ступ к накоплениям хотя бы части бу-
дущих пенсионеров.

вчера

ПРАВИТЕЛЬСТВО

разработало критерии ре-
структуризации ипотечных 
кредитов. Текст постановле-
ния правительства «Об утвержде-
нии основных условий программы 
реструктуризации ипотечных жи-
лищных кредитов и займов для от-
дельных категорий заемщиков, 
оказавшихся в сложной финан-
совой ситуации, и об увеличении 
уставного капитала ОАО ”Агентст-
во по ипотечному жилищному кре-
дитованию“» опубликован на пор-
тале regulation.gov.ru. Постановле-
ние, в частности, перечисляет кри-
терии для заемщиков, ипотечный 
кредит которых может быть ре-
структурирован по госпрограмме. 
Так, ипотечный заемщик не должен 
быть банкротом, кроме того, за-
емщик (или залогодатель) должен 
относиться к категории граждан, 
определенных постановлением 
правительства от 5 мая 2014 года 
№404 «О некоторых вопросах ре-
ализации программы ”Жилье для 
российской семьи“». Взятая в ипо-
теку квартира должна находиться 
на территории РФ и быть для заем-
щика единственным жильем. Ипо-
тека должна быть выдана заемщи-
ку до 1 января 2015 года, при этом 
валюта кредита на возможность 
рефинансирования не  влияет. 
 Отдел финансов

«РОСНЕФТЬ»

отменила заказ на  буровое 
оборудование компании 
North Atlantic Drilling Ltd 
(NADL). Норвежская компания 
уже получила от «Роснефти» уве-
домление о прекращении сер-
висного заказа на буровое суд-
но West Navigator. Буровое суд-
но планировалось задействовать 
в рамках пятилетнего контракта 
с «Роснефтью» в течение лета 2015 
года. «Роснефть» и NADL заклю-
чили в июле прошлого года дол-
госрочные соглашения о бурении 
на шельфе. Сделка на $4,25   млрд 
предполагала привлечение шести 
морских буровых установок на пе-
риод до 2022 года для шельфовых 
проектов «Роснефти», в том числе 
в суровых климатических услови-
ях. Сейчас NADL ведет перегово-
ры с «Роснефтью» об «альтерна-
тивных путях для будущего сотруд-
ничества». «Интерфакс»

ФТС

опубликовала данные по экс-
порту и импорту автомоби-
лей в Россию в январе. По-
ставки легковых машин снизи-
лись на 41,4% до 26,7 тыс. штук, 
в денежном эквиваленте импорт 
упал в 2,5 раза, до $326,5 млн. 
Экспорт легковых  автомобилей 
из России в январе снизился на 
67%, до 2,1 тыс. машин, на сум-
му $28,5 млн. Импорт грузовых 
автомобилей сократился вдвое, 
до 1,6 тыс. грузовиков, на сумму 
$46,5 млн, при этом экспортиро-
вано на 67% меньше, чем в прош-
лом году — 0,5 тыс. грузовиков 
на $12,1 млн. «Интерфакс»

правила  
игры

Реформирование сис-
тем пенсионных выплат 
отдельным группам пен-
сионеров дало бы вла-
стям возможность пока 
не повышать пенсион-
ный возраст для всех

Налоговые маневры в нефтя-
ной отрасли вызвали затяж-
ную конфронтацию компаний 
и Минэнерго с Минфином. Гос-
дума готова рассмотреть законо-
проект о налоге на финансовый 
результат, который должен, по 
мнению Минэнерго, заменить 
 НДПИ, уже в весеннюю сессию. 
Минфин, осенью задержавший 
аналогичный документ в прави-
тельстве, затягивает обсуждение 
и в Госдуме. Но полной победы 
министерству добиться не удает-
ся — премьер Дмитрий Медведев 
до сих пор не подписал отрица-
тельный отзыв на проект. Пом-
нению источников 

”
Ъ“, в  итоге 

вопрос может быть вынесен 
на уровень президента.

Законопроект о замене НДПИ на 
нефть налогом на финансовый резуль-
тат (НФР) как минимум на нескольких 
пилотных месторождениях может 
быть рассмотрен Госдумой уже вес-
ной, заявил глава комитета по бюдже-
ту и налогам Андрей Макаров на слу-
шаниях в пятницу. Документ внесен 
в конце 2014 года по инициативе ду-
мы Ханты-Мансийского автономно-
го округа (ХМАО) после того как Минэ-
нерго и Минфин в течение трех меся-
цев не могли согласовать подходы к 
аналогичному правительственному 
акту. Минфин считает подход нефтя-
ников и Минэнерго концептуально 
неверным. Но Минэнерго удалось до-
биться аппаратного преимущества, 
перенеся дискуссию из правительст-
ва в Госдуму и заручившись поддер-
жкой крупнейшего нефтедобываю-
щего региона. Губернатор ХМАО На-
талья Комарова в пятницу подчеркну-

ла, что без скорейшего изменения на-
логовой системы к 2030 году добыча в 
регионе упадет с 249 млн до 196 млн 
тонн, а налоговые поступления — с 
3,2 трлн до 2,5 трлн руб.

Минфин тем не менее пока доволь-
но успешно затягивает обсуждение за-
конопроекта. Андрей Макаров в пят-
ницу попенял замминистра финан-
сов Сергею Шаталову, что Белый дом 
так и не подготовил отзыв на доку-
мент, хотя по регламенту на это отво-
дится месяц. Госдума же не может рас-
сматривать изменение законодатель-
ства о федеральных налогах без отзы-
ва правительства. По словам Андрея 
Макарова, «речь уже фактически идет 
о нарушении Конституции, посколь-
ку это лишает субъект законодатель-
ной инициативы возможности вос-
пользоваться своим правом». Впро-

чем, и к замминистра энергетики Ки-
риллу Молодцову, который, защищая 
документ, призвал «любой ценой пре-
дотвратить падение добычи нефти», 
Андрей Макаров обратился с прось-
бой «не играть только на одной сто-
роне». Депутат напомнил, как в 2002 
году, когда нефть стоила около $20 за 
баррель, Михаил Ходорковский с дум-
ской трибуны заявил, что, если нефть 
подорожает до $25 за баррель, круп-
нейшие нефтяники готовы отдавать в 
виде налогов до 90% выручки (сейчас 
при цене $60 за баррель — около 60%).

По данным 
”
Ъ“, Минфин подго-

товил отрицательный отзыв прави-
тельства на проект, в основном по 
формальным признакам (отсутст-
вие необходимых расчетов, возмож-
ность для нефтяников безвозмездно 
передавать нефть, хотя налог должен 

браться с прибыли от ее продажи, и 
др.). Сущностные возражения Мин-
фина обнародовал в пятницу Сергей 
Шаталов. Он отметил, что речь идет 
о «поворотной точке, в какую сторо-
ну пойдет налогообложение отра-
сли», признал недостатки существую-
щей «мозаичной» системы взимания 
НДПИ из-за большого числа льгот, но 
усомнился, что НФР будет свободен от 
тех же недостатков.

Чиновник подчеркнул, что среди 
36 месторождений, которые нефтя-
ники предложили для эксперимента 
с НФР, нет ни одного уже имеющего 
льготы: переход на новый налог для 
таких проектов невыгоден. В результа-
те, сделал вывод Сергей Шаталов, НФР 
также не станет «универсальным» на-
логом, придется, как и в случае НД-
ПИ, делать исключения, связанные с 
рисками злоупотреблений. Кроме то-
го, записанный в документе uplift — 
возможность для нефтяников с повы-
шающими коэффициентами списы-
вать капзатраты — на практике озна-
чает, что на каждые 100 руб. расходов 
они получат 112 руб. возмещения из 
бюджета, то есть система будет поощ-
рять неэффективные инвестиции. На-
конец, Сергей Шаталов подчеркнул, 
что даже пилотные проекты приве-
дут к сокращению доходов бюджета 
— как минимум на первом этапе, а в 
случае распространения НФР на всю 
отрасль речь может идти о потерях в 
несколько сотен миллиардов рублей 
в год. Цифры и расчеты, которые при-
водились в презентациях Минэнерго, 
ХМАО и нефтяников, чиновник обсу-
ждать не стал.
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Вслед за «Трансаэро» и «ЮТэйр» за помо-
щью к государству обратились шестые в РФ 
«Уральские авиалинии». Компания просит 
гарантий по займам на 2 млрд руб. и поддер-
жки в переговорах с ВТБ о возобновлении 
кредитования по сниженной ставке. По дан-
ным 

”
Ъ“, банк уже готов пойти  навстречу 

и кредитовать компанию лишь на 1,87% 
 дороже ключевой ставки ЦБ.

«Уральские авиалинии» (шестая авиакомпа-
ния РФ, пассажиропоток в 2014 году — 5,1 млн че-
ловек) попросили госгарантий на 2 млрд руб. не 
менее чем на два года для «обеспечения беспере-
бойного финансирования деятельности в период 
кризиса», а также помощи в переговорах с банком 
ВТБ, сообщил ТАСС со ссылкой на письмо генди-
ректора и основного владельца перевозчика Сер-
гея Скуратова вице-премьеру Ольге Голодец. В 
«Уральских авиалиниях» заявили, что «средства 
необходимы для поддержания операционной де-
ятельности». В аппарате госпожи Голодец 

”
Ъ“ сооб-

щили, что письмо получено и направлено в Мин-
транс, там подтвердили получение.

В письме господин Скуратов пояснил, что во 
втором полугодии 2014 года ВТБ, основной парт-
нер «Уральских авиалиний», остановил их креди-
тование. А после того как ЦБ в декабре поднял клю-
чевую ставку до 17% (сейчас — 14%), ставки по кре-
дитам выросли до 20–25%. В итоге ВТБ уведомил 
перевозчика, что с 1 марта ставка по выданному 
инвесткредиту повышается до 24,4%. Сергей Ску-
ратов просит оказать содействие в возобновлении 
кредита ВТБ по действующему лимиту 800 млн 
руб., но по ставке «не более ставки ЦБ плюс 2–3%».

В самом ВТБ уверяют, что банк «не останавли-
вал кредитование» «Уральских авиалиний» и «вы-
полняет все свои обязательства». Там говорят, что 
«в существенной части кредита именно ВТБ при-
нял на себя основные потери», поскольку не мог 
поднять ставку, не уведомив за два месяца. В ито-
ге, отмечают в ВТБ, все это время «Уральские ави-
алинии» продолжали платить по большей части 

кредита ставку «ниже рыночного уровня». Источ-
ник, близкий к группе ВТБ, пояснил 

”
Ъ“, что после 

резкого повышения ставки ЦБ ставка увеличилась 
до 24,47% лишь по кредитной линии на 350 млн 
руб., поскольку она была привязана к индикато-
ру Mosprime. По остальной части кредита (400 млн 
руб) ставка оставалась прежней, «уже, по сути, не-
рыночной, на уровне 13%». Сейчас, заверили в ВТБ, 
банк предлагает компании еще более привлека-
тельные условия. По данным источника 

”
Ъ“, это 

ставка на уровне ключевой плюс 1,87%.
«Уральские авиалинии» — уже третья россий-

ская авиакомпания, попросившая госгарантий. 
«Трансаэро» согласована поддержка на 9 млрд руб. 
под кредит ВТБ, «ЮТэйр» ждет гарантий на 38 мл-
рд руб. Борис Рыбак из Infomost отмечает, что до 
последнего времени «Уральские авиалинии» ак-
тивно привлекали валютные кредиты, но из-за де-
вальвации рубля валютная выручка перевозчика 
уменьшилась почти вдвое.

Елизавета Кузнецова

Кризис перелетел за Урал
Авиакомпании требуют у правительства новых гарантий

ЦБ впервые оценил масштабы 
перетока средств вкладчиков 
в декабре—январе в депозиты, 
доходность по которым подско-
чила вслед за повышением клю-
чевой ставки. Население успело 
разместить под высокие про-
центы 6,8 трлн руб., что состав-
ляет половину всех рублевых 
розничных депозитов. Чтобы 
окупить понесенные процент-
ные расходы, банки не будут 
в ближайшее время снижать 
ставки по кредитам.

Данные о том, как вкладчики отре-
агировали на массовое повышение 
ставок по депозитам в конце 2014 го-
да, ЦБ приводит в докладе «О денеж-
но-кредитной политике», опублико-
ванном в пятницу. Граждане в мас-
совом порядке изымали вклады для 
переоформления по более высокой 
ставке или перемещения в другой 
банк. В результате 6,76 трлн руб., по-
ловина совокупных обязательств бан-
ков по рублевым депозитам на 1 фев-
раля,— это депозиты, открытые по са-
мым высоким ставкам в декабре—
январе, тогда они достигали у отдель-
ных игроков 25% годовых.

Большинство опрошенных 
”
Ъ“ 

банков не стали раскрывать данные 

по структуре депозитного портфеля 
в указанный период. Динамику от-
крытия новых депозитов на уровне 
40–50% от совокупного портфеля под-
тверждают в банках ниже топ-15 по 
объему депозитов — Совкомбанке, 
Инвестторгбанке, МДМ-банке. В Аль-
фа-банке и Промсвязьбанке динами-
ку по портфелям не раскрывают. «Дан-
ные ЦБ отражают процессы, прохо-
дившие на рынке депозитов в декаб-
ре—январе в условиях почти двукрат-
ного повышения ставок по рублевым 
вкладам до года — с 8,97% в ноябре до 
14,35% в декабре и 15,7% в январе»,— 
отмечает ведущий аналитик Пром-
связьбанка Дмитрий Монастыршин.

В некоторых банках отмечают, что 
декабрьские депозиты им обеспечи-
ли не только существующие, но и но-
вые клиенты. Так, в Альфа-банке их 
приток оценивают в 15–20%, в МДМ-
банке — в 15%. В розничных банках, 
в частности в ХКФ-банке, на новых 
клиентов приходится меньший объ-
ем депозитов, открытых в декабре 
и январе, чем на существующих,— 
лишь 30%. По словам директора де-
партамента разработки розничных 
продуктов Бинбанка Антона Маслия, 
в банке депозиты, открытые в декаб-
ре—январе, составили около 10% от 

всего портфеля, из них примерно по-
ловина приходится на депозиты, от-
крытые с целью «перекладывания». 
То, что вкладчиков, переоформляв-
ших договоры в своем же банке, ока-
залось больше, чем новых, сыграло 
на руку банкирам. «Банки сэкономи-
ли: переразмещая средства, гражда-
не досрочно закрывали имеющиеся 
депозиты и получали доход по став-
ке 

”
до востребования“ (0,01–0,5% го-

довых)»,— поясняет директор депар-
тамента депозитов и комиссионных 
продуктов банка «Ренессанс Кредит» 
Галина Уткина. «У нас, например, эко-
номия от досрочного расторжения со-
ставила 300 млн руб.»,— отмечает пер-
вый зампред Совкомбанка Сергей Хо-
тимский.

Результатом активности вкладчи-
ков уже стала убыточность ряда игро-
ков. «В декабре банки получили убы-
ток 192 млрд руб., а в январе убыток 
составил 26 млрд руб.»,— отмечает 
Дмитрий Монастыршин. В первую 
очередь это связано с тем, что ставки 
по кредитам отстали от депозитных и 
банки недополучили процентные до-
ходы, поясняет зампред Райффайзен-
банка Андрей Степаненко. Впрочем, 
в банках, повысивших доходность де-
позитов, рассчитывают на то, что не-

гативное влияние будет ограничен-
ным. «Многие банки, и мы в том чи-
сле, сконцентрировались на привле-
чении депозитов на короткие сроки: 
один—шесть месяцев, в отличие, на-
пример, от кризиса 2008 года, когда 
встречались предложения со ставка-
ми 17–18% на три года»,— говорит Га-
лина Уткина. «Дорогие депозиты вый-
дут из портфеля в течение девяти ме-
сяцев»,— уверен председатель прав-
ления ОТП-банка Георгий Чесаков.

По данным ЦБ, в декабре объем ру-
блевых вкладов сроком до одного го-
да вырос более чем в 1,6 раза, тогда 
как долгосрочные депозиты сократи-
лись на 22%. Впрочем, даже при этом 
в целях компенсации возросших 
процентных расходов банки в бли-
жайшее время не будут снижать кре-
дитные ставки, отмечает председа-
тель правления Инвестторгбанка Ви-
талий Глевич. Этого же ожидают и в 
ЦБ. В первом полугодии 2015 года воз-
можности снижения кредитных ста-
вок будут ограниченны, отмечается 
в его докладе, особенно в сегментах 
рынка, связанных с более высоким 
риском — потребительское кредито-
вание, кредитование малого бизнеса.

Ольга Шестопал, 
Валерия Францева

Вкладчики пошли на повышение
Под высокие проценты перетекла половина депозитов

В ПРОДАЖЕ С 16 мАРТА

РАДИ КОГО ВВОДИТСЯ 
ЛЬГОТНАЯ ИПОТЕКА
ПОЧЕМУ РОССИЯНЕ МАЛО ЖИВУТ

КАК КОМПАНИЯ ORIFLAME 
ОБИДЕЛАСЬ НА РОССИЮ

ЧТО ПРОИСХОДИТ  
НА РЫНКЕ КРЕДИТНЫХ КАРТ

ПОЧЕМУ ГРЕКАМ  
ДЕСЯТИЛЕТИЯМИ НЕ УДАЕТСЯ 
ВЫЙТИ ИЗ КРИЗИСА
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Маневры без финансового результата
Борьба Минфина с Минэнерго и нефтяниками обостряется
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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● 1,155$ млрд ● 775,9

По итогам 2014 года группа ВТБ 
заработала символическую при
быль в 800 млн руб. вместо ожи
даемого убытка. Неожиданным 
для рынка стало получение ВТБ 
дохода в 99 млрд руб. за счет про
лонгации полученного от АСВ 
займа на санацию Банка Мос
квы. В ВТБ уверяют, что это 
не повлияло на прибыль груп
пы. Эксперты же указывают, 
что если бы АСВ за три дня до 
конца 2014 года не приняло 
 необходимого решения, груп
па ВТБ получила бы почти 
100 млрд руб. убытка.

Вчера группа ВТБ опубликовала ре-
зультаты деятельности по междуна-
родным стандартам бухгалтерского 
учета (МСФО) за 2014 год. Несмотря на 
то что четвертый квартал оказался для 
ВТБ убыточным — 4,6 млрд руб., за год 
группа зафиксировала чистую при-
быль в 800 млн руб., что на 99% ниже, 
чем годом ранее. Впрочем, даже таких 
результатов аналитики от ВТБ не ожи-
дали — консенсус-прогноз предска-
зывал убыток в 0,4 млрд руб. за год.

Основное давление на прибыль 
ВТБ оказали расходы на резервы, ко-
торые в прошлом году составили 
275,4 млрд против 99,2 млрд руб. го-
дом ранее. На четвертый квартал из 
всех сформированных резервов при-
шлось более трети всех отчислений за 
год — 109,1 млрд руб. Рост отчисле-
ний в резервы происходил на фоне 
ухудшения качества кредитного пор-
тфеля группы ВТБ, доля неработаю-
щих кредитов (NPL, с просрочкой бо-
лее 90 дней) в портфеле выросла за 
прошлый год с 4,7% до 5,8% (или с 
313 млрд до 534 млрд руб.). Несмотря 
на такую динамику, ВТБ удалось со-
хранить покрытие неработающих 
кредитов резервами на уровне 115%.

Позволить себе такие отчисления 
в резервы по МСФО, не допустив при 
этом ухода за черту безубыточности, 
группа смогла благодаря весьма нео-
жиданному ходу. В своей отчетности 
группа раскрыла, что в четвертом 
квартале получила единовременный 

доход в размере 99,2 млрд руб. от про-
лонгации займа на санацию Банка 
Москвы еще на пять лет. Как сообщил 
зампред правления ВТБ Герберт Мо-
ос, решение о пролонгации было 
принято 27 декабря. В середине 2011 
года группа ВТБ получила на санацию 
Банка Москвы заем от АСВ на сумму 
295 млрд руб. сроком на десять лет по 
ставке 0,51%. Отражение по справед-
ливой стоимости средств, получен-
ных по нерыночной ставке, позволи-
ло тогда Банку Москвы показать до-
ход по МСФО 150 млрд руб., который 

покрыл сопоставимые расходы по ре-
зервам на кредиты на ту же сумму, 
связанные с бывшими собственника-
ми Банка Москвы, признанные в ходе 
анализа особо проблемными.

Теперь ВТБ, по сути, повторил 
прием. За счет пролонгации займа 
АСВ еще на пять лет банк зафиксиро-
вал в МСФО доход от него за счет из-
менения срока и более высокой ры-
ночной стоимости тех же самых 
средств на текущий момент. «Ни о ка-
ком дополнительном предоставле-
нии средств речи не идет, это единов-
ременный бухгалтерский эффект, ко-
торый позволяет получить доход в 
рамках отчетности по МСФО,— под-
черкнул директор финансового де-
партамента ВТБ Дмитрий Пьянов.— 
Тот факт, что мы признали этот доход 
единовременно, означает, что мы до 
момента продления этого депозита 

понесли на балансе Банка Москвы 
все те дополнительные расходы пре-
имущественно кредитного характе-
ра. То есть, по сути, ответной сторо-
ной этого дохода в расходах являются 
дополнительные резервы Банка Мо-
сквы на сопоставимую сумму». Таким 
образом, если бы АСВ совместно с ЦБ 
за три дня до конца прошлого года не 
приняло решения о пролонгации 
займа, группе пришлось бы или рас-
пустить резервы, или зафиксировать 
убыток сопоставимого размера.

Эксперты признают, что, хотя по-
лучение ВТБ неожиданных 99 млрд 
руб. дохода с точки зрения МСФО по-
нятно, вопросы у них все же оста-
лись. «Логика получения дохода от 
пролонгации АСВ займа ВТБ по неры-
ночной ставке полностью понятна и 
укладывается в нормы МСФО,— гово-
рит заместитель директора группы 

”
Рейтинги финансовых институтов“ 

агентства S&P Сергей Вороненко.— 
Тем не менее столь резкое ухудшение 
качества кредитов Банка Москвы, по-
требовавшее формирования резер-
вов по ним на сумму почти 100 млрд 
руб., выше наших ожиданий». В рам-
ках конференц-колла представители 
ВТБ детально не смогли пояснить 
причины формирования подобных 
резервов. В АСВ на запрос 

”
Ъ“ по это-

му поводу ответили: «В 2014 году у 
банка возникли дополнительные 
убытки по ряду проблемных акти-
вов. Во многом данное обстоятельст-
во обусловлено снижением цен на 
энергоносители и санкциями. Значи-
тельное снижение курса рубля по от-
ношению к основным иностранным 
валютам привело к необходимости 
проведения банком переоценки ва-
лютных проблемных активов». По-
следняя отчетность Банка Москвы, 
доступная на текущий момент,— по-
лугодовая. Согласно ей, за первые 
шесть месяцев 2014 года расходы Бан-
ка Москвы на резервы составили 
2,1 млрд руб. А в 2013-м Банк Москвы, 
напротив, получил доход от восста-
новления резервов — 7,12 млрд руб.

Ксения Дементьева

ВТБ санировал прибыль
Старый заем для Банка Москвы  
позволил группе покрыть убытки

циТаТа

Бизнес-модель группы ВТБ про-
демонстрировала устойчивость 
в условиях экономического спада
— Андрей Костин,
президент—председатель правления ВТБ, 
13 марта

Очередная попытка передать 
парк частных вагонов в управ
ление ОАО РЖД может прова
литься. Как стало известно 

”
Ъ“, 

крупнейшие железнодорожные 
операторы обратились к вице
премьеру Аркадию Дворковичу 
с просьбой не допустить дерегу
лирования вагонной составля
ющей тарифа для ОАО РЖД, 
то есть не позволить монопо
лии самой устанавливать плату 
за аренду вагонов. Но при жест
ком тарифе, который сейчас по
чти втрое выше рыночных ста
вок, ОАО РЖД не может конку
рировать с частниками и идея 
теряет смысл. Впрочем, вице
премьер и сам не поддерживает 
передачу вагонов монополии.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с пись-

мом НП «Совет операторов железно-
дорожного транспорта» (СОЖТ, объе-
диняет крупнейших собственников 
грузовых вагонов) от 13 марта к ви-
це-премьеру Аркадию Дворковичу, 
где обсуждается передача в аренду 
ОАО РЖД парка универсальных ва-
гонов. В документе говорится, что 
передача возможна только без дере-
гулирования вагонной составляю-
щей (тарифной ставки на аренду ва-
гонов для монополии) или введения 
ценового коридора, на чем настаива-
ет ОАО РЖД. Иначе, уверены в СОЖТ, 
монополия снизит ставки и разба-
лансирует рынок в свою пользу.

ОАО РЖД не первый год просит 
правительство утвердить для моно-
полии свободное ценообразование. 
В последний раз эту тему подняли в 
феврале, когда на фоне избытка 
предложения в очередной раз вста-
ла тема передачи частных вагонов в 
управление монополии. При дере-
гулировании тарифа и наличии пар-
ка вагонов ОАО РЖД сможет рабо-
тать на рынке на тех же условиях, 

что и частные операторы. Сейчас 
компания, у которой лишь около 
50 тыс. вагонов (инвентарный парк), 
вынуждена ориентироваться на та-
рифный прейскурант 10–01, где 
ставки выше рыночных. По прей-
скуранту суточная стоимость арен-
ды полувагона выше 1,2 тыс. руб., 
тогда как средняя доходность част-
ных операторов сейчас — примерно 
450 руб. в сутки. Но еще в 2012 году 
ситуация была кардинально иной: 
ОАО РЖД тогда жаловалось, что 
прейскурант ограничивает его дохо-
ды, так как рыночная цена составля-
ла 1,4–1,5 тыс. руб. за вагон.

В этом году в Минтрансе прошло 
уже несколько совещаний на тему 
консолидации парка под управлени-
ем ОАО РЖД на три-пять лет. По дан-
ным 

”
Ъ“, на это готовы Первая грузо-

вая компания (ПГК) Владимира Ли-
сина, Федеральная грузовая компа-
ния (ФГК, дочерняя структура ОАО 
РЖД) и «Нефтетранссервис» (НТС). 
Они уже вели переговоры с монопо-
лией в 2014 году, но схему заблоки-
ровал Аркадий Дворкович со ссыл-
кой на то, что это противоречит ре-
форме отрасли.

Сейчас, по словам источников 

”
Ъ“, процесс тормозят сразу несколь-

ко факторов, например «нежелание 
ОАО РЖД связываться с чужими ва-
гонами без дерегулирования ставки, 
и неясность позиции правительст-
ва, которое, похоже, по-прежнему 
против». В аппарате господина Двор-
ковича 

”
Ъ“ подтвердили, что отрица-

тельно смотрят на возможность пе-
редачи частного парка ОАО РЖД. В 
монополии от комментариев отказа-
лись. Один из собеседников 

”
Ъ“ сре-

ди крупных операторов сомневает-
ся, что идея будет реализована: «По-
ка предпосылок к этому нет, и в 
СОЖТ это понимают, но опасаются, 
что, если вагонную составляющую 
либерализуют, монополия полно-
стью захватит рынок, и конкуриро-
вать с ней будет уже невозможно». 
При этом, добавляет источник 

”
Ъ“, 

вероятно, в НП рассчитывают, что 
правительство может принудить 
ОАО РЖД взять на время вагоны опе-

раторов по прейскуранту. Это может 
стать актуальным при абсолютной 
стагнации на рынке, например, 
если не будет решен вопрос с про-
длением срока службы вагонов и ог-
раничением их производства, отме-
чает собеседник 

”
Ъ“.

По мнению главы агентства «Info-
line-Аналитика» Михаила Бурмист-
рова, без дерегулирования вагон-
ной составляющей ОАО РЖД нет 
смысла забирать вагоны. Он добав-
ляет, что при передаче парка возни-
кает конфликт интересов, монопо-
лия окажется «в безоговорочно луч-
ших условиях» — как по цене (она не 
засчитывает себе расходы за порож-
ний пробег), так и в технологиче-
ском отношении: ее вагоны смогут 
проезжать быстрее других. В итоге, 
считает эксперт, «рынок может быть 
разрушен».

Юлия Галлямова

Операторы  
придержат паровоз
Они против возвращения ОАО РЖД на рынок вагонов

Санатором банка «Тавриче
ский», где зависли 15 млрд руб. 
депозитов «Ленэнерго», станет 
банк Михаила Прохорова МФК. 
До сих пор процедура финан
сового оздоровления запуска
лась, если расходы на выплаты 
вкладчикам при отзыве лицен
зии превышали затраты на са
нацию. Санация «Таврическо
го» пока требует почти 41 млрд 
руб. при общем объеме рознич
ных вкладов всего 17 млрд руб.

В пятницу ЦБ сообщил, что вы-
бран инвестор для санации банка 
«Таврический» (106-е место по раз-
меру активов). Им станет банк Ми-
хаила Прохорова МФК (73-е место 
по активам), «предложивший наи-
более выгодные финансовые усло-
вия для санации». План подразуме-
вает предоставление десятилетнего 
кредита на 28 млрд руб., а также ре-
структуризацию обязательств бан-
ка перед крупнейшими кредитора-
ми на 12,7 млрд руб. сроком на 20 
лет в форме субординированных 
депозитов.

Первые сведения о том, что «Тав-
рический» испытывает трудности с 
ликвидностью, появились на бан-
ковских форумах в конце 2014 года. 
В середине января ЦБ начал провер-
ку банка с привлечением Агентства 
по страхованию вкладов (АСВ). Сре-
ди первых претендентов на сана-
цию были Банк Москвы, «Санкт-Пе-
тербург», Татфонд-банк, Московский 
индустриальный банк и «Россий-
ский капитал». Ни у одного из них 
(кроме Татфонд-банка, санирующе-
го БТА-Казань) не было опыта сана-
ции, а Банк Москвы сам находится в 
процессе оздоровления. «Но непра-
вильно оценивать только опыт бан-
ка,— прокомментировала решение 
регулятора глава банка МФК Оксана 
Лифар.— Например, я была в коман-
де, которая занималась реструктури-
зацией обязательств ОНЭКСИМбан-
ка, наша команда — Инкомбанка, а 
также присоединением банков в со-
ставе группы ВТБ». Сам банк МФК в 
прошлый кризис участвовал в ре-
структуризации кредита владельца 
«Седьмого континента» Александра 
Занадворова и планировал, но так 
и не поучаствовал в похожей сдел-

ке с долгами компании «Капитал 
тур». В остальных банках отказались 
от комментариев.

Опыт работы МФК с проблемны-
ми корпоративными средствами мо-
жет пригодиться в «Таврическом». 
Там держит около 15 млрд руб. де-
позитов «Ленэнерго», это почти 30% 
от обязательств банка на 1 февраля 
(43,4 млрд руб.). Финансовых воз-
можностей вернуть их у «Тавриче-
ского» на тот момент не было, при 
отзыве лицензии компания также 
фактически не имела шансов на их 
возмещение как кредитор третьей 
очереди. АСВ и потенциальные са-
наторы вели переговоры с «Ленэнер-
го» о возможностях пролонгации де-
позитов на срок от десяти лет по ми-
нимальной ставке. В итоге в конце 
февраля АСВ оценило примерный 
размер дыры в балансе банка, рас-
сказывает один из банкиров—участ-
ников конкурса по отбору санатора, 
она составила около 30 млрд руб. 
(плюс при санации всегда происхо-
дит отток средств клиентов в разме-
ре 10–15%, то есть 5–8 млрд руб.). По 
словам собеседника 

”
Ъ“, банкам—

участникам конкурса было предло-
жено не только разработать сцена-
рии санации «Таврического» исходя 
из максимальной суммы 30 млрд 
руб., но и учесть условие, по которо-
му крупнейшие кредиторы банка 
переоформляют свои требования в 
размере около 13 млрд руб. в субор-
динированные депозиты на 20 лет 
по ставке 0,51%.

До сих пор при решении вопроса 
о целесообразности санации банка 
учитывались не средства корпора-
тивных клиентов, а вклады гра-
ждан. Вопрос ставился так: что по-
требует больших расходов — выпла-
ты АСВ по вкладам в случае отзыва 
лицензии или санация. Так, напри-
мер, у СБ-банка (лицензия отозвана 
16 февраля) объем вкладов физлиц 
составлял 21 млрд руб., а потенци-
альные интересанты говорили, что 
на спасение банка могло потребо-
ваться вдвое больше денег. Объем 
розничных вкладов «Таврического» 
— 17 млрд руб., что также примерно 
вдвое меньше общих расходов на са-
нацию. «Цена спасения 

”
Таврическо-

го“ на самом деле — почти 41 млрд 

руб.»,— уточняет топ-менеджер бан-
ка, имеющего опыт санации. К 
28 млрд руб. кредита от АСВ следует 
прибавить те 12,7 млрд руб. средств 
крупнейших кредиторов, которые 
фактически пойдут на докапитали-
зацию, будучи переведены в субор-
динированные депозиты. При та-
ком подсчете заявленные расходы 
на санацию превышают объем депо-
зитов уже в 2,4 раза, что не помеша-
ло выбрать именно этот вариант. В 
АСВ от дополнительных коммента-
риев в пятницу отказались.

Экономическая целесообраз-
ность участия МФК в санации «Тав-
рического» не вызывает сомнения у 
экспертов. По информации 

”
Ъ“, 

ставка по кредиту от АСВ для МФК 
составит 0,51% годовых. «Для МФК 
санация позволит получить при-
быль за счет разницы в ставках при-
влечения и размещения — даже в са-
мые низкодоходные инструмен-
ты»,— указывает аналитик Moody’s 
Семен Исаков. Например, если банк 
вложит 20 млрд руб. (с учетом потен-
циально изымаемых клиентами 
5–8 млрд руб.) в десятилетние бума-
ги РФ с текущей доходностью около 
13% годовых, то за десять лет МФК 
может заработать 125% на разнице 
ставок, то есть отразить прибыль в 
размере 25 млрд руб. «Мы давно 
искали банк для масштабирова-
ния нашего бизнеса в Петербурге, и 

”
Таврический“ подходит»,— про-

комментировала цели МФК госпо-
жа Лифар.

Риски МФК будут минимальны-
ми, считают опрошенные 

”
Ъ“ бан-

киры. «На оздоровление банка 

”
Рост“ Бинбанку дали 35 млрд руб., 

что вдвое меньше объема рознич-
ных вкладов 

”
Роста“ и почти втрое 

меньше объема его активов (около 
90 млрд руб.),— рассуждает источ-
ник 

”
Ъ“ в банке, активно работаю-

щем на санационном рынке.— А на 
санацию 

”
Таврического“ с объемом 

активов 44 млрд руб. выделяется — 
с учетом докапитализации — почти 
41 млрд руб. По большому счету не 
нужно обладать большим опытом 
санации, чтобы оздоровить банк на 
деньги, сопоставимые с размером 
его баланса».

Юлия Локшина

Деньгам «Ленэнерго» 
поздоровилось
Они отлежатся в банке «Таврический»

Его поздравляет президент Россий-
ского союза промышленников и 
предпринимателей (РСПП) Алек-
сандр Шохин:
— Уважаемый Петр Олегович! При-
мите искренние поздравления с 
днем рождения! Ваш профессиона-
лизм, а также высокие человеческие 
достоинства стали залогом вашего за-
служенного авторитета как среди го-
сударственных деятелей, так и в пред-
принимательском сообществе. И на 
высоких правительственных долж-
ностях, и в бизнесе вы проявили себя 
как талантливый руководитель, спо-
собный решать сложнейшие задачи. 
Всем известны ваша широкая меце-
натская деятельность, неподдельный 
интерес к искусству, особенно к Сере-
бряному веку и советскому фарфору, 

искренняя заинтересованность в 
продвижении культурных ценностей 
России в мире. Вы одинаково гармо-
ничны во всех своих проявлениях. 
Не могу не отметить вашу плодотвор-
ную деятельность в качестве члена 
правления Российского союза про-
мышленников и предпринимателей, 
надеюсь, что и впредь мы сможем рас-
считывать на вас при разработке эф-
фективных решений для развития 
российской экономики. Это от прези-
дента РСПП. А теперь от старого друга 
и товарища — Петр, будь здоров, так-
же энергичен и успешен! Счастья и 
благополучия всем твоим близким — 
маме Тамаре Иосифовне, жене Лене, 
дочери Даше, сыну Денису. Ну и пора 
наконец становиться дедушкой — 
возраст подходящий!

Поздравления передает председа-
тель попечительского совета пре-
мии Кандинского Шалва Бреус:
— Дорогой Петр Олегович. Только из-
бранникам судьбы удается прожить 
не одну, а несколько полноценных 
жизней. Ты один из таких счастлив-
цев. Научная карьера, интересней-
шая жизнь в политике в очень слож-
ный для страны период, высоты в 
бизнесе. Большинство людей спра-
ведливо посчитали бы удачей успех 
только в одном из этих занятий и по-
чивали бы на лаврах. Ты же продол-
жаешь совершенствоваться, стре-
миться к новым достижениям, ме-
няться и изменять к лучшему мир во-
круг тебя. Дорогой Петр! С юбилеем 
тебя! Будь здоров и счастлив!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 60 лет председателю совета директоров 
банковской группы Альфа-банк 
Петру Авену

дни рождения

1,2 миллиона штук
составляет российский парк  
грузовых вагонов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Роснефть», в последнее время 
заморозившая ряд сделок, все 
же закрыла объявленную по-
чти год назад покупку нефтехи-
мического холдинга САНОРС. 
В 2014 году стоимость актива 
оценили в $1 млрд, но, по дан-
ным 

”
Ъ“, из-за девальвации ру-

бля, экономического кризиса 
и санкций против «Роснефти» 
сумма была снижена. Госком-
пания может уменьшить и объ-
ем инвестиций в САНОРС, кото-
рый оценивался в $8 млрд.

«Роснефть» сообщила о закрытии 
сделки по покупке 100% акций хол-
динга САНОРС (ЗАО «Новокуйбышев-
ская нефтехимическая компания») у 
SANORS Holding Limited. Компании 
объявили о соглашении еще на Пе-
тербургском экономическом форуме 
в мае 2014 года. Сначала сделку пла-
нировалось закрыть до конца сентя-
бря, затем срок продлили до конца го-
да, а потом отложили на первый квар-
тал. Формальным поводом стало ожи-
дание разрешений от регуляторов. Но 
источники 

”
Ъ“ не раз говорили, что 

«Роснефть» готова заморозить сделку 
или вовсе отказаться от нее. Так уже 
произошло с покупкой North Atlantic 
Drilling, трейдинговыми актива-
ми Morgan Stanley, созданием СП с 
Alltech Дмитрия Босова для строи-
тельства СПГ-завода «Печора СПГ». 
Закрытие сделки по САНОРСу собе-
седники 

”
Ъ“ называют неожиданно-

стью (все разрешения получены), не 

объясняя деталей. В «Роснефти» и СА-
НОРСе ситуацию не комментируют.

• САНОРС создан в 2011 году на ба-
зе четырех нефтехимических заводов 
Новокуйбышевска, в 2013 году зареги-
стрировано ЗАО «Новокуйбышевская 
нефтехимическая компания». По дан-
ным 

”
Ъ“, до сделки с «Роснефтью» ак-

ционерами холдинга являлись бизнес-
мен Роман Спиридонов и топ-менед-
жмент компании. В 2014 году выруч-
ка САНОРСа составила 37,8 млрд руб., 
производство — 1,2 млн т.
Сумма сделки никогда не рас-

крывалась. Источники 
”
Ъ“ утвер-

ждают, что исходно она составля-
ла около $1 млрд. Но с тех пор курс 
доллара вырос на 75%. По данным 
собеседников 

”
Ъ“, из-за этого, а так-

же из-за экономического кризиса и 
санкций против «Роснефти» цена се-
рьезно уменьшилась. Конкретных 
цифр они не называют. Когда сторо-
ны объявляли о сделке, предполага-
лось, что госкомпания будет придер-
живаться уже утвержденной стра-
тегии холдинга, в частности реали-
зует проект строительства этилено-
вых мощностей на 1 млн т с после-
дующим производством полимеров. 
Инвестиции оценивались в $8 млрд. 
Сейчас источники 

”
Ъ“ говорят, что 

планы могут измениться, поскольку 
рентабельность нефтепереработки в 
России снизилась.

В самой «Роснефти» лишь говорят, 
что сделка «соответствует долгосроч-
ной стратегии компании» и подразу-

мевает «глубокую интеграцию добы-
вающих и перерабатывающих мощ-
ностей». Глава САНОРСа Игорь Согла-
ев также отмечает перспективы «си-
нергии». Для САНОРСа «Роснефть», 
у которой рядом расположен Ново-
куйбышевский НПЗ мощностью пе-
реработки 8,8 млн т нефти в год, всег-
да была одним из поставщиков сы-
рья, а после покупки ТНК-ВР обес-
печивает 80% поставок. Интеграция 
САНОРСа обеспечит выход продук-
тов с большей добавочной стоимо-
стью. К тому же с 2012 года холдинг 
выпускает необходимую для произ-
водства бензина высокооктановую 
присадку ТАМЭ.

Василий Семенов из «Бюро инве-
ста» отмечает, что объем производ-
ства «Роснефтью» ШФЛУ (основное 
сырье для САНОРСа) год от года бу-
дет только расти и компании нуж-
на точка сбыта сырья, хотя полно-
стью обеспечить потребности хол-
динга госкомпания не сможет. Цена 
ШФЛУ, говорит эксперт, вслед за неф-
тью и СУГами упала почти вдвое, но 
и стоимость нефтехимической про-
дукции «сильно просела». В целом, 
по мнению господина Семенова, те-
кущий момент «нельзя назвать хо-
рошим с точки зрения инвестирова-
ния», но все же актив «укладывает-
ся в планы развития других химиче-
ских предприятий 

”
Роснефти“ — Ан-

гарского НХК и ВНХК».
Ольга Мордюшенко,  
Кирилл Мельников

«Роснефть» сбила цену на химию
САНОРС подешевел на санкциях и девальвации

Российско-индийский сото-
вый оператор Sistema Shyam 
Teleservices (SSTL) планирует 
 выпустить неконвертируемые 
облигации на $230 млн, кото-
рые будут предложены сторон-
ним инвесторам. Компании 
нужны деньги на развитие,  
а акционеры, среди которых 
АФК «Система» и Росимущество, 
могут быть не заинтересованы 
в финансировании SSTL, счита-
ют аналитики.

SSTL (бренд MTS India) объяви-
ла заочное голосование акционе-
ров по выпуску неконвертируе-
мых облигаций на сумму $230 млн. 
«Это альтернативный инструмент 
финансирования, который может 
быть использован в основном для 
погашения внешнего долга»,— со-
общил 

”
Ъ“ представитель АФК «Си-

стема», основного акционера SSTL. 
Размер и сроки размещения будут 
варьироваться от операционных по-
требностей SSTL.

• SSTL оказывает услуги связи 
в стандарте CDMA под брендом 
MTS на территории девяти округов 
 Индии. Акционерами SSTL являют-
ся АФК «Система» — 56,68%, индий-
ская Shyam Group — 24%, еще 7,14% 
— у Росимущества, 2,18% — у минори-
тариев. В третьем квартале 2014 
года SSTL увеличила выручку на 26,6%, 
до $56,5 млн, чистый убыток сокра-
тился на 41%, до $32,6 млн. Внешний 
долг SSTL составлял $595 млн.

«Выкупить облигации смогут не 
только действующие акционеры. 
Интерес к компании проявляют сто-
ронние заемщики, а потому бума-
ги будут предложены и инвесторам 
на открытом рынке»,— сообщил фи-
нансовый директор SSTL Сергей Сав-
ченко. Сроки погашения и процен-
ты по облигациям, по его словам, 
еще не определены. В АФК «Систе-
ма» не сообщили, собираются ли вы-
купать облигации SSTL. Компания за 
последние годы уже вложила в ин-
дийскую дочернюю структуру около 
$3,5 млрд, из которых $1,6 млрд — на 
покупку 9,43 млн привилегирован-
ных акций. АФК «Система» покупала 
их, чтобы оказать финансовую под-
держку SSTL, не увеличивая голосу-
ющую долю выше порога 74% (уста-
новлен индийским законодатель-
ством об ограничении иностранно-
го капитала). Это препятствие было 
снято в августе 2013 года, но Совет по 
содействию иностранным инвести-
циям Индии FIPB пока так и не разре-
шил SSTL увеличить долю иностран-
цев путем конвертации префов.

«Помимо погашения краткосроч-
ного долга средства могут быть вло-
жены в повышение качества рабо-
ты сети, привлечение новых або-
нентов, маркетинговую активность 
и другие операционные потребно-
сти»,— говорит Сергей Савченко. 
В 2012 году SSTL по решению вла-
стей Индии чуть не лишилась по-
чти всех лицензий, но в марте 2013 

года в рамках нового аукциона вер-
нула права в восьми штатах. В фев-
рале 2015 года был объявлен новый 
конкурс на частоты для сетей CDMA 
(800 МГц) и GSM (900 МГц и 1800 МГц), 
но SSTL не устроила цена.

Средства могут понадобиться 
SSTL и для развертывания сетей LTE. 
В декабре 2014 года гендиректор 
SSTL Дмитрий Шуков говорил 

”
Ъ“, 

что «при приемлемой стоимости ча-
стотного спектра» в 2016 году компа-
ния разработает программу перехо-
да на LTE, а затем начнет развертыва-
ние сети в наиболее перспективных 
округах — Тамилнаде, Раджастхане 
и Дели. В 2013 году АФК «Система» 
оценивала этот проект в $200 млн.

«SSTL уже в 2015 году может вый-
ти на безубыточность, а также плани-
рует начать развитие сетей LTE, пото-
му спрос на облигации на рынке воз-
можен. В таком случае АФК 

”
Систе-

ма“ вряд ли станет принимать учас-
тие в выкупе бумаг, она предпочтет 
сторонних заемщиков»,— говорит 
аналитик Газпромбанка Сергей Ва-
син. Константин Белов из «Уралсиб 
Кэпитал» вообще считает, что «

”
Си-

стема“ не заинтересована инвести-
ровать в SSTL». Ждать инвестиций 
от Росимущества SSTL тоже не стоит 
(в ведомстве на запрос не ответили), 
рассказывал источник 

”
Ъ“, близкий 

к компании, государство и так пош-
ло на уступку, конвертировав гос-
долг Индии в акции оператора.

Мария Коломыченко

С чувством индийского долга
SSTL готовит облигации на $230 млн

В сети «М.Видео» зафиксирован бо-
лее чем двукратный скачок продаж 
mp3-плееров, двукратный рост элек-
тронных книг и 40-процентный — 
цифровых фоторамок. Выросли и про-
дажи бюджетных смартфонов, доля 
которых достигла 45%, а также план-
шетов до 5 тыс. руб., говорит предста-
витель «М.Видео» Антон Пантелеев.

С 9 февраля по 8 марта 2015 года в 
России было продано 3 млн телефо-
нов, смартфонов и планшетов, сви-
детельствуют предварительные дан-
ные «Евросети». Это на 100 тыс., или 
3%, меньше, чем в 2014 году, однако в 
денежном выражении продажи вы-
росли на 16%, до 22 млрд руб. По сло-
вам исполнительного вице-президен-
та компании Виктора Луканина, ры-
нок смартфонов продемонстрировал 
за праздничную неделю падение на 
5% в натуральном выражении и рост 
на 10% — в денежном, сотовых теле-
фонов — падение на 28% и 25% в де-
нежном, планшетов — рост на 1% в на-
туральном выражении и падение на 
21% в денежном. «Для сопоставления, 
если посмотреть те же недели 2014 го-
да в сравнении с 2013 годом, рынок 
смартфонов вырос на 64% в натураль-
ном выражении и 34% — в денежном, 

рынок телефонов упал на 28% в нату-
ральном выражении и 37% — в денеж-
ном, рынок планшетов вырос на 73% 
в натуральном выражении и на 34% 
— в денежном»,— отмечает он.

Представитель другой рознич-
ной сети электроники подтвердил, 
что в феврале и начале марта прода-
жи смартфонов и планшетов в штуч-
ном выражении упали. «Трафик в 
сети re:Store уменьшился, соответ-
ственно, количество покупок сни-
зилось»,— говорит представитель 
Inventive Retail Group Людмила Се-
мушина. При этом выручка в re:Store 
в праздничные дни выросла на 49%, 
что, по ее словам, связано с подоро-
жанием товаров. Представитель дру-
гой розничной сети утверждает, что 
у них продажи iPhone упали на 25%. 
Это связано с подорожанием смарт-
фонов на 70% и с невозможностью 
удовлетворить спрос на iPhone 4S из-
за дефицита. В «М.Видео» продажи 
техники Apple удалось оживить за 
счет новой кредитной программы. 
В Apple ситуацию не комментируют.

Samsung, в минувшем декабре 
повысившая цену на фаблет Galaxy 
Note 4 на 26%, в январе изменила так-
тику, отмечает собеседник 

”
Ъ“. Ком-

пания сократила маркетинговые вы-
платы ритейлерам, снизив цену на 

продукцию, по его словам, «чтобы не 
потерять долю на падающем рынке». 
Так, в минувшую среду в фирменном 
магазине Samsung Galaxy Note 4 про-
давался за 45 тыс. руб., что на 5 тыс. 
руб. дешевле, чем в начале года. Пред-
ставитель Samsung сообщил, что це-
ны на Galaxy Note 4 снижены с 20 фев-
раля по 9 марта и сейчас вернулись на 
прежний уровень — 50 тыс. руб. Мар-
кетинговая акция привела к росту 
продаж на 30%, сообщил источник в 
Samsung и подтвердил сотрудник се-
ти. В канун 8 Марта в сети МТС прода-
жи смартфонов и планшетов увели-
чились в штуках в полтора раза, а вы-
ручка — в два с половиной раза.

В четвертом квартале 2014 го-
да продажи бытовой и компьютер-
ной техники достигли максимума за 
весь период наблюдений, превысив 
500 млрд руб. Но уже в январе они 
пошли на спад. Так, количество пе-
реходов с «Яндекс.Маркета» на стра-
ницы магазинов было на 8% меньше, 
чем в январе 2014 года. По мнению 
Михаила Бурмистрова, штучные про-
дажи смартфонов, планшетов и бы-
товой техники падают почти у всех. 
Есть высокая вероятность, полагает 
эксперт, что после апреля рынок нач-
нет проседать уже в деньгах.

Владислав Новый

Праздники прошли без спроса
Vimpelcom Ltd (владеет россий-
ским «Вымпелкомом») меняет 
главного управляющего дирек-
тора. Вместо Джо Лундера, про-
работавшего в компании бо-
лее 15 лет, Vimpelcom возглавит 
Жан-Ив Шарлье, экс-глава вто-
рого по величине французского 
оператора SFR. Аналитики счи-
тают смену руководителя ско-
рее негативной новостью, но 
признают профильный опыт 
нового директора и ждут от не-
го «своего видения» развития 
областей, смежных с основным 
бизнесом компании.

В пятницу Vimpelcom Ltd объяви-
ла, что Джо Лундер решил покинуть 
пост главы компании, вместо него с 
13 апреля холдинг возглавит Жан-Ив 
Шарлье. Господин Лундер останется 
в компании в качестве советника до 
13 июля. Он еще в конце 2014 года 
уведомил компанию, что не будет 
продлевать контракт, после чего бы-
ло принято решение ускорить про-
цесс поиска замены, уточнил руко-
водитель по внешним коммуника-
циям Vimpelcom Артем Минаев. У 
нового главы Vimpelcom есть опыт 
работы в телекоммуникационных и 
технологических компаниях. До по-
следнего времени он возглавлял со-
вет и был главным управляющим 
директором второго по величине те-
лекоммуникационного оператора 
Франции SFR, чья абонентская база 
превышает 20 млн клиентов, а вы-

ручка — €10 млрд. По словам главы 
наблюдательного совета Vimpelcom 
Алексея Резниковича, которые при-
водятся в сообщении оператора, го-
сподин Шарлье возглавит компа-
нию «в увлекательное время рыноч-
ных возможностей».

Джо Лундер провел в Vimpelcom 
более 15 лет. Он пришел в «Вымпел-
ком» в 1999 году директором по опе-
рациям, в 2000 году стал президен-
том, в 2001-м — гендиректором. В 
2003 году топ-менеджер уступил 
это кресло Александру Изосимову, 
но до 2005 года входил в совет ди-
ректоров. В 2010 году в результате 
объединения «Вымпелкома» и укра-
инского «Киевстара» был создан 
Vimpelcom Ltd — холдинг со штаб-
квартирой в Амстердаме. Господин 
Лундер возглавил наблюдательный 
совет новой компании, а с 1 июля 
2011 года стал ее главным управля-
ющим директором, сменив Алек-
сандра Изосимова.

Несколькими месяцами ра-
нее Vimpelcom была объединена с 
Wind Telecom египетского бизнес-
мена Нагиба Савириса. В результате 
сделки география Vimpelcom увели-
чилась до 19 стран, компания выш-
ла на рынки Италии, Канады, ря-
да стран Азии и Африки, абонент-
ская база выросла почти вдвое, до 
181 млн клиентов, по этому пока-
зателю оператор стал шестым в ми-
ре. Вместе с тем сделка привела к се-
рьезному росту долговой нагрузки 

(по итогам 2011 года долг составлял 
$24,4 млрд). Джо Лундер принял ре-
шение уйти с части рынков, где опе-
ратор не видел перспектив. По ито-
гам 2014 года Vimpelcom оказывала 
услуги в 14 странах. Выручка ком-
пании составляла $19,6 млрд, або-
нентская база — 222 млн клиентов, 
чистый долг — $19,99 млрд. Основ-
ной акционер Vimpelcom — «Аль-
фа-групп», которой принадлежат 
47,85% голосующих акций и 56,2% 
экономического интереса. Норвеж-
ский холдинг Telenor контролирует 
42,95% голосов и 33% экономическо-
го интереса.

После новости о смене руково-
дителя котировки Vimpelcom на 
NASDAQ по итогам торгов в пятни-
цу снизились на 1,68%, до $5,28 за 
бумагу, капитализация составляла 
$9,31 млрд. В то же время индексы 
РТС и MSCI Russia снизились на 3%. 
Сергей Либин из Райффайзенбанка 
считает смену менеджмента скорее 
негативной новостью: «В последнее 
время результаты Vimpelcom ста-
ли улучшаться. В России в четвер-
том квартале удалось изменить не-
гативную динамику. В Италии, еще 
одном проблемном активе, актив-
но рефинансируется долг». Но, до-
бавляет аналитик, новый менеджер 
работал и в телекоммуникационной 
отрасли, и в медиа — «у него может 
быть свое видение того, как разви-
вать смежные бизнесы».

Анна Балашова

Vimpelcom лишилась главного
Компания поменяла операционного директора

Сиквел самого кассового в Рос-
сии фильма 2012 года «Духless 2», 
чей бюджет составил $4 млн, по-
чти вернул эту сумму за первую 
неделю после премьеры. К кон-
цу проката, полагает продюсер 
кинокартины Федор Бондарчук, 
сборы превысят $9 млн. Фильм 
считается прибыльным, если со-
брал в прокате минимум вдвое 
больше бюджета. Это большая 
редкость для российского кино: 
в нынешнем году доходы своим 
создателям принесли пока лишь 
две картины, в прошлом — во-
семь, а за всю современную исто-
рию — всего 79 из почти 1,3 тыс.

Сборы фильма «Духless 2» по ито-
гам первой недели проката 5–11 
марта включительно составили 
271,2 млн руб. (около $4,4 млн по 
среднему курсу ЦБ за эти дни), сле-
дует из данных единой федеральной 
автоматизированной информаци-
онной системы сведений о показах 
фильмов в кинозалах (ЕАИС). ЕАИС 
учитывает данные почти 2,04 тыс. 
демонстраторов фильмов, включая 
крупнейшие киносети. Сборы карти-
ны только за первый уикенд проката, 
завершившийся 8 марта, составили 
231 млн руб. (около $3,8 млн), сооб-
щал ранее Бюллетень кинопрокатчи-
ка. С учетом этих показателей можно 
ожидать, что к концу проката фильм 
соберет $8,5–9,5 млн при бюджете 

$4 млн, подсчитал сайт Kinodata.pro. 
Продюсер «Духless 2» Федор Бондар-
чук ожидает того же: «Сейчас стоим 
на 550 млн руб., будем дожимать до 
600 млн руб. ($9–9,8 млн по курсу ЦБ 
на 13 марта.— 

”
Ъ“)».

Высоким сборам «Духless 2» не 
помешало даже то, что фильм еще 
до премьеры появился на крупней-
ших российских торрент-ресурсах. 
Продюсеры компании «Арт Пикчерс 
Студия» Федора Бондарчука и Дмит-
рия Рудовского и киностудии «Сло-
во» Петра Анурова в начале марта по-
дали заявление в Мосгорсуд с требо-
ванием удалить копии, размещен-
ные на пиратских сайтах. По их за-
явлению суд ввел обеспечительные 
меры, обязав Роскомнадзор обеспе-
чить блокировку или удаление филь-
ма. По закону продюсеры могут до 17 
марта подать иск к распространяв-
шим фильм ресурсам. По состоянию 
на пятницу в базе Мосгорсуда не бы-
ло информации о подобных исках.

Первая часть «Духless» в 2012 го-
ду собрала $13,36 млн при бюд-
жете $2,8 млн. «Сиквелы, как пра-
вило, собирают меньше оригина-
ла. Кроме того, рубль рухнул по от-
ношению к доллару»,— объясняет 
аналитик Kinodata.pro Сергей Лав-
ров. «Духless 2», таким образом, ста-
нет 80-м прибыльным фильмом из 
почти 1,3 тыс. за всю современную 
историю российского кино и тре-

тьим прибыльным отечественным 
фильмом в 2015 году. «Наши продю-
серы зарабатывают на производст-
ве фильма, а не на его прокате, по-
этому наша индустрия неприбыль-
на»,— считает господин Лавров. 
Фильм считается прибыльным, если 
собрал в прокате минимум вдвое 
больше, чем стоил. Примерно поло-
вина кассовых сборов уходит на от-
числения кинотеатрам, 7–8% — ди-
стрибуторам, остальное получают 
продюсеры.

Так, в январе-феврале 2015 года из 
21 российского фильма, вышедшего 
в прокат, смогли окупиться только 
мультфильм «Три богатыря: ход ко-
нем» (кинокомпания СТВ и студия 
«Мельница»), при бюджете $3,5 млн 
собравший $17,01 млн, и комедия 
«Восемь новых свиданий» (продю-
серский центр «Горад»), при бюдже-
те $2,3 млн собравшая $7,46 млн. По 
расчетам Kinodata.pro, за 2014 год 
окупилось в прокате всего восемь 
российских фильмов. Наиболее 
прибыльными стали комедии «Кух-
ня в Париже» студии Yellow, Black 
and White (бюджет $2,3 млн, сборы 
$14,04 млн), «Любовь в большом го-
роде-3» кинокомпании «Леополис» 
и студии «Квартал-95» ($2,7 млн и 
$15,88 млн соответственно) и «Горь-
ко-2» кинокомпаний «Базелевс» и 
«Лунапарк» ($2,6 млн и $13,25 млн).

Елизавета Макарова

«Духless 2» обрел материальность
Сборы фильма позволят ему окупиться
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Представители ЛУКОЙЛа и «Газ-
пром нефти», напротив, уверяли, 
что пилоты даже в первые годы не 
дадут выпадения доходов бюдже-
та, а в перспективе будут очень вы-
годны для казны. По мнению собе-
седников 

”
Ъ“ в отрасли, на самом де-

ле Минфин опасается, что результа-
ты пилотов действительно окажут-
ся очень хорошими и это даст весо-
мые аргументы для смены всей сис-
темы налогообложения с непредска-
зуемыми последствиями.

На традиционных месторождени-
ях в России уже наблюдается устой-
чивая тенденция к падению добычи, 
а при текущих ценах и режиме на-
логообложения ввод новых проек-
тов затруднен, говорит глава практи-
ки налогового и юридического кон-
сультирования нефтегазового секто-
ра KPMG Сергей Щелкалин. «Все клю-
чевые показатели качества запасов 
— коэффициент извлечения нефти, 
обводненность и дебит скважин — 
ухудшаются, себестоимость добычи 
растет, и, если ничего не делать, мы 
увидим в ближайшие годы падение 
добычи и, соответственно, сниже-

ние налоговых поступлений»,— от-
мечает он. По мнению эксперта, при-
нимать решение об изменении сис-
темы налогообложения нужно быс-
тро, ведь только пилотные проекты 
займут не менее трех лет. Для них 
следует отобрать месторождения, 
где можно достаточно точно оценить 
чистый эффект от внедрения НФР. 
«Есть достаточно предсказуемый 
уровень CAPEX, OPEX и добычи неф-
ти, их контроль позволит установить 
успешность эксперимента»,— счи-
тает эксперт. Но, по его словам, по-
ка Минфин не готов предметно обсу-
ждать с Минэнерго эти расчеты.

Основная аппаратная интрига 
теперь развернется вокруг вердик-
та правительства, поскольку у зако-
нопроекта по налогам с отрицатель-
ным отзывом Белого дома мало шан-
сов пройти первое чтение. Премь-
ер Дмитрий Медведев пока не под-
писал вариант Минфина и до кон-
ца марта должен провести совеща-
ние по НФР. Источники 

”
Ъ“ в прави-

тельстве полагают, что Минфин бу-
дет бороться до последнего и вопрос 
может перейти к президентской ко-
миссии по ТЭКу, заседание которой 
намечено на апрель.

Юрий Барсуков

Маневры без финансового результата
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СРАВНЕНИЕ ТЕКУЩЕЙ НАЛОГОВОЙ СИСТЕМЫ И НФР В УСЛОВИЯХ ХМАО
ИСТОЧНИК: АНАЛИЗ KPMG*.

*При цене на нефть $50 за баррель и курсе 61,5 руб. за $1, с учетом налогового маневра.  
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Итальянская Bvlgari, одна из трех 
главных ювелирных марок ми-
ра, отпраздновала свое 130-летие 
уже в составе французского хол-
динга LVMH. Накануне Базель-
ской ярмарки генеральный ди-
ректор марки ЖАН-КРИСТОФ 
БАБЕН рассказал корреспонденту 

”
Ъ“ АЛЕКСЕЮ ТАРХАНОВУ о том, 

как Bvlgari становится глобаль-
ной компанией.

«Марка Bvlgari  
отлично дополнила 
структуру LVMH»
— Продажа марки Bvlgari многих 
заставила задуматься, не было ли 
это признанием в тяжелом финан-
совом положении?
— Вы говорите так, как будто бы ве-
щи, марки, заводы продаются исклю-
чительно от безысходности. Я профес-
сиональный менеджер, видал финан-
совые виды и спрошу вас: в плохом 
ли положении находится марка, если 
сделка измерялась, как сообщали га-
зеты, €4,2 млрд? Пусть большая часть 
сделки проходила в виде обмена ак-
циями, но это же не «€1 плюс долги».
— Стоило ли продавать дело, кото-
рое успешно развивается?
— У каждой вещи есть цена, начи-
ная с которой она продается. Хозяе-
ва марки, я имею в виду семью Бул-
гари, обсуждая сделку с LVMH, при-
шли к цене, которая им была инте-
ресна. Им было что предложить вза-
мен. Эта компания создала велико-
лепные образцы ювелирного искус-
ства, лидировала в дизайне, была 
не просто известна в мире, а у всех 
на устах и имела сеть бутиков в глав-
ных городах планеты. Ее оборот в 
2010 году составлял €1,069 млрд. 
Это была отличная вещь, ну и стои-
ла она соответственно. Глава LVMH 
Бернар Арно заплатил честную цену.
— Зачем, по вашему мнению, хол-
дингу LVMH нужна марка Bvlgari?
— С приобретением Bvlgari холдинг 
закрыл большую брешь, существо-
вавшую в его композиции и произ-
водстве. Я не говорю о знаменитых 
модных брендах, которыми LVMH 
обладает в избытке, достаточно на-
звать хотя бы Christian Dior и Louis 
Vuitton. У Бернара Арно к тому време-
ни уже были отличные часовые мар-
ки TAG Heuer, Zenith, Hublot, а вот 
ювелира с мировым именем не было. 
Была марка Chaumet, прекрасный 
исторический французский дом, но у 
нее не было такой глобальной извест-
ности, такой шумной популярности, 
как у Bvlgari, чтобы выйти на ювелир-
ный рынок в качестве главного игро-
ка. Теперь холдингу есть что противо-
поставить основным конкурентам.
— Не потому ли в Риме, где мы с 
вами беседуем, главный бутик 
Bvlgari находится прямо напро-
тив бутика Cartier, знаменитой 
французской ювелирной марки?
— Не только в Риме, так повсюду.
— Значит ли это, что Bvlgari в Ита-
лии звучит так же громко, как и 
Cartier во Франции?
— Я думаю, это самая престижная 
итальянская марка, не менее знаме-
нитая, чем Ferrari, и потом — самая 
римская из итальянских. Для Рима ее 
значение — экономическое, эмоци-
ональное, историческое — еще боль-
ше, чем для Италии в целом. И ясно, 
что Bvlgari черпает вдохновение не 
только в римских памятниках, но и 
в римской жизни. Римская жизнь — 
это целая история, сюда, а не куда-ни-
будь еще ведут все дороги, ведь так?

«Мои отцовские права 
ограничены 
административным 
советом!»
— Bvlgari была семейным пред-
приятием. Теперь домом руково-
дите вы, наемный менеджер. Ку-
да делись его бывшие владельцы? 
История Будденброков?
— Нет, у нас все не по Томасу Манну. 
Как вы помните, первый год после 
продажи фирмой по-прежнему ру-
ководил один из членов семьи Фран-
ческо Трапани. Он и сейчас нам не чу-
жой, хотя больше занят в Париже, чем 
у нас, в Риме, а вот его дяди Паоло и 

Никола, которые были главными ак-
ционерами Bvlgari, с нами до сих пор. 
Паоло Булгари — председатель адми-
нистративного совета, а Никола Бул-
гари член совета. Кроме того, Паоло 
постоянно следит за всем, что про-
исходит в ювелирном департаменте 
марки. Он один из главных мировых 
экспертов по драгоценным камням, и 
особенно по цветным драгоценным 
камням, и он работает с нашим юве-
лирным дизайнером Лючией Силь-
вестри. Никола был создателем сети 
Bvlgari в Америке и до сих пор сохра-
няет свои драгоценные знакомства, 
успешно продает самые редкие наши 
вещи, очень активен в public relation 
и в общении с большими клиентами.
— Так что, отец семейства теперь 
вы?
— Ну, не совсем так, мои отцовские 
права ограничены административ-
ным советом.

«”Независимым“ 
принадлежит 80% 
ювелирного рынка —  
есть за что бороться»
— Почему же позвали именно вас, 
человека, с 2000 года руководив-
шего маркой TAG Heuer и сделав-
шего себе имя в часовом мире? 
Чтобы поднять на щит часы?
— В такой компании нельзя хватать-
ся за что-нибудь одно, если я начну за-
ниматься часами и утоплю ювелир-
ное направление, это будет, по-ваше-
му, хорошо? И я думаю, что главная за-
дача Bvlgari как раз ювелирное дело.
— Почему ювелирное, ведь все 
марки сейчас хватаются за часы?
— Потому что часовой рынок в резуль-
тате уже поделен между большими ча-
совыми марками, новички там могут 
быть лишь маргиналами. А вот в юве-
лирном деле до сих пор хозяйничают 
мелкие марки и марочки. «Независи-
мым» принадлежит 80% ювелирного 
рынка — есть за что бороться.
— Ну, тогда — вы сами говори-
ли, что часы у LVMH уже есть,— 
не правильнее было бы вовсе за-
крыть часовое направление и сос-
редоточиться на ювелирном деле.
— Часы для нас вторая по значи-
мости позиция. И не только часы. 
Bvlgari — это еще и аксессуары, и 
парфюмерия, и отели. Зачем губить 
то, что прекрасно работает и созда-
ет глобальный образ марки роско-
ши, за который нас и ценят. Марка 
еще с 1920-х годов начала делать пер-
вые ювелирные часы. Мы были пи-
онерами в дизайне, когда выпусти-
ли на рынок Bvlgari-Bvlgari — часы, 
где логотип на массивном кольце ци-
ферблата стал стилеобразующим эле-

ментом. Это было невиданное нару-
шение устоев, никто другой не осме-
лился бы это сделать. Смелость, си-
ла, римский натиск. Революция в ди-
зайне. На Базельской часовой ярмар-
ке мы это сорокалетие отпразднуем.
— Что вы привнесли в Bvlgari из 
вашего опыта в TAG Heuer?
— Не так уж и много. Да, у меня был 
часовой опыт, и в часовой департа-
мент Bvlgari я вошел, быть может, бы-
стрее, чем это сделал бы кто-нибудь 
другой. Но если это и преимущест-
во, то на несколько месяцев, этому 
учишься быстро, это же не часы со-
здавать, где нужны годы и годы. Ме-
неджер должен не столько вникать в 
конкретное ремесло, сколько пони-
мать основные задачи, наметить яс-
ную и логичную стратегию, убедить 
акционеров выделить под нее сред-
ства и заставить подчиненных вы-
ложиться для реализации твоей про-
граммы. Я имел счастье 13 лет руково-
дить TAG Heuer, это прекрасная мар-
ка, но и раньше я работал с такими за-
мечательными марками, как Henkel 
или Procter & Gamble, всякий раз это 
было интересно, а сейчас я страшно 
увлечен Bvlgari как выдающейся ита-
льянской, римской маркой.
— Что значит «итальянское» в гло-
бальном мире?
— Ну, я все-таки предпочту говорить 
«римское», потому что у Рима особое 
место в Италии и особое место в ми-
ре. Есть города древнее, были могу-
щественнее, но этот город, который 
существовал всегда, никогда не пре-
кращал своего развития. Произнеси 
только «Рим» — и все будет сказано. 
Это власть Римской империи, власть 
Ватикана, власть римского дизай-
на, власть римского кино. Мы мар-
ка, представляющая единственный в 
истории человечества Вечный город.
— Вечность — это хорошо, но мы 
же не перед могилой стоим и кля-
немся «помнить вечно». Марка 
Bvlgari живет сейчас и обязана 
быть современной.
— Рим — это не только история, здесь 
есть Колизей и Пантеон, но есть и Ау-
диториум, спроектированный Ренцо 
Пьяно, и Музей MAXXI Захи Хадид. В 
Риме мы не остановились на Возро-
ждении, это город авангарда, город 
дизайна. Нет на свете художника, по-
эта, композитора, который хотя бы 
раз не приехал искать в этом городе 
вдохновения. Вспомните вашего Гого-
ля! Быть римлянином — это не только 
смотреть назад, это и смотреть вперед.
— Давно ли мы встречались с ва-
ми как с жителем тихого швей-
царского Невшателя, а до этого 
вы были парижанином, а теперь 
заделались настоящим римляни-
ном? Так бывает?
— Я принадлежу к латинской куль-
туре, это главное. Сердцем и характе-
ром я чувствую себя более римляни-
ном, чем жителем Парижа, который 
прекрасен, но для меня слишком пра-
вилен, строг, как на плакате или чер-
теже. Невшатель я очень полюбил, это 
славный город, но, конечно, не Рим, 
которым ты наслаждаешься ежеднев-
но. Ты проходишь десять раз перед 
одним и тем же памятником, и ты де-
сять раз находишь в нем что-то новое. 
В этом упоении Римом — сила Bvlgari.
— Легко ли руководить компани-
ей, которая принадлежит францу-
зам, находится в Италии, а произ-
водство держит в Швейцарии?
— Но производство у нас не только в 
Швейцарии, но и в Италии. В Швей-
царии у нас пять заводов. В Ле-Сантье 
производятся самые сложные наши 
часы, в Сеньлежье мы делаем брасле-

ты и корпуса, в Ла-Шо-де-Фоне у нас 
две фабрики: одна делает цифербла-
ты, другая — детали для механизмов, 
а в Невшателе идет разработка новых 
продуктов и сборка часов.
— Так часы у вас швейцарские 
или итальянские?
— Скорее, все-таки итальянские. 
Швейцарские часы прекрасны. Но 
это часы протестантские, рационали-
стические до мозга костей. Мы же мо-
жем себе позволить дизайн итальян-
ский, римский, щедрый, а не пури-
стический швейцарский. Для того 
чтобы сделать Octo, наши самые инте-
ресные часы последних лет, надо быть 
римлянином. И другие наши коллек-
ции — Lvcea, Serpenti, Bvlgari-Bvlgari 
— имеют совершенно иной дизайн, 
чем швейцарцы. Мы делаем в Швей-
царии механизмы, коробки, брасле-
ты, циферблаты, потому что там сос-
редоточено лучшее в мире качество, 
но всю художественную сторону при-
вносим мы. Точно так же, например, 
в Швейцарии мы производим наши 
духи, там прекрасные производите-
ли духов. А вот составляют ароматы в 
Милане. Во Флоренции делают кожу и 
шьют сумки, на озере Комо произво-
дят шелк, ювелирные вещи делаются 
здесь, в Риме, в Валенце и Солонгелло.
— А сколько у вас точек продаж 
в мире?
— Около трех сотен. Число их меня-
ется, мы открываем примерно двад-
цать в год и закрываем пять, потому 
что есть магазины и места, которые 
были когда-то преуспевающими, а 
теперь потеряли своих покупателей.
— Наверное, снабжать вашей 
продукцией сотни точек по все-
му свету — это неимоверно слож-
ная работа?
— Вовсе нет. Для часов и украше-
ний все централизовано в Швейца-
рии. В Невшателе у нас есть огром-
ный центр, принимающий заказы. 
В Ирландии, в Дублине, находит-
ся склад, который отправляет их по 
нужным адресам. Аксессуары уходят 
из Голландии с особого склада в Ам-
стердаме, а косметика отправляется 
из центра под Миланом. Вот три ми-
ровых хаба, которые снабжают весь 
мир продукцией Bvlgari.

— А из Парижа вас, значит, снаб-
жают указаниями?
— Что касается парижской штаб-
квартиры, то LVMH не зря первая 
люксовая группа в мире. Ее принцип 
— независимость домов. Марки не 
будут так творчески свободны, если 
на них все время давить. Такова сис-
тема руководства Бернара Арно.
— То есть Париж не давит? Но 
ведь что-то он от вас требует и 
что-то дает взамен?
— Есть большие преимущества в том, 
что мы принадлежим к LVMH. Начну 
с простейших примеров. Bvlgari мо-
жет получать лучшие часовые меха-
низмы у Zenith для наших часов Octo 
и поставлять им в ответ корпуса, по-
тому что в этом мы сильны. Но кро-
ме промышленного сотрудничества 
и синергии есть и коммерческая си-
нергия. Раньше, когда мы собирались 
открыть бутик, Bvlgari ставили одни 
условия, а когда мы приходим вместе 
с LVMH, условия куда более благопри-
ятные. То же самое с ценами и объе-
мами рекламы. Потому что чем боль-
ше у тебя объемы производства, тем 
меньше ты платишь за единицу. Есть 
теперь с чем сверять ориентиры дви-
жения в группе — мы постоянно в со-
ревновании, в сравнении.

«Надо быть во всех точках 
мира одновременно. 
Италией и Римом  
не ограничишься»
— Глобальность для вас достоин-
ство, а не недостаток?
— Мы обязаны мыслить глобально, 
люди путешествуют и встречаются с 
нами повсюду. Я итальянец, но я мо-
гу купить браслет Bvlgari в Москве. 
Не потому, что там в этот момент, бла-
годаря курсу рубля, он дешевле, а по-
тому, что у меня такое настроение. В 
Италии я работаю, в России путеше-
ствую, чувствую себя свободнее и лег-
че расстаюсь с деньгами. Люди теперь 
необязательно живут там, где они ро-
ждены. Надо быть во всех точках ми-
ра одновременно. Туристические 
продажи составляют у нас до 20%.
— Разве нельзя сказать себе: я зна-
менитая римская марка, хорошо 
себя чувствую дома и останусь до-

ма? Как говорил один римлянин, 
«лучше быть первым в деревне, 
чем вторым в городе».
— Для Bvlgari неправильна такая ни-
шевая позиция. Если вы известны 
только в Италии, то итальянцы о вас 
знают, но русский, китаец или аме-
риканец, приехавшие в Рим, о вас не 
вспомнят. И не пойдут к вам в Аме-
рике, Дубае, Пекине, Москве. Да и тот 
римлянин, как вы помните, заставил 
узнать о себе и Европу, и Азию, и Аф-
рику. Звали его Юлий Цезарь.
— Значит, индустрии роскоши ну-
жен счастливый, спокойный, от-
крытый мир?
— Да, для того чтобы развиваться 
экономически, гарантировать себя 
от потерь в случае локальных кри-
зисов и искать новые средства вы-
ражения. Новые идеи, новые мате-
риалы. Например, благодаря китай-
скому рынку, мы начали работать c 
жадеитом, камнем, с которым редко 
делались европейские ювелирные 
украшения.
— Для этого вам надо нравиться 
всем. Марка должна быть вне по-
литики?
— По-моему, да, хотя владелец марки 
и может иметь свое мнение, но все-та-
ки для нас главное — искусство, эти-
ка мастерства и социальная ответст-
венность. Если чуть утрировать, ро-
скошь не может себе позволить ро-
скошь политического суждения. Мы 
никогда не будем лезть в политику — 
роскошь аполитична.
— Ваша стратегия в России по-
меняется ли в этом году в связи с 
экономическими сложностями?
— Наоборот, мы в этом году откро-
ем в Москве собственный бутик. До 
этого мы действовали через наших 
партнеров, компанию Mercury, мы 
остаемся с ними, но в дополнение 
к этому начинаем работать самосто-
ятельно. Так что в отношении Рос-
сии мы оптимисты. Есть трудности, 
но в бизнесе нельзя годами ждать, 
пока все условия совпадут и звезды 
встанут правильно, надо двигаться  
несмотря ни на что. Никто не ду-
мает, что Россия исчезнет с карты 
роскоши. Все кризисы проходят, 
пройдет и этот.

«Роскошь не может себе позволить роскошь лезть в политику»
Глава Bvlgari Жан-Кристоф Бабен о своем римском праве

Есть большие преимущества  
в том, что мы принадлежим  
к LVMH

Никто не думает,  
что Россия исчезнет с карты 
роскоши

Для нас главное — искусство, 
этика мастерства и социальная 
ответственность

C O M P A N Y  P R O F I L E B V L G A R I

Итальянская компания Bvlgari, базирующаяся в Риме, была создана в 1884 году. До 1934 года 
ее создатель Сотирио Булгари укреплял позиции марки в ювелирной среде Италии. Его сы-
новья добыли Bvlgari мировую известность — во многом благодаря звездам кино, бизнеса 
и политикам. Среди клиентов дома были Элизабет Тейлор, Одри Хепбёрн, Гари Купер, София 
Лорен, Грейс Келли, Ингрид Бергман, Изабелла Росселлини, Анна Маньяни. Начиная с 1970-х 
марка становится интернациональной, включает новые направления: аксессуары, духи, а с 
начала 2000-х еще и отели. С 1995 года она публичная компания с главными акционерами 
Паоло и Николо Булгари и Франческо Трапани, генеральным директором. В 2011 марку при-
обрел французский холдинг LVMH. Владелец LVMH Бернар Арно заплатил за нее, по разным 
сведениям, от €3,7 млрд до €4,2 млрд. Bvlgari считается третьим ювелиром в мире, уступая 
только Cartier и Tiffany.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ж А Н - К Р И С Т О Ф  Б А Б Е Н

Генеральный директор Bvlgari Жан-Кристоф Бабен — классический международный менед-
жер. Он родился в Париже в 1959 году, служил во французском флоте, работал в Procter 
& Gamble в Париже, потом в Boston Consulting Group, стал главным вице-президентом гер-
манской компании Henkel и переехал в Дюссельдорф. С 2000 года возглавлял принадлежа-
щую LVMH швейцарскую часовую марку TAG Heuer и жил в Невшателе. В 2013 году он сменил 
Франческо Трапани на посту главы Bvlgari и переселился в Рим, благо имеет и французское, 
и итальянское гражданство.
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В четвертом матче 1/4 финала  
play-off чемпионата КХЛ  
московское «Динамо»  
принимает СКА

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сергей Ковалев 
не затянул защиту 
трех поясов
Он досрочно победил Жана Паскаля

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» притормозил,  
«Динамо» остановилось
А звездами тура стали молодые игроки «Спартака»

Россиянин Сергей Ковалев в пя-
тый раз защитил титул чемпи-
она мира в полутяжелом весе 
(до 79,4 кг), проведя в Монреале 
прекрасный бой с очень извест-
ным канадским боксером Жа-
ном Паскалем. Принадлежащие 
ему пояса Международной бок-
серской федерации (IBF), Все-
мирной боксерской ассоциации 
(WBA) и Всемирной боксерской 
организации (WBO) Ковалев от-
стоял, записав в свой актив оче-
редную досрочную победу: на 
этот раз в восьмом раунде.

Этот бой был первым, на который 
Сергей Ковалев вышел в ранге обла-
дателя сразу трех чемпионских поя-
сов. Он начал их собирать в 2013 году, 
когда завоевал титул WBO, а в ноябре 
2014-го добавил к нему еще два, одер-
жав самую резонансную в своей карь-
ере победу. Пояса IBF и WBA Ковалев 
отнял у американской легенды Бер-
нарда Хопкинса, прервав свою гран-
диозную серию из полутора десятков 
матчей, выигранных нокаутом, зато 
доказав абсурдность представлений 
о себе исключительно как о феноме-
нальном панчере, кроме сокруши-
тельного удара ничего стоящего в бок-
серском арсенале не имеющем. Оказа-
лось, что и в бою долгом, технически и 
тактически сложном против оппонен-
та, которого силой не напугать, он все 
равно может выглядеть отлично.

Итогом столкновения Ковалева с 
Хопкинсом стала лавина неофици-
альных наград, обрушившихся на 
россиянина. В том числе почетней-
шее признание журналом The Ring 
лучшим бойцом года — не в полутя-
желом весе, а вообще. Что-то наподо-
бие футбольного «Золотого мяча».

После таких поединков предпола-
гается некая пауза, передышка, бой 
проходной. Однако Сергей Ковалев 
сразу после своего успеха договорил-
ся о матче, который проходным ни-
как не назовешь. Жан Паскаль — это 
человек, на стыке прошлого и нынеш-
него десятилетий владевший чемпи-
онским титулом и владевший им аб-
солютно заслуженно. Еще, в отличие 

от Хопкинса,— не пенсионер, а в свои 
32 года боксер вполне на пике физиче-
ской формы и мечтающий о возраще-
нии звания явно не только на словах.

И вот что удивительно: с точки зре-
ния демонстрации возможностей Ко-
валева монреальский бой, по мне-
нию многих экспертов, даже пере-
плюнул бой против Хопкинса. Ска-
жем, обозревателя телеканала ESPN 
Брайана Кэмпбелла он восхитил на-
столько, что он призвал после него 
расстаться с остатками сомнений на-
счет того, нуждается ли российский 
полутяж в «коронации» или нет.

Соль матча в том, что Паскаль, ка-
жется, действительно был готов к не-
му прекрасно. Он был готов сносить 
боль. Он был готов пережить даже тя-
желый нокдаун, в котором очутился, 
попав под правую Ковалева в третьем 
раунде. Вскоре после него Паскаль на-
помнил о том, за счет чего сам не так 
давно царил в категории: в пятом ра-
унде, взорвавшись, он нанес с дюжи-
ну довольно приличных ударов.

Канадец был хорош. А Ковалев на 
его фоне хорош особенно — тем, что 
принято называть боксерским ин-
теллектом. У него не вышло сразу 
же, с разбега придушить оппонента 
— он, быстро перестроившись, при-
душил его чуть позже. У него не выш-
ло сломать претендента первым же 
нокдауном — он не потерял из-за 
этого голову, а, перетерпев трудные 
моменты, дождался новых шансов.

Готовый вроде бы ко всему Па-
скаль в итоге все-таки по количеству 
дошедших до цели ударов уступил Ко-
валеву практически вдвое (68 против 
122 у чемпиона), а финального гонга 
так и не услышал. В восьмом раунде 
россиянин доставал канадца уже ре-
гулярно и жестко, и в конце концов 
рефери Луис Пабон решил бой оста-
новить. Паскаль сопротивлялся, до-
казывая, что может продолжать, но 
вряд ли у кого-то, внимательно на-
блюдавшего за происходящим, могла 
появиться мысль, что у претендента и 
вправду были перспективы отстоять 
хотя бы еще раунд.

Алексей Доспехов

Московское дерби, ставшее 
гвоздем 19-го тура чемпиона-
та России, завершилось побе-
дой «Спартака», который в матче 
с «Динамо» изменил тактический 
рисунок и состав команды и вы-
играл благодаря немного курьез-
ному автоголу динамовского за-
щитника Дугласа — 1:0. После 
этого успеха красно-белые могут 
осторожно помечтать о попада-
нии в зону еврокубков, от которой 
их отделяют три очка.

После победы в дерби Мурат Якин 
сказал, что «Спартак» учел ошибки, 
допущенные во встрече с «Краснода-
ром», которую неделю назад красно-
белые проиграли в одни ворота. Чьи 
именно были ошибки — просчеты 
тренера или игроков, швейцарец не 
уточнил, но по стартовому составу и 
выбранной схеме стало понятно, что 
у Якина были претензии и к футбо-
листам (пять замен по сравнению с 
предыдущим матчем), и к себе (дру-
гая расстановка). И хотя «Спартак» 
после всех этих перестановок карди-
нально не преобразился, в его дейст-
виях проявились страсть и агрессия, 
без которых такие дерби вообще не 
выигрываются.

В этом матче перед Муратом Яки-
ном стояла непростая задача — сдер-
жать мощное «Динамо» без двух клю-
чевых центральных полузащитни-
ков (Ромуло и Ким Чельстрем не иг-
рали из-за травмы и дисквалифика-
ции). Станислав Черчесов, напри-
мер, с похожей проблемой в матче с 
«Наполи» не справился и был показа-
тельно разбит. Якин же поступил рас-
четливо: вернулся к более надежной 
расстановке с пятью защитниками, 
которая приносила успех в начале 
сезона. Швейцарский тренер хотел 
не только закрыть фланги, где дина-
мовцы особенно сильны, но и насы-
тить игроками центр, так как в опор-
ной зоне, по сути, трудился один Де-
нис Глушаков, которому был вынуж-
ден помогать Патрик Эберт, действо-
вавший не на своей позиции.

Но главным решением Мурата 
Якина было довериться спартаков-
ской молодежи, которая тренера не 
подвела. Юного форварда Дениса Да-
выдова швейцарец предпочел грузно-
му Юре Мовсисяну, а ранее опального 
атакующего хавбека Джано Ананид-
зе — отрешенному Хосе Хурадо. Оба 
сыграли ключевые роли в атаке крас-
но-белых: Давыдов бесстрашно бил-
ся с динамовскими защитниками-ис-
полинами, лез в обводку и умело вза-
имодействовал с партнерами, а через 
техничного Ананидзе развивалось 
большинство атак «Спартака». А во 
втором тайме, когда надо было удер-
жать преимущество, Якин выпустил 
еще двух бывших дублеров — Артема 
Тимофеева и Вячеслава Кротова.

Однако, даже проведя в высшей 
степени самоотверженный матч, 

красно-белые не могли подавить 
нынешнее «Динамо». Бело-голубые 
за счет нацеленных навесов с флан-
гов, большую часть которых с ком-
пьютерной точностью исполнял Ма-
тье Вальбуэна, постоянно держали 
защитников «Спартака» в напряже-
нии, а несколько ударов Кевина Ку-
раньи и вовсе могли обернуться го-
лом, если бы красно-белых не выру-
чил безупречный в этой встрече гол-
кипер Артем Ребров. Правда, хитро-
умных ходов для взлома обороны 
«Спартака» динамовцы придумать 
так и не смогли.

Впрочем, в таких упорных и нерв-
ных дерби у команд редко быва-
ет много шансов. Судьбу матча, как 
правило, решают эпизоды — пусть и 

такие курьезные, как на исходе пер-
вого часа игры. Подключившийся в 
атаку Сергей Паршивлюк решился 
на дальний удар с угла штрафной, и 
мяч, задев спину защитника «Дина-
мо» Дугласа, предательски для гол-
кипера бело-голубых Владимира Га-
булова изменил траекторию, по ду-
ге медленно опустившись в ворота.

Это немного нелепое поражение 
для претендующих на чемпионство 
динамовцев стало вдвойне обидным 
спустя несколько часов, когда бело-
голубые узнали, что лидер сезона «Зе-
нит» допустил неожиданную осечку 
в матче с одним из аутсайдеров — 
«Торпедо». Когда петербуржцам не 
удается победить, их главный тренер 
Андре Виллаш-Боаш использует уже 
традиционный набор отговорок. Вче-
ра португалец сетовал на ужасное по-
ле (газон стадиона в Раменском дей-
ствительно не выдерживал никакой 
критики) и расистские выкрики в 
адрес Халка, чей роскошный гол со 
штрафного едва не обеспечил «Зени-
ту» победу. Ее украл новичок «Торпе-
до» Арнор Смарасон, который уже в 
добавленное время пробил Юрия Ло-
дыгина лихим акробатическим уда-
ром (1:1). Впрочем, петербуржцы мо-
гут сетовать только на себя: в матче с 
аутсайдером они нанесли всего четы-
ре удара, из которых лишь три при-
шлись в створ ворот.

Еще одной неожиданностью тура 
стало блеклое выступление «Локомо-
тива», который потерпел первое по-
ражение под руководством Миодра-
га Божовича (0:1). Железнодорожни-
ков разбил «Арсенал» Дмитрия Але-

ничева, ведущий борьбу за выжива-
ние. Туляки, дрожавшие в первом 
тайме, после перерыва осмелели, на-
ладили игру в пас и забили дельный 
гол. А после — выдержали немного 
сумбурную осаду «Локомотива», ко-
торый от унижения на своем поле 
мог спасти Роман Павлюченко, запо-
ровший в концовке встречи замеча-
тельный момент.

Больше всех от минувшего тура 
выиграл ЦСКА. Армейцы не только 
добились убедительной и яркой по-
беды над «Мордовией» (4:0), остав-
шейся в меньшинстве еще в середи-
не первого тайма, но и до пяти очков 
сократили отставание от «Зенита», 
которому через неделю предстоит 
судьбоносный матч с «Динамо».

Петр Кузнецов

19-й тур
«Краснодар»—«Урал» 1:1. Мамаев, 45+1 — 
Смолов, 50.

«Уфа»—«Амкар» 1:1. Шевченко, 72 —  
Прудников, 85.

«Локомотив»—«Арсенал» 0:1. Зотов, 66.

ЦСКА—«Мордовия» 4:0. Дзагоев, 4; Еременко, 
33, 65; Набабкин, 80. Удаление: Яковлев («Мордо-
вия»), 20.

«Спартак»—«Динамо» 1:0. Дуглас, 59 (автогол).

«Торпедо»—«Зенит» 1:1. Смарасон, 90+1 —  
Халк, 35.

«Рубин»—«Терек» 2:1. Канунников, 15; Портня-
гин, 44 — Коморовский, 82. Удаление: Кудряшов 
(«Терек»), 76.

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Одна на всех
Золото Екатерины Юрловой так и осталось единственным для России

РЕЗУЛЬТАТ

Волейбол
Мужчины. Чемпионат России
1/4 финала. Серии до двух побед
Вторые матчи
«Зенит» (Казань)—«Факел» (Новый Уренгой) 
3:1; счет в серии 2:0. «Динамо» (Москва)—

«Губерния» (Нижний Новгород) 3:0; 2:0. «Локомо-
тив» (Новосибирск)—«Газпром-Югра» (Сургут) 
0:3; 0:2. «Белогорье» (Белгород)—«Кузбасс» (Ке-
мерово) 3:0; 2:0.
В 1/2 финала встречаются: «Зенит»—«Динамо», 
«Белогорье»—«Газпром-Югра». Первые матчи 
серий до трех побед пройдут 20 марта в Казани 
и Белгороде.

Хоккей
Кубок Гагарина
1/2 финала конференций 
Серии до четырех побед 
Западная конференция. Вторые матчи. 
ЦСКА—«Йокерит» 4:0; счет в серии 2:0. Тре-

тий матч пройдет сегодня в Хельсинки. СКА—
«Динамо» (М) 1:4. Третий матч. «Динамо» (М)—
СКА 0:2; 1:2. Четвертый матч пройдет сегод-
ня в Москве. Восточная конференция. Вторые 
матчи. «Ак Барс»—«Авангард» 4:0; 1:1. «Сибирь»—
«Металлург» (Мг) 3:2; 2:0.
Третьи матчи пройдут сегодня в Омске  
и Магнитогорске.

Чемпионат мира по биатлону 
в Контиолахти для сборной Рос-
сии не получился абсолютно про-
вальным по сравнению с преды-
дущими первенствами только 
из-за того, что ей наконец-то уда-
лось закончить нынешнее, имея 
в активе высшую награду. Впро-
чем, даже неожиданное золото 
Екатерины Юрловой вряд ли по-
зволяет считать финский турнир 
прорывом. В число лидеров ми-
рового биатлона российскую ко-
манду, занявшую пятое место 
в медальном зачете, он во всяком 
случае не вернул.

Этот чемпионат мира для сбор-
ной России вышел как бы разбитым 
на три части. Скромное начало, по-
том — довольно яркая серединка с 
серебром Антона Шипулина в пре-
следовании и золотом Екатерины 
Юрловой в индивидуальной гонке, 
потом — смазанная концовка. Че-
тыре заключительные дисципли-
ны вроде бы сулили ей многое, но 
не принесли ничего по-настояще-
му ценного. Эстафеты принесли две 
четвертые позиции, закрывавшие 
программу чемпионата вчерашние 
масс-старты не принесли и их. В обе-
их гонках российские спортсменки 

и спортсмены в какой-то момент от-
чаянно «намекали» на возможность 
побороться за подиум, но от подиу-
ма остались далеко, заодно лишив 
возможности интерпретировать ито-
ги первенства как однозначно очень 
хорошие для них. И как прорывные 
для нового состава Союза биатлони-
стов России, которым до нынешнего 
сезона руководил человек из бизне-
са Михаил Прохоров, а теперь руко-
водит профессиональный спортив-
ный чиновник Александр Кравцов. 
Итоги эти как минимум спорные — 
и с точки зрения цифр, и с точки зре-
ния ощущений.

Сборная России действитель-
но чуточку продвинулась вперед по 
сравнению с тремя чемпионатами 
мира из прошлого олимпийского 
цикла. На них она золота вообще не 
видела. Но вот по сравнению с вен-
чавшей цикл домашней Олимпиа-
дой даже сделала шаг назад: в Сочи у 
российских спортсменов к триумфу 
мужской эстафеты прилагался все-та-
ки более богатый набор наград — два 
серебра и бронза. В Контиолахти на-
бор был совсем скудным — особен-
но для страны, где биатлон уже всерь-
ез конкурирует с футболом за право 
считать видом номер один. С таким 

невозможно мечтать о возвращении 
в топ-тройку ведущих биатлонных 
сборных, откуда в свое время выки-
нуть Россию было практически не-
реально. Те, кому в Финляндии дове-
лось тройку возглавить,— Франция с 
Германией — оторвались далеко-да-

леко (см. таблицу). Но если брать об-
щее количество и качество медалей, 
то и норвежцы с чехами обошли рос-
сиян достаточно уверенно.

Говоря о том, чего сборной Рос-
сии не хватило, чтобы достать хотя 
бы норвежскую и чешскую, можно, 
конечно, вспомнить падения Екате-
рины Шумиловой и Антона Шипу-
лина в гонке преследования и инди-
видуалке, не исключено, помешав-
шие им попасть в призы, и штраф-
ной круг, на который настрелял Ев-
гений Гараничев на старте эстафеты. 
Эти происшествия тянули на чрезвы-
чайные, на свидетельство того, что 
обстоятельства повернулись к отече-
ственным биатлонистам спиной.

Но с тем же успехом можно вспом-
нить и про другие ЧП и обстоятель-
ства. Про хронически неудачную 
стрельбу двух безусловных лидеров 
женского биатлона — Дарьи Домра-
чевой и Кайсы Мякяряйнен, распах-
нувшую в Контиолахти ворота к по-
двигам для тех, кто на голову уступа-
ет им в скорости. Про случившийся 
вдруг провал на рубежах в эстафете 
у чешских биатлонисток, безупреч-
ных на протяжении всего сезона. 
Про болезни фронтменов мужского 
биатлона — француза Мартена Фур-

када, норвежцев Эмиля Хегле Свенн-
сена и Тарьея Бё, которые помешали 
им подойти к чемпионату на пике, 
но не помешали выиграть медали.

Можно вспомнить про то, что 
единственная победа России в Кон-
тиолахти — при всей ее яркости, не-
ординарности — была немножко 
шальной. И за нее надо водрузить 
памятник не только ее формально-
му автору, но и тренерам. Они ведь 
не просто поверили в списанную бы-
ло из обоймы Екатерину Юрлову, но 
и поняли, как правильно ее исполь-
зовать: не нагружать в первой поло-
вине первенства, а, сохранив запас 
свежести, поставить в индивидуалке 

в последнюю группу, угадав, что по-
года будет работать именно на нее. В 
масс-старте — в равных с остальны-
ми условиях — Юрлова была непло-
ха, но на героиню уже не тянула. А с 
медалями плановыми — без хитрых 
и рискованных игр, добытыми на 
классе — у российской сборной сно-
ва был жуткий дефицит.

А еще можно вспомнить, что ге-
роине индивидуальной гонки, бла-
годаря которой этот чемпионат ми-
ра не превратился для России в та-
кой же абсолютно безрадостный, 
как предыдущие, уже 30. И что муж-
ская команда, еще недавно вызывав-
шая восторг своей молодостью, уже 
почти вся достигла или вот-вот до-
стигнет возраста расцвета — 27–28 
лет и в Контиолахти сверкало нема-
ло биатлонистов моложе Шипулина 
и Гараничева. А на фоне российской 
женской команды немки, едва вы-
шедшие из юниорского возраста,— 
это и вовсе какой-то детский сад, но 
— с гигантским отрывом берущий 
эстафету. И это у Германии при впол-
не благополучном настоящем — не-
сомненные, однозначные перспек-
тивы. России же предстоит их дока-
зывать и доказывать.

Алексей Доспехов

Чемпионат мира 
в Контиолахти 
(Финляндия)
Женщины. Эстафета 4х6 км. 1. Германия — 
1:11.54,6 (0 штрафных кругов + 6 дополнительных 
патронов). 2. Франция — отставание 1.00,3 (1+9). 
3. Италия — 1.06,1 (0+9). 4. Россия (Екатерина 
Глазырина, Дарья Виролайнен, Екатерина Юрлова, 
Екатерина Шумилова) — 1.16,8 (0+7).

Масс-старт, 12,5 км. 1. Валентина Семерен-
ко (Украина) — 34.32,9 (0 штрафных кругов). 2. 
Франциска Пройс (Германия) — отставание 6,2 
(1). 3. Карин Оберхофер (Италия) — 12,6 (2)… 10. 
Екатерина Шумилова — 41,8 (1). 11. Екатерина 
Юрлова — 58,6 (2)… 13. Екатерина Глазырина — 
1.10,0 (1)… 22. Дарья Виролайнен (все — Россия) 
— 2.09,7 (5).

Мужчины. Эстафета 4х7,5 км. 1. Германия — 
1:13.49,5 (0 штрафных кругов +3 дополнительных 
патрона). 2. Норвегия — отставание 15,4 (0+6). 
3. Франция — 33,6 (0+4). 4. Россия (Евгений 
Гараничев, Алексей Волков, Дмитрий Малышко, 
Антон Шипулин) — 49,7 (1+6). Масс-старт, 15 км. 
1. Яков Фак (Словения) — 36.24,9 (1 штрафной 
круг). 2. Ондржей Моравец (Чехия) — отставание 
1,0 (1). 3. Тарьей Бё (Норвегия) — 3,7 (1)… 7. Антон 
Шипулин — 22,8 (3)… 11. Евгений Гараничев 
(оба — Россия) — 31,7 (2).

Таблица медалей
 З С Б В
1. Франция 3 2 1 6

2. Германия 3 2 0 5

3. Норвегия 1 2 4 7

4. Чехия 1 2 1 4

5. Россия 1 1 0 2

6. Украина 1 0 1 2

7. Словения 1 0 0 1

8. Польша 0 1 1 2

9. Канада 0 1 0 1

10. Италия 0 0 2 2

11. Финляндия 0 0 1 1

Сергей Ковалев (справа) провел очень непростой бой против Жана Паскаля, 
но подтвердил статус лучшего полутяжеловеса мира   ФОТО AP

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 19 14 3 2 45:11 45

2. ЦСКА 19 13 1 5 44:17 40

3. «Динамо» 18 11 2 5 39:21 35

4. «Краснодар» 19 10 5 4 30:18 35

5. «Локомотив» 19 9 6 4 21:13 33

6. «Рубин» 19 9 6 4 26:19 33

7. «Спартак» 19 9 5 5 28:23 32

8. «Кубань» 18 6 9 3 18:19 27

9. «Терек» 19 7 4 8 20:17 25

10. «Мордовия» 19 6 3 10 13:30 21

11. «Уфа» 19 4 7 8 16:25 19

12. «Торпедо» 19 3 7 9 16:33 16

13. «Урал» 19 4 2 13 16:30 14

14. «Арсенал» 19 4 2 13 11:26 14

15. «Амкар» 18 3 5 10 13:30 14

16. «Ростов» 18 2 5 11 15:38 11

Сегодня встречаются «Ростов»—«Кубань».

Самоотверженно проведя 
дерби, опорный полузащитник 
Денис Глушаков помог 
«Спартаку» удержать победу 
в игре с «Динамо»    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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